
КОНТРОЛЬ Каждое пятое 
рабочее место в России  
опасно для здоровья

На работу — 
за болезнью

Марина Гусенко

Каждое пятое рабочее место из 27 миллионов оказа-
лось с вредными или опасными условиями труда. Тако-
вы данные спецоценки условий труда 84 процентов ра-
бочих мест в России, сообщает минтруд. Это касается 
более 35 миллионов работников.

Однако людей, страдающих от вредных рабочих 
факторов и профзаболеваний, в стране гораздо боль-
ше, полагает проректор Академии труда и соцзащиты 
Александр Сафонов. 

Но сначала о данных минтруда. 79 процентов про-
инспектированных рабочих мест оказались все-таки  с 
оптимальными или допустимыми условиями труда. 
Остальные, 21 процент, с вредными или опасными. 

Как влияют они на здоровье? По-разному. На одних 
рабочих местах  (их 2,8 миллиона) организм работни-
ка, как правило, не восстанавливается от вредных и 
опасных воздействий до начала следующего рабочего 
дня. На других (2,3 миллиона) — условия труда  способ-
ны вызвать стойкие изменения в организме, приводя-
щие к развитию профзаболеваний. Еще на 366 тысячах 
рабочих мест на работников воздействуют 
вредные факторы, которые приводят к стой-
ким изменениям в организме человека. 

ТОЛЬКО В «РГ» Будет 
увеличена компенсация 
за преступления 

Цена жизни 
по максимуму

Владислав Куликов

Председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев в эксклюзивном интервью «РГ» со-
общил, что ассоциация готовит большие предложения 
по введению критериев для расчета компенсаций мо-
рального вреда. 

Сейчас проходит широкая дискуссия среди экспер-
тов, обсуждаются в частности идеи ввести минималь-
ный порог в несколько миллионов рублей для компен-
саций за гибель человека. Также эксперты предлагают 
расширить взыскание морального вреда в уголовных 
делах, обязав преступников возмещать рублем обиды, 
которые нанесены, например, кражей или мошенниче-
ством.

Владимир Сергеевич, сегодня суды назначают, как пра-
вило, мизерные компенсации морального вреда. Недав-
но на это обратил внимание министр юстиции Рос-
сии. Можно ли как-то изменить ситуацию?

ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Ассоциация юристов России сейчас 
начала широкую дискуссию в экспертном сообществе 
по этому поводу. Собираем предложения по всей стра-
не. Приглашаем к диалогу всех коллег.

Какие уже поступили идеи?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Поступило предложение 
установить абсолютный минимум для выпла-
ты компенсации при смерти человека.

Сегодня «Видок: 
император Парижа» 
открывает 41-й 
Московский 
 международный 
кинофестиваль

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев отчитался о работе кабинета министров

«Кабинет» 
с видом на Россию

Татьяна Замахина

Е
сли водитель скрылся с 
места ДТП, в котором по-
страдали люди, то он бу-

дет наказан так же, как будто 
был пьяным на момент аварии. 
Госдума приняла в третьем чте-
нии законопроект кабмина, по 
сути приравнивающий наказа-
ние за оставление места ДТП к 
ответственности за вождение в 
нетрезвом виде.

Новый закон направлен на 
восстановление справедливости, 
заявил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. «Те, кто сбежал с места 
ДТП, в котором пострадали или 
погибли люди, сейчас несут 
меньшую ответственность, чем 
те, кто остался и сдал тест на ал-
коголь», — отметил он. По оценке 
председателя Госдумы, принятие 
законопроекта «послужит до-
полнительной профилактиче-
ской мерой для обеспечения без-
опасности на дорогах».

Пока что всем сбежавшим с 
места аварии водителям грозит 
только административное нака-
зание — лишение права управле-
ния автомобилем на срок от од-
ного года до полутора лет или 
арест на срок до 15 суток. Теперь 
административная ответствен-
ность будет наступать только в 
случаях, если водитель скрылся с 
места ДТП, где не было жертв.

Если же в результате аварии 
был причинен тяжкий вред здо-
ровью потерпевших, то води-
тель будет наказываться так же, 

как будто сел за руль пьяным. 
Ему будет грозить лишение сво-
боды на срок до 4 лет. В случае 
смерти пострадавшего — от 2 до 
7 лет. Если погибли двое и более 
лиц — от 4 до 9 лет.

Изменения устранят выяв-
ленный Конституционным су-
дом РФ пробел в уголовно-пра-
вовом регулировании. О необ-
ходимости принять такой закон 
ранее заявлял также премьер-
министр Дмитрий Медведев. 
«Мы делаем более жесткой от-
ветственность водителей, кото-

рые скрываются с места ДТП, 
где пострадали или погибли 
люди, — сказал он в ходе рассмо-
трения этой инициативы каб-
мином. — В этих случаях невоз-
можно точно установить, был 

ли водитель в состоянии опья-
нения или нет, поэтому, согла-
сно действующим нормам УК, 
его автоматически предполага-
ют трезвым, что позволяет уйти 
от более сурового наказания». 

Татьяна Замахина, 
Владимир Кузьмин

В
чера глава правитель-
ства Дмитрий Медве-
дев вместе с мини-
страми приехал в Го-
сударственную Думу, 
чтобы в одиннадца-
тый раз выполнить 
конституционную 
обязанность — пред-

ставить ежегодный отчет о дея-
тельности кабмина. Задачи 
2018 года, которые решало пра-
вительство, оказались особен-
ные — это и определенные пре-
зидентом девять целей разви-
тия, и 12 национальных проек-
тов, на финансирование кото-
рых выделено почти 26 трилли-
онов рублей.

«Они в каком-то смысле чер-
теж будущей России, — сказал 
премьер с трибуны Госдумы о 
национальных проектах. — Все-
го за несколько месяцев их надо 
было просчитать. И здесь ответ-
ственность была очень высока. 
Качество подготовительной ра-
боты всегда в значительной 
мере определяет окончатель-
ный результат». «Самое глав-
ное, в нашей стране живет 146 
миллионов 800 тысяч человек, 
для которых и вместе с которы-
ми мы все это и делаем», — зая-
вил Медведев.

Поддержка — по адресу 
На первое место главой госу-

дарства поставлены социаль-
ные задачи. Об их важности го-

ворит хотя бы тот факт, что до 
сих пор в стране 19 миллионов 
человек живут бедно. «19 мил-
лионов человек живут так, как 
жить не должны», — подчеркнул 
глава правительства. Государст-
во намерено разбираться с ее 
причинами в каждом отдельном 
случае и оказывать адресную 
поддержку. Для этого, напри-
мер, создается реестр малообе-
спеченных семей, в котором бу-
дет собрана максимально пол-
ная информация о тех, кому 
нужна помощь. Пилотный про-
ект запущен в восьми регионах.

В прошлом году два раза по-
вышался минимальный размер 
оплаты труда. Он вырос на 44 
процента. Проиндексированы 
на уровень выше инфляции зар-
платы бюджетников, которые 
не предусмотрены майскими 
указами президента. 

В этом году по фактической 
инфляции за предыдущий год 
проиндексированы социальные 
выплаты. «В результате этой ра-
боты количество бедных людей 
уменьшилось на 400 тысяч че-
ловек», — назвал Медведев пер-
вые результаты борьбы с бедно-
стью.  

Добавки 
в семейный бюджет

Для развития социальной 
сферы на проекты в демогра-
фии, здравоохранении, образо-
вании в ближайшие три года 
правительство выделит более 
2,6 триллиона рублей. Значи-
тельное внимание уделено под-

держке семей с детьми. «На бли-
жайшие шесть лет около 80 про-
центов расходов в рамках наци-
онального проекта «Демогра-
фия» пойдут на пособия для де-
тей, на льготную ипотеку, на со-
здание мест в яслях», — обратил 
внимание премьер.

Сегодня практически на 
каждого ребенка выплачивают-
ся деньги. С прошлого года се-
мьи, чей доход не дотягивает до 
полутора прожиточных мини-

мумов, получают ежемесячные 
выплаты за первого ребенка. Со 
следующего года критерий на-
значения этих выплат скоррек-
тируют до двух прожиточных 
минимумов.

При рождении второго ре-
бенка семьи получают материн-
ский капитал, в том числе 35 ты-
сячам малообеспеченных семей 
из этих средств установлены 
ежемесячные выплаты. При ро-
ждении третьего и последую-
щих детей назначаются ежеме-
сячные выплаты до трехлетия 
ребенка. «Правительство будет 
и дальше софинансировать 

часть расходов на эти выплаты 
для тех регионов — их сейчас 65, 
— где требуются дополнитель-
ные меры для улучшения демог-
рафической ситуации», — заве-
рил Дмитрий Медведев.

С рождением второго ребен-
ка семьи могут получить льгот-
ную ипотеку по ставке в 6 про-
центов для покупки жилья на 
первичном рынке. «Кроме того, 
мы будем погашать 450 тысяч 
рублей из суммы ипотечных 

кредитов тем, у кого родится 
третий ребенок и последующие 
дети», — пообещал премьер. Из-
менения в законодательство для 
этого прорабатываются. Увели-
чена господдержка неработаю-
щим родителям, которые воспи-
тывают детей-инвалидов. С 1 
июля выплаты им вырастут по-
чти в два раза, что коснется око-
ло полумиллиона семей. 

Отдельное большое направ-
ление в помощь семьям — созда-
ние ясельных групп для детей в 
возрасте до трех лет. В прошлом 
и этом году из бюджета на со-
здание новых ясельных мест вы-

делено 85 миллиардов рублей. 
«В целом задачу с местами в 
яслях мы решим за ближайшие 
три года», — пообещал Дмитрий 
Медведев.

Жить дольше и не болеть
Повышение рождаемости — 

только один из способов борьбы 
с демографическим эхом 90-х 
годов прошлого века, когда в тя-
желые времена коренных прео-
бразований в стране резко сни-
зилась рождаемость. Чтобы из-
бежать демографического про-
вала, правительство будет рабо-
тать на повышение продолжи-
тельности жизни. К 2024 году 
показатель должен достичь 78 
лет, к 2030-му — 80. За прошлый 
год продолжительность жизни 
приблизилась к 73 годам, заявил 
премьер-министр. В ряде регио-
нов она перешагнула планку 75 
лет. На 7,3 процента снижена 
младенческая смертность, на 4 
процента — смертность от ДТП. 
Неплохими глава кабмина счи-
тает показатели по снижению 
смертности от сердечно-сосуди-
стой патологии и туберкулеза. 
«Вся эта работа обязательно бу-
дет продолжена, в том числе за 
счет тех мер по поддержке семей 
с детьми, по развитию медици-
ны», — заверил он.

В регионах создано 350 фель-
дшерско-акушерских пунктов. В 
этом году планируется не мень-
ше, подчеркнул Медведев. Со-
здано 246 мобильных медицин-
ских комплексов и будет заку-
плено еще 500. Программа «Зем-

ский доктор» охватила города с 
населением до 50 тысяч человек. 
«Недавно президент поручил 
снять возрастные ограничения, 
чтобы в программе участвовали 
врачи и фельдшеры старше 50 
лет. Естественно, это будет сде-
лано», — сказал глава кабмина.

Ради здоровья матерей и де-
тей осуществлен масштабный 
проект строительства перина-
тальных центров, их стало 56. 
«Развиваем детскую медицину. 
В ближайшие шесть лет плани-
руем построить или реконстру-
ировать 40 детских больниц и 
отделений», — подчеркнул пред-
седатель правительства.

На борьбу с такими серьез-
ными заболеваниями, как рак, 
инфаркты, инсульты, переосна-
щаются региональные сосуди-
стые центры и первичные сосу-
дистые отделения. С этого года 
на лечение онкобольных и про-
ведение им химиотерапии пра-
вительство дополнительно на-
правило 70 миллиардов рублей. 
«А всего за шесть лет вложим в 
борьбу с онкологией около 1 
триллиона», — озвучил Медве-
дев общие запланированные 
расходы.

Здоровье граждан начинает-
ся с профилактики и здорового 
образа жизни. Главная ставка 
правительством делается на ди-
спансеризацию. В прошлом 
году ее прошли 22 миллиона че-
ловек. В этом году обследования 
планируется провести 
для 60 миллионов гра-
ждан.

ПАРЛАМЕНТ Госдума ужесточила наказание для водителей, оставивших место ДТП

Далеко не убегут
05
Снять машину 
с регистрации 
по интернету 
теперь можно 
на едином 
 портале госу-
дарственных 
и муниципаль-
ных услуг

КИНО

А К Ц Е Н Т

Сейчас те, кто сбежал с места ДТП, 
в котором пострадали или погибли люди, 
несут меньшую ответственность, чем те, 
кто остался и сдал тест на алкоголь

А К Ц Е Н Т

Самое главное — в нашей стране живет 
146 миллионов 800 тысяч человек, 
для которых и вместе с которыми мы 
все это и делаем

Австралийский доллар 46,0724
Азербайджанский манат 37,6923
Армянских драмов** 13,2227
Белорусский рубль 30,5270
Болгарский лев 37,0095
Бразильский реал 16,3747

Венгерских форинтов** 22,6792
Вон Республики Корея*** 56,4461
Гонконгских долларов* 81,5053
Датских крон* 96,9672
Доллар США 63,9450
Евро 72,3602

Индийских рупий** 92,1265
Казахстанских тенге** 16,8596
Канадский доллар 48,0284
Киргизских сомов** 91,7103
Китайских юаней* 95,6330
Молдавских леев* 35,7734

Новый туркменский манат 18,2961
Норвежских крон* 75,5592
Польский злотый 16,9400
Румынский лей 15,2138
СДР 88,8816
Сингапурский доллар 47,2861

Таджикских сомони* 67,7355
Турецкая лира 11,1238
Узбекских сумов**** 75,6490
Украинских гривен* 23,9245
Фунт стерлингов 83,4418
Чешских крон* 28,2031

Шведских крон* 69,3051
Швейцарский франк 63,4375
Южноафриканских рэндов* 45,8502
Японских иен** 57,0810

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.04.19

Федор Лукьянов 
о феномене «мирового 
расстройства» 
в политических 
процессах

Названы 100 лучших школ 
России — лидирующие 
 позиции во всех предметных 
рейтингах заняли школы 
при университетах

Кирилл Серебренников 
получил сразу две 
«Золотые маски», 
став победителем 
и в балете, и в драме
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Григорий Рапота
выступил перед
профессурой 
и студентами 
МГУ / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Представлять Госдуме ежегодные отчеты о результатах своей деятельности — конституционная обязанность правительства России. Традиционно при выступлении главы правительства в зале присутствуют члены кабинета министров.
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Гидрометцентр: 
на длинных 
выходных в начале 
мая ожидается 
теплая погода
Страница 04

M
O

S
C

O
W

F
IL

M
F

E
S

T
IV

A
L

.R
U

Тем временем

Госдума приняла в окончательном чтении законопроект, уравнива-

ющий статус бумажного и электронного полисов «автогражданки» 

и вводящий возможность электронного оформления европротоко-

ла. Кроме того, отменяется запрет на перестрахование в ОСАГО. 

Закон был инициирован правительством РФ. Документ вводит еди-

ный подход к заключению договора ОСАГО на бумажном носителе 

и в виде электронного документа, после чего станет необязатель-

ным предъявление на дорогах бумажной распечатки полиса 

 ОСАГО.

Электронный полис защитит от «липовых» страховщиков, считает 

председатель Госдумы Вячеслав Володин. А еще это удобство, ко-

торое упростит автомобилистам жизнь.  «Больше не нужно будет 

возить полис с собой, достаточно знать его номер», — отметил он.

Согласно законопроекту, проверить наличие договора ОСАГО ста-

нет возможным, например, с мобильного устройства, через обра-

щение к информационной базе данных.
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ТРАНСПОРТ Налоговые 
льготы сократят время 
авиаперелетов между 
регионами

Скидки 
пошли на взлет

Евгений Гайва

В Госдуму внесен законопроект об обнулении ставки 
НДС для всех внутренних пассажирских авиаперево-
зок в обход Москвы. В минтрансе «РГ» пояснили, что 
это поможет развивать межрегиональные перевозки и 
улучшит материальное положение авиакомпаний.

Например, сейчас в расписании новосибирского 
аэропорта Толмачево на другие регионы России, по-
считала «РГ», приходится примерно 45 процентов вну-
тренних рейсов, а в нижегородском Стригино — 20 про-
центов. К 2024 году доля региональных авиаперевозок 
в обход столицы должна быть не менее 50 процентов от 
общего количества внутренних перелетов. То есть 
должно появиться больше рейсов вроде Новосибирск 
— Нижний Новгород. 

Межрегиональные перелеты более эффективны, 
чем стыковочные рейсы через Москву, поскольку об-
служивание в региональных аэропортах дешевле, чем 
в столичных, говорит замдиректора Института инже-
нерной экономики и гуманитарных наук Даниил Квон. 
Но чтобы подтолкнуть авиакомпании пересмотреть 
сеть своих маршрутов, нужны льготы, поясняет «РГ» 
эксперт. Сейчас нулевой налог уже действует при пе-
релетах в Симферополь, Калининград и на Дальний 
Восток. 

Преимущества быстро осознают и пассажиры. 
«Стоимость авиабилета складывается из стоимости 
перелета, НДС, сборов за обслуживание в аэропортах 
и топливного. Если уменьшается НДС и аэропортовый 
сбор, появляется возможность сделать более привле-
кательной цену билета», — говорит Даниил Квон.

Впрочем, из-за подорожания топлива в прошлом 
году авиаперевозчики понесли серьезные расходы. 
Предлагаемая мера позволит отрасли экономить 9,5 
миллиарда рублей ежегодно, но не покроет все убытки, 
отмечают в минтрансе. Скорее эти меры «направлены 
на улучшение экономических условий, в которых ра-
ботают авиакомпании, а также на предотвращение ро-
ста тарифов», — пояснили в ведомстве. 

 «Минтранс также предлагает обнулить НДС на все 
внутренние перевозки, включая Москву, с учетом воз-
мещения авиакомпаниям суммы акциза на авиатопли-
во», — добавили в министерстве. 

ПРЕЗИДЕНТ Лидеры России и Таджикистана договорились 
укреплять сотрудничество стран

Коридор 
возможностей

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин в сре-
ду провел переговоры 
с президентом Таджи-
кистана Эмомали Рах-
моном, который посе-
тил Россию с офици-
альным визитом. По 
итогам встречи под-
писаны соглашения 

по вопросам мигрантов, тамо-
женных льгот, преподавания 
русского языка. А в принятом 
совместном заявлении лидеры 
отразили обоюдный настрой на 
дальнейшее углубление взаимо-
выгодного сотрудничества и его 
расширение в разных сферах. 

В начале встречи Владимир 
Путин сразу определил настрой 
переговоров, назвав отношения 
двух стран союзническими. «У 
нас и политический диалог на-
лажен, и в военной области мы 
сотрудничаем – и в рамках 
ОДКБ, и на двусторонней осно-
ве», — заявил он. 

Оба лидера подчеркнули 
важность экономического со-
трудничества двух стран. Так, 
по словам Путина, на РФ прихо-
дится четверть таджикской тор-
говли и порядка трети всех ино-
странных капиталовложений — 
это 1,6 миллиарда долларов. Он 
также подчеркнул, что Таджи-
кистан наращивает поставки 
сельхозпродукции в России. В 

результате по итогам перегово-
ров была достигнута договорен-
ность об упрощенном таможен-
ном коридоре между двумя 
странами. Эта мера должна об-
легчить доступ сельхозпродук-
ции Таджикистана на россий-
ский рынок.

Одна из ключевых экономи-
ческих тем для Таджикистана и 
России, которая также обсужда-
лась в ходе переговоров, — это 
вопрос трудовых мигрантов. 
Москва и Душанбе заключили 
соглашение об организованном 
наборе граждан Таджикистана 
для работы в России. 

 «В нашей стране многое де-
лается, чтобы прибывающие в 
Россию таджикистанцы, их се-
мьи, близкие, имели достойные 
условия для жизни, учебы, тру-
да, чувствовали себя безопасно 
и комфортно. Это важно, по-
скольку в России живут и рабо-
тают порядка 1,2 млн граждан 

Таджикистана, а их денежные 
переводы являются серьезным 
подспорьем для экономики 
страны и для их семей», — зая-
вил Владимир Путин по итогам 
переговоров.

В свою очередь Эмомали 
Рахмон сообщил, что число тру-

довых мигрантов, въезжающих 
в Россию из Таджикистана, за 
последние годы сократилось 
вдвое. «В прошлом году с целью 
трудовой деятельности в Рос-
сию выехало около 480 тысяч 
граждан Таджикистана. Это на 
50% меньше по сравнению с пе-
риодом пика — первыми годами 
текущего десятилетия, когда в 
Россию выезжало до одного 
миллиона наших трудовых миг-
рантов», — уточнил он. 

Результатом сотрудничества 
России и Таджикистана в гума-
нитарной сфере стало соглаше-
ние об открытии русских школ в 
республике. Так, Путин заявил 

журналистам, что в Таджикис-
тане будет создано пять школ, 
преподавание в которых будет 
вестись на русском языке и по 
образовательным стандартам 
РФ. «Эти пять школ в пяти раз-
ных городах Таджикистана бу-
дут работать», - сказал прези-
дент. Он добавил, что успешно 
зарекомендовал себя и пилот-
ный проект по командирова-
нию российских учителей в Тад-
жикистан. «Все люди, которые 
приехали туда на работу, чувст-
вуют себя комфортно, многие 
из них изъявляют желание там 
остаться», — заметил Путин. 

Всего в ходе переговоров 
подписано 17 двусторонних до-
кументов в сфере образования, 
экономики, инвестиционного 
сотрудничества и безопасно-
сти.  

Владимир Путин и Эмомали 
Рахмон подписали совместное 
заявление. В нем «отражен обо-
юдный настрой на дальнейшее 
углубление взаимовыгодного 
сотрудничества, расширение 
взаимодействия в самых раз-
ных сферах», заявил россий-
ский президент на пресс-конфе-
ренции. В частности, Москва и 
Душанбе будут и дальше взаи-
модействовать в борьбе с рас-
пространением экстремист-
ской идеологии, финансовой и 
материально-технической 
«подпиткой» терроризма, гово-

рится в совместном заявлении 
лидеров.  

Кроме того, по итогам пере-
говоров российский президент 
констатировал «близость, а под-
час и совпадение позиций двух 
стран по ключевым аспектам ре-
гиональной и глобальной по-
вестки дня». В ходе общения ли-
деры уделили особое внимание 
вопросам безопасности в Цен-
тральной Азии на фоне угроз, 
исходящих из Афганистана. Рах-
мон заявил, что «Таджикистан 
является буфером на пути рас-
пространения угроз безопасно-
сти, исходящих из этого направ-
ления». Путин в свою очередь 
заявил, что Москва и Душанбе 
отмечают значимую роль рос-
сийской военной базы в Таджи-
кистане в поддержании стабиль-
ности в Центральной Азии.

Интересно, что еще до пере-
говоров Путин и Рахмон час об-
щались неформально, и, по сло-
вам российского лидера, также 
успели за это время обсудить 
ключевые вопросы взаимодей-
ствия. Президент Таджикистана 
также пригласил Путина посе-
тить республику. 

ВЫБОРЫ 

Эксперты 
нарисовали 
портрет 
идеального 
губернатора

ЗАМЕРЫ 
НА СТАРТЕ
Александра Белуза

В Фонде развития гражданско-
го общества политологи и соци-
ологи подискутировали о гу-
бернаторских выборах, кото-
рые 8 сентября пройдут в 16 ре-
гионах. По данным опросов, 
людям нужен честный, энер-
гичный и открытый к общению 
губернатор, который должен 
быть мотором развития. Как 
считают эксперты, новые на-
значенцы демонстрируют этот 
новый политический стиль.

У губернаторов, идущих на 
второй срок, и у новых назна-
ченцев, работающих сейчас в 
статусе врио губернаторов, 
стартовые позиции оценивают-
ся как очень неплохие. «Под-
держка президента и предыду-
щие профессиональные дости-
жения формируют позитивные 
ожидания граждан. Но, чтобы 
этот кредит доверия превра-
тился в хороший результат на 
выборах, необходимо как сле-
дует поработать вот в эти четы-
ре месяца, показать, что ты ра-
ботаешь лучше, чем твой пред-
шественник», — заявил предсе-
датель правления Фонда разви-
тия гражданского общества 
Константин Костин. Главной 
тенденцией он назвал рост за-
проса на сокращение дистан-
ции между гражданами и выс-
шими должностными лицами. 
Кандидат должен быть рядом с 
людьми, показывать, что он по-
нимает, что их волнует, и готов 
эти проблемы решать, добавил 
Костин. 

Гендиректор ВЦИОМ Вале-
рий Федоров привел данные 
опросов, которые были прове-
дены в марте-апреле. Поддер-
жка новых врио глав регионов 
со стороны населения довольна 
высокая — от 42% до 75%. Лиде-
ры электорального рейтинга - 
врио главы Забайкальского 
края Александр Осипов (за него 
готовы голосовать 75% избира-
телей региона), врио главы 
Башкирии Радий Хабиров 
(63%), врио главы Калмыкии 
Бату Хасиков (61%), врио гла-
вы Мурманской области Анд-
рей Чибис (60%).

Замерил ВЦИОМ и электо-
ральный потенциал кандидатов 
— число тех, кто допускает для 
себя возможность голосовать за 
них. Здесь самый высокий пока-
затель у Бату Хасикова (85%), 
вслед за ним идут Осипов (84%), 
Хабиров (79%), Чибис (76%), 
врио главы Астраханской обла-
сти Сергей Морозов (77%), врио 
главы Челябинской области 
Алексей Текслер (75%), врио 
главы Оренбургской области 
Денис Паслер (71%), врио губер-
натора Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов (70%), врио главы 
Республики Алтай Олег Хоро-
хордин (67%), губернатор Став-
ропольского края Владимир 
Владимиров (65%).

Социологи фиксируют на-
бор актуальных запросов к 
власти со стороны граждан, в 
том числе запрос на энергию и 
самостоятельность. «Губерна-
торы должны быть драйверами 
и моторами развития, а не цар-
ствовать лежа на боку», — заме-
тил Валерий Федоров. Также, по 
его словам, востребованы от-
крытость и доступность, отзыв-
чивость и уважение к гражда-
нам, честность, жесткий и пер-
сональный контроль деятель-
ности чиновников, нацелен-
ность на продолжительное вре-
мя работы в регионе.

Свои замеры проводит и 
фонд «Общественное мнение». 
«Идеальный губернатор, по 
данным ФОМ, — честный и по-
рядочный,  крепкий хозяйст-
венник, знает проблемы регио-
на, способен отстаивать его ин-
тересы перед федеральным 
центром», — рассказал руково-
дитель экспертного совета 
ЭИСИ Глеб Кузнецов. Также ну-
жен управленческий опыт в ре-
альном секторе экономики. Как 
считает политолог, высшие дол-
жностные лица, идущие на вы-
боры, попадают под этот за-
прос. «Люди ждут нового стиля, 
новых способов решения про-
блем, изменения своей жизни. 
И это связано с новыми лица-
ми, новыми губернаторами, на 
которых они смотрят уже не 
только в телевизоре, но и в со-
циальных сетях», — отметил 
Кузнецов. 

Поддержка врио 
губернаторов 
довольна высокая 
— от 42% до 75%

ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
хотят ввести оплату 
фитнеса за счет фирмы

Фигуру 
оплатит шеф

Евгений Гайва

Посещение оздоровительных центров сотрудникам 
может оплачивать работодатель и уменьшить на эту 
сумму налогооблагаемую базу, считают в Госдуме. 

Ввести такую норму предлагает зампредседателя 
Комитета Госдумы по физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодежи Сергей Кривоносов. 

«Надо, — пояснил он, — дополнить перечень услуг, 
которые работник может оплатить за счет компании, 
отдыхом в оздоровительных центрах. Тогда работода-
тель сможет учесть в своих расходах затраты на оплату 
данных услуг, уменьшив на эту сумму базу по налогу 
на прибыль». Инициативу уже обсуждают в подкоми-
тете по туризму. 

С начала этого года в силу вступил закон, по которо-
му работник может приобрести турпутевку по России 
за счет работодателя по соглашению с ним. Затраты 
компании в пределах 50 тысяч рублей на каждого чело-
века налогом не облагаются. По мнению Кривоносова, 
если дополнить эти правила, возможности для отдыха 
и оздоровления у россиян расширятся. 

Эксперты идею оценивают сдержанно. «Было бы 
хорошо, чтобы такой механизм работал. Но в сложив-
шейся ситуации есть опасения, что на практике им 
воспользуются очень мало людей, так как работодате-
ли стремятся сократить расходы», — говорит директор 
Центра социально-политического мониторинга Ин-
ститута общественных наук РАНХиГС Андрей Покида. 
Оплачивать фитнес будут только самые крупные ком-
пании, соглашается ректор Российской международ-
ной академии туризма Евгений Трофимов. В закон луч-
ше внести другие дополнения. «Нужно возвращать 13 
процентов налога на доходы физлиц (НДФЛ) тем лю-
дям, которые покупают санаторно-курортные путев-
ки», — предлагает эксперт. Сейчас НДФЛ удерживается 
с человека, если стоимость путевки в расчетах отнесе-
на на себестоимость. Для массового оздоровления на-
селения также лучше создавать больше объектов физ-
культуры и спорта — беговые и велодорожки, баскет-
больные площадки, уличные тренажеры, как, напри-
мер, это делается в Москве, поясняет эксперт. 

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5601 

А К Ц Е Н Т

В Таджикистане будет создано 
пять школ, преподавание в которых 
будет вестись на русском языке 
и по российским стандартам 

КРЕМЛЬ Владимир Путин призвал чиновников не «бронзоветь»

Кадры в движении
Кира Латухина

Б
арьеры между властью и 
людьми недопустимы, чи-
новники не должны «брон-

зоветь», а при реформах нужно 
не «шашкой махать», а идти эво-
люционным путем. Об этом зая-
вил президент на встрече с вы-
пускниками второго потока 
программы развития кадрового 
управленческого резерва в 
Кремле.

Глава государства отметил, 
что требования к управленцам 
возрастают, как и конкуренция 
для начальников всех уровней — 
и региональных, и федеральных. 
«Уже семь губернаторов и ис-
полняющих обязанности губер-
наторов, три заместителя мини-
стра появились из ваших рядов, 
а всего за два потока — 11 губер-
наторов и два федеральных ми-
нистра. Это очень хороший по-
казатель», — оценил он.

Особенностью этого потока 
Владимир Путин назвал то, что 
обучение проходили также и фи-
налисты конкурса «Лидеры Рос-
сии» — получилась хорошая си-
нергия. Удалось выстроить си-
стему подготовки молодых, под-
ающих надежду, но уже опытных 
и талантливых управленцев, что 
положительно сказывается на 
движении кадров, формирова-
нии различного уровня команд.

Главное, чтобы качество 
управленческой работы постоян-

но улучшалось, подчеркнул пре-
зидент. «Перед нами стоят боль-
шие, амбициозные, без всякого 
преувеличения, задачи», — сказал 
он. Путин отметил важность зада-
чи по укреплению кадрами реги-
онов. «Потому что деньги идут из 

федерального центра, причем 
деньги приличные, большие, а ре-
ализация всех этих начинаний на 
территории должна осуществ-
ляться», — объяснил он.

Барьеры между властью раз-
личного уровня и людьми меша-
ют работать, они недопустимы, 
заявил глава государства. «Это 
как в сфере экологии и сохране-
ния природы — человек должен 
всегда понимать, что он часть 
этой природы, и тогда он будет 
бережно к ней относиться. Так 
же и в социальной сфере. Абсо-
лютно можно провести анало-
гию, потому что в социальной 
сфере то же самое: любой руко-
водитель должен чувствовать 
себя частью общества, в кото-
ром он живет и ради членов ко-
торого он работает. И тогда по-

другому будет относиться к ре-
шению многих проблем», — ска-
зал он. «Не «бронзоветь», не 
чувствовать себя в отрыве от 
людей, ради которых ты работа-
ешь. Чрезвычайно важно», — 
подчеркнул Путин.

Глава государства также от-
метил командный дух собрав-
шихся и подчеркнул важность 
обмена практиками. «Совре-
менный элемент эффективно-
сти связан как раз с умением ра-
ботать в команде», — сказал он.

Речь зашла о необходимости 
реформ, в частности судебной и 
правоохранительной систем, го-
суправления. «Я полностью при-
соединяюсь. Вопрос в том, что 
конкретно и как, какими темпа-
ми это нужно сделать. Это чрез-
вычайно важные вещи — система 
управления и ее реформирова-
ние. Вообще судебная система, 
правоохранительная система. Я 
и в Послании об этом говорил», 
— напомнил Путин.

В этой сфере, которая касает-
ся всех граждан, «нужно руко-

водствоваться известным меди-
цинским правилом — не навре-
дить», убежден президент. 
«Можно ведь так трансформи-
ровать, скажем, правоохрани-
тельную сферу, что не порадуем-
ся тому, что начинали с самыми 
лучшими намерениями. Как из-
вестно, самые лучшие намере-
ния — это дорога куда?» — задал 
риторический вопрос глава го-
сударства.

Сказал он и о развитии су-
дебной системы. «Да, там так 
же, как и в любой другой сфере 
общественной жизни, сфере го-
сударственного управления, 
есть свои вопросы, свои пробле-
мы, — заметил Путин. — Но обя-
зательно нужно подходить про-
фессионально, без лозунгов, а 
понимать, что происходит вну-
три системы, к чему мы должны 
прийти и что конкретно мы мо-
жем сделать сегодня, завтра и 
послезавтра. Только профессио-
нальный подход. Поэтому здесь 
шашкой ни в коем случае ма-
хать нельзя». «А если уж и де-
лать какие-то операции, то 
искусно, с помощью скальпеля 
или лучше медикаментозными 
средствами работать. Так, что-
бы без революции, а эволюци-
онным путем двигаться к тому 
состоянию общества и системы 
управления, которые нам нуж-
ны. А без изменений в этой сфе-
ре, конечно же, достичь постав-
ленных задач будет очень труд-

но либо практически невозмож-
но», — сказал он. «Но если мы бу-
дем говорить о реформирова-
нии системы управления, ваша 
задача заключается в том, что-
бы все работало в автоматиче-
ском режиме», — также заявил 
президент.

По программе управленче-
ских кадров прошли обучение 
75 человек. Это сотрудники фе-
деральных и региональных ор-
ганов власти, топ-менеджеры, 
главы регионов. В состав второ-
го потока вошли, в частности, 24 
финалиста конкурса управлен-
цев «Лидеры России», в том чи-
сле и те, кто уже занял в 2018 
году ряд высоких должностей. 
Программа направлена на под-
готовку резерва для выдвиже-
ния на государственные дол-
жности. Первый выпуск состо-
ялся в апреле прошлого года, 
второй — в апреле этого года. 

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин сменил главу 

Управления президента по пригра-

ничному сотрудничеству. Новым 

руководителем этого подразделе-

ния кремлевской администрации 

стал Алексей Филатов. Ранее эту 

должность занимал Олег Говорун. 

Филатов был заместителем на-

чальника этого управления.

А К Ц Е Н Т

Удалось выстроить систему подготовки 
молодых управленцев, что положитель-
но сказывается на движении кадров

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/tema/gos 

Владимир Путин и Эмомали Рахмон 
обсудили перспективы развития 
отношений стратегического пар-
тнерства и союзничества.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Указом президента Российской 
Федерации В.В. Путина за выда-
ющийся вклад в развитие отече-
ственного образования и много-
летнюю научно-преподаватель-
скую деятельность орденом «За 
заслуги перед Отечеством» I 
степени награжден САДОВНИ-
ЧИЙ Виктор Антонович — акаде-
мик Российской академии наук, 
ректор федерального государст-
венного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего 
образования «Московский госу-
дарственный университет име-
ни М.В. Ломоносова».

Указом президента Россий-
ской Федерации В.В. Путина за 
большой вклад в развитие оте-
чественной литературы и изда-
тельского дела, многолетнюю 
плодотворную работу орденом 
«За заслуги перед Отечеством» 
III степени награжден СЕСЛА-
ВИНСКИЙ Михаил Вадимо-
вич — руководитель Федераль-
ного агентства по печати и мас-
совым коммуникациям.
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«Кабинет» с видом на Россию
«В рамках госгарантий 
с этого года мы расши-
ряем программу ди-

спансеризации. Делаем ее еже-
годной для людей старше 40 
лет», — отметил премьер-ми-
нистр. «В ближайшее время я 
дам поручение о проведении в 
течение двух лет в нашей стране 
всероссийской диспансериза-
ции, потому что для этого уже 
созрели все условия», — заявил 
глава кабинета министров. При-
чем люди, было подчеркнуто, не 
должны бегать между поликли-
никами, а имели возможность 
обойти врачей в одном месте и 
сделать это в один рабочий 
день, предоставленный работо-
дателями.

Проценты и метры
Национальную цель по улуч-

шению жилищных условий гра-
ждан Дмитрий Медведе сравнил 
с масштабным решением квар-
тирного вопроса в 50—60-е годы 
прошлого столетия. К 2024 году 
не менее 5 миллионов семей 
должны переезжать в комфор-
тное жилье.

В прошлом году в стране вве-
дено в строй в эксплуатацию 
свыше 75 миллионов квадрат-
ных метров жилья. Также по-
строено 230 тысяч индивиду-
альных жилых домов общей 
площадью 32 миллиона ква-
дратных метров. Будет создана 
отдельная программа по разви-
тию индивидуального жилищ-
ного строительства.

Средняя ставка по ипотеке 
впервые за историю новой Рос-
сии составила 9,56 процента. За 
год выдано 1,5 миллиона ипотеч-
ных кредитов на сумму 3 трил-
лиона рублей. Продолжается 
расселение людей из аварийных 
домов. В новое жилье переехали 
почти 700 тысяч человек. «С это-
го года мы продолжим расселе-
ние аварийного фонда, который 
признан таковым после 1 января 
2012 года, а это свыше 9 миллио-
нов квадратных метров», — зая-
вил глава кабмина. С 1 июля пра-
ктически все жилищное строи-
тельство перейдет на проектное 
финансирование. «Это в прин-
ципе должно исключить появле-
ние новых обманутых дольщи-
ков», — рассчитывает председа-
тель правительства. Тем гражда-
нам, кто уже стал жертвами не-
добросовестных строительных 
компаний, помогает федераль-
ный бюджет. «На завершение 
строительства в этом году мы 
выделим порядка 8 миллиардов 
рублей», — сообщил премьер-ми-
нистр. Решать этот вопрос пра-
вительство намерено вместе с 
регионами, которые должны 
предпринимать усилия, чтобы 
проблема не разрасталась в бу-
дущем.

Здесь же председатель пра-
вительства счел нужным сооб-
щить, что поддержал предложе-
ния депутатов о продолжении 
«дачной амнистии». «Я считаю 
возможным продлить «дачную 
амнистию» до 1 марта 2020 
года», — объявил он, добавив, 
что соответствующие поруче-
ния для разработки законопро-
екта даны.

Проблема свалок: 
закрыли «Черную дыру» 

Качество жизни граждан 
определяют не только квадрат-
ные метры, но и благоустройст-

во вокруг него и окружающая 
среда. Проблема свалок, многие 
из которых плодились вблизи 
жилых кварталов, в какой-то 
момент вышла на самый высо-
кий президентский уровень. В 
прошлом году, отчитался пре-
мьер, было ликвидировано 28 
опасных свалок, включая поли-
гоны «Быково», «Электро-
сталь», «Каширский» в Москов-
ской области. В 2019 году он по-
обещал в короткие сроки за-

крыть и рекультивировать еще 
целый ряд мусорных полиго-
нов, в том числе такие свалки, 
как «Черная дыра», «Игумно-
во», «Красный бор». Чтобы раз 
и навсегда закрыть мусорную 
проблему, был дан старт рефор-
ме по обращению с твердыми 
коммунальными отходами, что-
бы создать новую индустрию 
переработки мусора. Регионы 
получили право назначать опе-
раторов, которые должны зани-

маться сбором и утилизацией 
отходов. Над ними поставлен 
для контроля «Российский эко-
логический оператор». «Рас-
считываю и на ваше участие в 
контрольных мероприятиях», — 
призвал премьер депутатов к 
активному участию в этой рабо-
те.

Меньше зависим 
от рынков сырья 

Залог успеха в реализации 
национальных целей развития 
Дмитрий Медведев видит в 
укреплении экономики страны. 
А она научилась развиваться в 
неблагоприятных внешних 
условиях — удалось не только со-
хранить, но многие положи-
тельные тенденции даже укре-
пить. К таким препятствиям от-
носятся нестабильность цен на 
нефть, торговые войны, замед-
ление глобальной экономики.

Не ослабляется санкционное 
давление. «Под надуманными и 
часто абсолютно абсурдными 
предлогами вводятся новые не-
легитимные ограничения в от-
ношении российских граждан и 
бизнеса, — отметил Медведев. — 
Государства, которые на словах 
провозглашают приоритет меж-
дународного права, действуют, 
исходя из презумпции абсолют-
ной виновности нашей страны». 
«Все это, конечно, осложняет 
нам выполнение планов, но, с 
другой стороны, такие экстре-
мальные условия — это хоро-
ший, хотя и жесткий стимул ра-
ботать эффективнее, — обратил 
премьер внимание на положи-
тельные моменты. — Постепен-
но меняется структура эконо-
мики. Мы гораздо меньше зави-
сим от рынков сырья и, соответ-
ственно, лучше готовы к воз-
можным внешним шокам».

Рост ВВП в 2018 году преодо-
лел 2 процента, инвестиции вто-
рой год подряд растут темпами 
свыше 4 процентов, профицит 
бюджета составил больше 2,5 
процента ВВП, уровень безра-
ботицы стабильно не превыша-
ет 5 процентов. Внешний долг за 
прошлый год Россия сократила 
более чем на 60 миллиардов 
долларов, одновременно нара-
стив международные резервы 
почти на 30 миллиардов. В нача-
ле этого года инфляция, как и 
ожидали в правительстве, не-
сколько ускорилась. «Но мы 
рассчитываем, что это кратков-
ременный рост. Он закончится, 
и к концу года она вернется к це-

левому уровню. Уверен, что для 
этого есть все необходимые 
предпосылки», — заявил Дмит-
рий Медведев.

Особое внимание правитель-
ство стало уделять финансово-
му положению субъектов Феде-
рации. Количество регионов с 
дефицитом бюджета с 2017 года 
сократилось втрое — с 47 до 15. 
«Впервые с 2007 года бюджеты 
регионов были исполнены с 
профицитом в 500 миллиардов 
рублей, доходы выросли на 15 
процентов», — указал Медведев 
на успехи в деле укрепления ре-
гиональных финансов. К субъ-
ектам Федерации с самым низ-
ким уровнем социально-эконо-
мического развития правитель-
ство приставит кураторов уров-
нем не ниже федерального ми-
нистра.

Бизнесу — льготный режим 
В работу над национальны-

ми проектами втягиваются 
крупные компании страны. Ими 

поданы предварительные заяв-
ки на вложения в размере около 
75 триллионов рублей. В ответ 
бизнес ждет, что его инвестиции 
будут надежно защищены, а 
правила работы стабильны. 
«Мы приняли принципиальное 
решение — в ближайшие шесть 
лет налоговую нагрузку не уве-
личивать», — еще раз подтвер-
дил премьер. 

Для этого правительство 
скорректировало налоговую 
систему, повысив ставку НДС. 
«Это был шаг непростой, но не-
обходимый шаг. При этом, хочу 
еще раз напомнить, что мы со-
хранили все льготы по НДС на 
основные социально значимые 
товары и услуги и нулевые став-
ки на внутренние межрегио-
нальные воздушные перевоз-
ки», — подчеркнул глава кабми-
на. На постоянной основе были 
закреплены на уровне 30 про-
центов тарифы страховых взно-
сов во внебюджетные фонды — 
на уровне 30, введен в рамках 
пилотного специальный нало-
говый режим для самозанятых, 
который с 2020 года распро-
странят по всем регионам. Со-
здавая условия для возвраще-
ния бизнеса в российскую 
юрисдикцию, недавно прави-
тельство одобрило продление 
до 1 марта 2020 года «амнистии 
капитала». 

Теперь в кабинете мини-
стров раздумывают над модер-
низацией валютного законода-
тельства. В ближайшее время, 
пообещал Медведев, появится 
законопроект, отменяющий 
уголовную ответственность эк-
спортеров за невозврат валют-
ной выручки. Здесь достаточно 
ограничиться административ-
ным наказанием, уверен пре-
мьер-министр. В то же время со-
крытие имущества за границей 
и вывод средств из России долж-
ны наказываться жестче. 

Идя навстречу многочислен-
ным пожеланиям предпринима-
телей, правительство взялось за 
сокращение многочисленных 
требований и излишней бумаж-
ной работы. Количество обяза-
тельных требований должно 
быть снижено в разы, а принци-
пы их установления изменить-
ся, отметил глава кабмина: 
«Предприниматель должен по-
нимать, чего от него хотят, — 
уверен он. — Наша цель — изба-
вить бизнес от избыточных и, 
порой, бессмысленных требо-
ваний». Тысячи дублирующих 
друг друга документов будут от-
менены кардинально — методом 
«регуляторной гильотины». 
Кроме того, прозвучало обеща-
ние продолжить декриминали-
зацию «предпринимательских» 
преступлений. Заключение под 
стражу на время следствия по 
ним является крайней мерой, 
полагает Дмитрий Медведев, 
считая штрафы более эффек-
тивными.

В этом же ключе председа-
тель правительства рассуждал, 
когда дал поручение о разработ-
ке новой концепции Кодекса об 
административных правонару-
шениях. «Вы все знаете, на-
сколько он у нас устарел, какой 
он тяжеловесный, трудный. 
Предприниматели просто не 
успевают фиксировать, что они 
нарушили в очередной раз. Поэ-
тому новый кодекс должен 
стать более компактным и чет-
ким», — рассказал он об ожида-
ниях от предложений.

Мост в Россию будущего
Прошлый год Дмитрию Мед-

ведеву запомнился в том числе 
ярким событием, связанным с 
Крымом, — весной началось ав-
томобильное движение по 
Крымскому мосту. «Националь-
ные проекты — это тоже мост, — 
заявил премьер. — Он связывает 
Россию сегодняшнюю с Россией 
будущего, с Россией, в которой 
мы будем жить уже через 5 лет». 
«Уверен, что если мы будем ка-
чественно работать, у нас все 
получится», — добавил предсе-
датель правительства.

Депутатов Медведев заве-
рил, что ежедневно следит за 
подготовкой всех необходимых 
для реализации нацпроектов 
нормативных документов, и, 
если судить по плану, все необ-
ходимые акты изданы. «Если 
кто-то запаздывает, то я даю по-
ручение аппарату правительст-
ва готовить представление на 
наказание соответствующих со-
трудников министерств, пото-
му что это наша святая обязан-
ность — просто готовить норма-
тивные материалы», — добавил 
глава кабмина. 
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На многие заранее подготовленные 
вопросы депутатов Дмитрий 
Медведев ответил в ходе отчета. 
Чтобы ответить на заданные непо-
средственно в зале, премьеру пона-
добилось еще примерно  два часа.

А К Ц Е Н Т

Принципиальное решение 
кабинета министров — 
в ближайшие шесть лет налоговую 
нагрузку не увеличивать

А К Ц Е Н Т

С рождением второго ребенка семьи 
могут получить льготную ипотеку 
по ставке в 6 процентов для покупки 
жилья на первичном рынке

ДИСКУССИЯ

О ТАРИФАХ, ПОСОБИЯХ, ВКЛАДАХ, ПОЛИСАХ И... ЯГОДАХ
На многие проблемы, которые обозначили депутаты, 

Дмитрий Медведев отреагировал в ходе выступления с 

отчетом. Однако у народных избранников осталось еще 

немало вопросов, а также проблемных моментов, по ко-

торым они хотели поговорить дополнительно. Так что по-

сле выступления у премьера и депутатов состоялся разго-

вор длиной примерно в два часа. Дискуссия оказалась со-

держательной и без последствий не останется. По ее ито-

гам Дмитрий Медведев и депутаты договорились создать 

рабочую группу для корректировки законов. Она обо-

бщит и сформулирует идеи, предложенные депутатами и 

поддержанные главой кабмина. Таким образом, «не от-

кладывая в долгий ящик», можно переложить инициативы 

в нормы законов, заявил спикер Госдумы Вячеслав Воло-

дин. «Мы могли бы до завершения весенней сессии при-

нять и поправки в законодательство», — добавил он. Дмит-

рий Медведев поддержал эту инициативу и дал поручение 

аппарату правительства провести необходимую подгото-

вительную работу. А поработать депутатам и кабмину бу-

дет над чем, ведь в ходе дискуссии, как заметил Вячеслав 

Володин, были затронуты «действительно долгожданные» 

моменты. Среди самых важных инициатив — дополнитель-

ные меры по поддержке семей с детьми и более справед-

ливые коммунальные тарифы (в первую очередь — на вы-

воз мусора).

Стаж для мамы
Одно из ключевых поддержанных Медведевым предло-

жений — существенно увеличить с нынешних 50 рублей 

ежемесячное пособие по уходу за детьми от 1,5 до 3 лет 

начиная с 2020 года. Как уже было сказано, глава прави-

тельства согласился с «единороссами», что эта тема дей-

ствительно назрела. Увеличенное пособие, считает он, 

должно носить адресный характер, чтобы его получали те, 

кто в нем нуждается. «Я обсуждал эту тему и с президен-

том РФ, так что решение будет принято», — заявил предсе-

датель правительства.

Депутаты из «Справедливой России» дополнили инициа-

тиву коллег из «ЕР» и предложили продлить оплачивае-

мый декретный отпуск до трех лет и включить его в рабо-

чий стаж. Здесь оказалось не все так определенно, как с 

предложением по увеличению пособия. Это предложе-

ние надо внимательно изучить, и оно будет обсуждаться. 

Необходимо взвесить финансовый и социальный аспек-

ты, связанные с реализацией инициативы, считает пре-

мьер-министр. «Для того чтобы это сделать, нужно значи-

тельные суммы накопить», — объяснил он, добавив, что 

речь идет о порядке 80 млрд рублей. Что касается соци-

ального аспекта, то некоторые граждане могут возмутить-

ся, если будет реализована идея по поводу стажа. «Начнут 

говорить, что мы в этот момент работали, а вы находились 

дома, — пояснил Медведев. — То есть это точно вызовет 

определенную социальную дискуссию, хотя уход за ре-

бенком — это тоже очень сложный и тяжелый труд, мы это 

все понимаем».

Жилой дом на дачном участке
Полностью поддержана была еще одна социальная ини-

циатива, которую озвучили «справороссы». Депутаты 

предложили разрешить использование средств материн-

ского капитала на строительство жилого дома для посто-

янного проживания на дачном участке. «Мне кажется, что 

это абсолютно правильно», — одобрил глава правительст-

ва. Однако он акцентировал внимание на том, что речь 

должна идти именно о строительстве жилого дома (то 

есть о капитальном строении), а не садового домика.

Либерал-демократы продолжили затронутую ранее в от-

чете важную мусорную проблему. Депутаты посоветова-

ли правительству использовать опыт Германии, Швеции 

или Японии, касающийся строительства заводов по глу-

бокой мусоропереработке. Другая просьба — сделать бо-

лее справедливыми платежи за вывоз мусора для гра-

ждан.

«Мусорная реформа»: брать с объема, а не с 
людей и метров
Дмитрий Медведев согласился, что иностранные техно-

логии надо привлекать и что проблема с переработкой 

мусора в РФ существует. «Вы правы, у нас сейчас 7 про-

центов всего перерабатывается, — сказал он. — А у нас 

есть нормативы выйти хотя бы на 60, а то и на 70 процен-

тов. Для этого нужно строить мусороперерабатывающие 

заводы, нужно заниматься логистикой и сортировкой». 

Однако он не согласился с критикой фракции на тему 

того, что мусорная реформа не принесла результатов. 

Дело в том, что она идет всего три месяца, а отходы копи-

лись десятилетиями. «Вы вспомните, в прежние годы хоть 

кто-нибудь на каком-нибудь уровне эти вопросы подни-

мал? Нет, просто сваливали все за городом — и привет, — 

сказал он. — Поэтому результаты, конечно, за 2—3 месяца 

не появятся. Но это не значит, что не нужно следить за 

тем, что происходит. И вот в чем вы точно правы, так это в 

необходимости контроля над тарифами».

Важно переходить к иным способам тарифообразования, 

заявил в связи с этим премьер. Он напомнил, что в настоя-

щий момент решение о данных тарифах принимают реги-

оны. И его конкретный размер зависит или от количества 

членов семьи, или от площади квартиры.

«И тот, и другой подход не могут считаться абсолютно 

справедливым», — подчеркнул Дмитрий Медведев. — Нам 

нужно переходить к тарифообразованию на основе ре-

ально произведенного объема мусора, так, как это сдела-

но во всем мире».

Однако для этого «нужно подготовить технологии», доба-

вил он, обещав, что кабмин обязательно этим займется.

Капремонт и «коммуналка»
Разные аспекты, связанные с тарифным регулированием 

и коммунальными платежами, интересовали представите-

лей разных фракций. Дмитрий Медведев согласился с со-

беседником из ЛДПР, что «подчас в регионах, которые на-

ходятся рядом друг с другом, тарифы совершенно раз-

ные, и это никак экономически не обосновано». В связи с 

этим он обратил внимание на необходимость контроли-

ровать ситуацию с расценками на коммунальные услуги в 

регионах. «Очень важно будет принять — сейчас такой до-

кумент уже готов — закон о согласовании роста тарифа на 

электроэнергию с федеральным антимонопольным орга-

ном», — подчеркнул глава правительства и добавил, что од-

новременно нужно следить за тем, что происходит в 

управляющих компаниях. По словам Медведева, подход к 

росту тарифов должен быть единым — и при этом ограни-

ченным инфляцией.

«Справороссы» побеспокоились за средства, которые 

граждане платят на капремонт: они, по словам депутатов, 

не защищены в случае банкротства или изъятия у банка 

лицензии. Вопрос страхования средств на банковских 

счетах на капитальный ремонт будет дополнительно про-

работан вместе с банковским сообществом, обещал в 

связи с этим Дмитрий Медведев. Он отметил, что следует 

проанализировать «все возможности, которые здесь 

есть, включая, конечно, и дополнительные финансовые 

гарантии», которые могут быть даны по счетам. Однако 

премьер подчеркнул, что речь идет об «особых деньгах, 

которые должны размещаться только в специальных бан-

ковских учреждениях». 

Страховые возмещения: увеличить сумму
Еще одно предложение тоже касалось банков — депутаты 

вышли с инициативой увеличить страховое возмещение 

по вкладам с 1,4 млн рублей до 10 млн рублей. Эта идея не 

получила безоговорочную поддержку, однако заинтере-

совала Медведева. Инициатива, по мнению премьера, ну-

ждается в дальнейшем обсуждении, ведь ее реализация 

способна усилить нагрузку на банковскую отрасль. «Эф-

фекты, которые мы создадим, могут быть весьма и весьма 

сложными, — предупредил он. — Но давайте продолжим 

консультации по этому поводу».

Также премьер министр добавил, что 99% вкладов огра-

ничиваются суммой в 1,4 млн рублей, и именно поэтому 

эта сумма была выбрана в качестве возмещения.

КАСКО и ОСАГО: два в одном
Премьер-министр, кроме того, посчитал интересной 

идею «единороссов» на автомобильную тему. А именно — 

создать для автолюбителей универсальный полис страхо-

вания на основе обязательной «автогражданки» и догово-

ра добровольного страхования КАСКО. Такой универ-

сальный полис, по мнению депутатов, должен стоить де-

шевле, нежели отдельно купленные два полиса. «Я думаю, 

как минимум с финансовой точки зрения это интересная 

идея, — отреагировал Дмитрий Медведев. — Вместо того 

чтобы платить дважды — и за ОСАГО, и за добровольное 

страхование — заплатить один раз и меньше. Мне кажет-

ся, это интересно». В связи с этим предстоит, по его сло-

вам, проработать вопрос совмещения подходов регули-

рования обязательного и добровольного видов страхова-

ния. Вероятнее всего, в случае реализации идеи при стра-

ховом случае гражданин сможет выбрать из разных форм 

возмещения. 

Труженикам села — надбавку к пенсиям
Было поддержано также предложение КПРФ пересмо-

треть список профессий тружеников села — тех, кто смо-

жет претендовать на надбавку к пенсиям. Кроме того, 

Медведев обещал вернуться к вопросу индексации пен-

сий работающим инвалидам. Правительство готово обсу-

ждать эту тему, заявил премьер. «Это очень важная соци-

альная тема, мы заинтересованы в том, чтобы активно 

продвигать людей с ограничениями в трудоспособности к 

активной жизни, к труду в том числе», — сказал глава каб-

мина.

Цена на топливо — под контролем 
Обсудили и такую актуальную тему, как цены на бензин. 

Дмитрий Медведев назвал текущую ситуацию стабиль-

ной, подчеркнув, что принятые правительством меры по-

зволят не допустить существенного роста стоимости то-

плива. «У нас с начала года небольшой рост произошел — 

в пределах 1,5%. В начале года это было связано с введе-

нием более высокой ставки налога на добавленную стои-

мость. Никаких других факторов, которые должны влиять 

на бензин и дизельное топливо, быть не должно», — под-

черкнул Медведев, отвечая на соответствующий вопрос. 

Он напомнил, что правительство договорились с нефтя-

никами еще на 3 месяца — до конца июня — продлить замо-

розку цены топлива на рынке России . «Мы смотрим в бу-

дущее, согласовываем общий подход механизма обрат-

ного акциза на нефть и введение измененной демпфирую-

щей надбавки», — рассказал премьер, добавив, что вскоре 

будут приняты окончательные решения, которые будут 

способствовать продолжению стабилизации на топлив-

ном рынке.

Свои ягоды вкусней
О поддержке аграриев, для которых цены на топливо осо-

бенно актуальны, поговорили подробно. Медведев сооб-

щил, что правительство примет обновленную версию го-

спрограммы комплексного развития сельских террито-

рий до 1 июня. «Единороссы» отдельно спросили по пово-

ду поддержки производителей фруктов и ягод и получили 

положительный ответ. Правительство, сообщил он, про-

рабатывает возможность предоставления им субсидий. 

Мера позволит дать нашим производителям лучшие кон-

курентные условия по сравнению с импортерами. Прави-

тельство также рассматривает вариант льготной ставки 

НДС в размере 10%. «Наши дети и вообще все граждане 

нашей страны должны иметь разнообразный стол, вклю-

чая фрукты, соки и ягоды», — объяснил он необходимость 

увеличения поддержки.

— Полный текст выступления 
премьера и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/6161 
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ОБРАЗОВАНИЕ Названы 
100 лучших школ России

Предметный 
подход

Ксения Колесникова

Лучшей школой России по конкурентоспособности 
выпускников стал СУНЦ МГУ (школа-интернат имени 
А.Н. Колмогорова). Ребята, которые здесь учатся, 
успешнее всех поступают в ведущие вузы. На втором 
месте — московский лицей «Вторая школа». А на тре-
тьем — Физико-математический лицей № 31 г. Челя-
бинска. Таковы результаты ежегодного исследования, 
проведенного рейтинговым агентством RAEX.

Исследование основано на анализе данных более 
чем 150 тысяч выпускников.

— Рейтинг рассчитывается с поправкой на размер 
выпуска — то есть крупные образовательные учрежде-
ния не имеют неоправданной форы перед небольши-
ми, но эффективными школами, — комментирует ис-
полнительный директор направления «Рейтинги уни-
верситетов» RAEX Алексей Ходырев. 

В топ-10 также вошли Университетская гимназия 
МГУ имени М.В. Ломоносова, Президентский физико-
математический лицей № 239 (Санкт-Петербург), ли-
цей научно-инже-
нерного профиля (г. 
Королев, Москов-
ская область) и дру-
гие. 

Что еще интере-
сного показало ис-
следование? Кроме 
топ-100 по общей 
конкурентоспособ-
ности, эксперты 
также составили 
рейтинги лучших 
школ России по 
укрупненным на-
правлениям подготовки. То есть ребята из каких школ 
чаще поступают в ведущие медицинские вузы или, на-
пример, на экономику. 

И вот какие получились результаты. «Технические, 
естественно-научные направления и точные науки»: 
здесь лидер — опять СУНЦ МГУ. «Социальные и гумани-
тарные науки» — Предуниверситарий МГЛУ. «Эконо-
мика и управление» — Лицей Президентской академии 
РАНХиГС. «Медицина» — Медицинский Сеченовский 
предуниверсарий.

— Отражен рост активности университетов в сфере 
школьного образования. Лидирующие позиции во всех 
предметных рейтингах 2019 года заняли школы, фун-
кционирующие при университетах, — отмечает Алек-
сей Ходырев. 

В итоге оказалось, что московские школы «домини-
руют» в экономическом рейтинге (они заняли 80% от 
общего числа мест). А региональные школы очень кон-
курентоспособны по техническим направлениям 
(здесь столичных школ — всего 26%).

Кстати, впервые в этом году был составлен и рей-
тинг школ по федеральным округам.  Среди школ ЦФО 
на первом месте расположился Брянский городской 
лицей №1 имени А.С. Пушкина (столичные учебные за-
ведения не учитывались). На Северо-Западе больше 
всего абитуриентов для ведущих вузов подготовил 
Президентский физико-математический лицей № 239. 
Лучшей школой Поволжья по поступлению в ведущие 
вузы стал Лицей № 131 Казани. В ЮФО первенствовал 
Лицей № 4 (Таганрог). По СКФО лучший результат — у 
Лицея № 2 (Нальчик). На Урале и в Сибири верхние 
строчки рейтинга заняли школы при университетах — 
СУНЦ УрФУ и СУНЦ НГУ. Среди школ Дальнего Восто-
ка лучшим оказался Якутский республиканский ли-
цей-интернат. 

ИНВЕСТИЦИИ Ялтинский экономический форум ждет представителей более чем 
из 100 стран мира 

Крым встречает гостей
Ольга Котенева, 
«Российская газета», Ялта 

П
ятый Юбилейный меж-
дународный экономиче-
ский форум в Ялте, кото-

рый стартует 18 апреля, плани-
руют посетить не менее 3000 го-
стей из регионов России, ЕС и 
других стран дальнего зарубе-
жья. 

Ежегодное международное 
деловое мероприятие традици-
онно собирает бизнес-сообще-
ство, представителей органов 
власти России и иностранных 
гостей. В правительстве Крыма 
говорят, что в этом году на фо-

руме будет представлено не 
менее чем 100 стран, в том чи-
сле Евросоюза (Германии, Ита-
лии, Австрии, Бельгии), Си-
рии,  Латинской Америки, 
Азии, Арабского мира. Впер-
вые приедет и делегация из Ве-
ликобритании. 

В программе форума около 
60 деловых секций и мероприя-
тий с участием экспертов из об-
ластей экономики и финансов. 
Планируется обсудить как ло-
кальные вопросы социально-
экономического развития, так и 
глобальные, в том числе миро-
вые вызовы.

— Каждый из 3000 участни-

ков найдет наиболее интере-
сную для себя секцию, — считает 
сопредседатель «Деловой Рос-
сии» и оргкомитета форума Ан-
дрей Назаров. — Будем говорить 
и о нацпроектах, и о междуна-
родных делах. Им в этом году 
уделяем особое внимание.

Традиционно на площадке 
форума откроется выставка до-
стижений, где Крым представит 
успешно реализуемые инве-
стпроекты. Гостям форума бу-
дет доступна интерактивная 
карта РК, на которую нанесено 
более 160 свободных инвест-
площадок. 

На форуме планируют под-

писать шесть соглашений, пред-
усматривающих реализацию 
крупных инвестпроектов в 
Крыму. Самый большой из них 
— строительство в Ялте жилого 
комплекса «Романовский квар-
тал» с объектами социальной и 
коммерческой инфраструкту-
ры с объемом инвестиций 3,2 
миллиарда рублей. 

Также в списке инвестпроек-
тов — агрокомбинат для перера-
ботки плодоовощной продук-
ции и производства консервов 
стоимостью 1,15 миллиарда, за-
вод в Симферопольском районе 
по выпуску зернового, молотого 
и сублимированного кофе и ци-

кория мощностью 4000 тонн в 
год и стоимостью 0,5 миллиар-
да. Корпорация развития РК и 
фирма «ТЭС» подпишут согла-
шение о взаимодействии для 
строительства яхтенной мари-
ны на 100 мест и водно-спор-
тивного оздоровительного ком-
плекса «Золотой пляж» в Феодо-
сии. Заявленный объем инве-
стиций — 750 миллионов ру-
блей.

 В целом же, по оценке вице-
премьера Совета министров — 
министра финансов РК Ирины 
Кивико, планируется заклю-
чить соглашения на 20 милли-
ардов рублей. 

ТЕХНОЛОГИИ

Ипотека будет 
расти за счет 
онлайна

КЛЮЧ К ДОМУ

Евгения Носкова

Рост жилищного кредитования 
достиг максимума с 2011 года. 
Банки выдали в 2018 году ипо-
течных кредитов почти на 1,5 
триллиона рублей — почти на 50 
процентов больше, чем годом 
ранее. Такую динамику обеспе-
чила минимальная средняя 
ставка по ипотеке — 9,6 процен-
та. Цены на жилье оставались 
стабильными — на первичном 
рынке недвижимости они выро-
сли на 4 процента, на вторичном 
— на 2, отмечается в исследова-
нии RAEX (РАЭКС-Аналитика).

При этом потребность в 
улучшении жилищных условий 
у россиян сохраняется, поэтому 
спрос на ипотечные кредиты бу-
дет расти. Тем более что есть 
куда: сейчас доля ипотеки в ВВП 
равна 6 процентам по сравне-
нию с 10—12 процентами на раз-
витых ипотечных рынках. Нара-
щивать ипотечный портфель 
банки намерены за счет цифро-
визации, продаж через маркет-
плейсы и другие онлайн-плат-
формы. Один из банков, напри-
мер, пилотирует возможность 
одобрения ипотечной заявки 
прямо на сайте ЦИАН, а не на 
стороне банка. 

При этом советник первого 
зампреда Банка России Елена 
Чайковская подчеркнула, что 
«Банк России свой маркетплейс 
не делает, наша цель — подготов-
ка регуляторных изменений». 
Она отметила, что законода-
тельство всегда немного отстает 
от рынка. Настает момент, когда 

технологически рынок готов 
сделать больше, но упирается в 
регуляторные ограничения. 
Ипотека — одно из пяти направ-
лений, над которыми работает 
регулятор. По всем платформы 
разные, по ипотеке это ДОМ.РФ. 
Создана фокус-группа, которая 
анализирует бизнес-модель 
ипотечного рынка, так как сег-
мент низкомаржинальный. 
Просчитывается, сколько банки 
готовы платить платформе за 
продажу ипотечных продуктов, 
какие барьеры для развития 
цифровых каналов существуют.

В начале года цены на жилье 
стали расти. У одного из круп-
нейших застройщиков они уже 
подскочили на 20 процентов. 
Вместе с этим снижаются темпы 
ввода нового жилья. Застройщи-
ки ожидают перехода на банков-
ское финансирование — оно мо-
жет привести к остановке дея-
тельности почти трети участни-
ков рынка, прогнозируют в 
RAEX. Руководитель аналитиче-
ского центра ДОМ.РФ Михаил 
Гольдберг считает, что «переход 
на проектное финансирование
к росту ставок не приведет, ме-
ханизм продажи и покупки жи-
лья по договорам долевого уча-
стия сохранится». По его сло-
вам, доля ипотечных сделок (чи-
стая выдача) во II полугодии мо-
жет даже превысить показатели 
аналогичного периода 2018-го. 
Это связано с тем, что становит-
ся меньше рефинансированных 
кредитов: их в ипотечном пор-
тфеле — около 5 процентов. 

ПРОГНОЗ Гидрометцентр рассказал о теплой погоде 
на длинных выходных

Места 
под майским солнцем

Ирина Жандарова 

Н
а эти майские празд-
ники комфортнее 
всего отдыхать в 
Крыму и Краснодар-
ском крае, где тем-
пература превысит 
20 градусов тепла, 
рассказал научный 
руководитель Ги-

дрометцентра Роман Вильфанд. 
Также он рекомендовал для от-
дыха в начале мая Среднюю 
Азию: в это время в Узбекистане 
дневная температура устанавли-
вается на уровне 26—27 градусов, 
можно любоваться цветением 
маков, осмотреть достопримеча-
тельности Самарканда и Бухары. 
Комфортная погода также ожи-
дается в Калининграде и на Алтае 
(днем около 17—19 градусов). 

Из европейских стран наибо-
лее устойчивая и предсказуемая 

погода в Испании — днем около 
22 градусов тепла, температура 
воды примерно такая же. Для лю-
бителей пляжного отдыха подой-
дет Юго-Восточная Азия, где в 
мае 28—30 градусов тепла. Благо-
приятен май для путешествий в 
Японию: погода в этом месяце 
наиболее предсказуемая, у путе-
шественников меньше всего ри-
сков столкнуться с тайфунами, 
цунами, проливными дождями, 
на которые так богат климат 

страны. А на Хоккайдо в мае мож-
но застать цветение сакуры.

Май на большей части России 
будет теплее или в пределах нор-
мы. Теплее обычного, в среднем 
на градус, будет в столице, где 
среднесуточная температура со-
ставит 13,1 градуса (по ночам 
7—12 градусов, днем 18—19, в от-
дельные дни — выше 20). 

Многие в майские праздники 
уже начинают работать на огоро-
де. Вильфанд отметил, что первая 

декада больше подходит для по-
садок петрушки и моркови, а вот 
во второй половине можно выса-
живать картошку. Сезон пикни-
ков в Европейской части России, 
и в Москве в том числе, можно 
начинать уже в эти выходные. 
Температура в столице подни-
мется до 15 градусов тепла в вос-
кресенье, в понедельник — до 17. 
Почти летняя погода установит-
ся на этой неделе и в ряде других 
регионов. Температура повысит-
ся до 25 градусов на юге Дальне-
го Востока. Температура в При-
морье превосходит даже показа-
тели Юга России, где в ближай-
шие дни будет до 21 градуса. В 
ближайшие дни на юге возмож-
ны заморозки до 4 градусов, но 
это не угрожает сельхозкульту-
рам, отметил Вильфанд.

В мае в теплой зоне весь север 
Европейской территории Рос-
сии. Причем у арктического по-

бережья ожидается существен-
ное превышение нормы. В Мур-
манской и Архангельской облас-
тях, Ненецком АО, Коми, особен-
но северной части, температура 
будет на 2 градуса выше нормы. В 
мае там уже ожидается летнее те-
пло, особенно в конце месяца.

На азиатской территории 
очаг холода будет на севере Си-
бири — в Якутии, Эвенкии, на юге 
Туруханского района Краснояр-
ского края. В Сибири зима запа-
здывает: в ближайшие дни места-
ми ожидается снег. Жителям сто-
ит подготовиться и к похолода-
нию: в Алтае до 19 апреля будут 
осадки, гололед, температура 
снизится с 10—12 до 0—3 граду-
сов. В центральных и южных рай-
онах Красноярского края темпе-
ратура приблизится к нулю. 

В столичном регионе в мае синоп-
тики ожидают повышение дневной 
температуры до 20 градусов.

А К Ц Е Н Т

Май на большей части России будет 
теплее или в пределах климатической 
нормы. Сезон пикников можно 
открывать уже в предстоящие выходные

— Опубликованы новые правила экспертизы учебников
rg.ru/art/1678275 

Лидирующие 
позиции во всех 
предметных 
рейтингах заняли 
школы при
университетах

В начале года 
цены на жилье 
стали расти

— Как сэкономить на налогах 
при покупке или продаже жилья 
— читайте в спецпроекте РГ» 
rg.ru/property
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В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Алтайского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Калужского областного 
суда;

—  заместителя председателя Санкт-Петербургского 
городского суда;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед — с 12.00 до 12.45), 
8 мая — с 10.00 до 14.00 (обед — с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 20 мая 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

АВТОМОБИЛИ УАЗ 
выпустил новую версию 
знаменитой «Буханки»

Испекли 
новинку

Юрий Зубко

Новая версия «Буханки» — «Трофи» — появилась у офи-
циальных дилеров марки УАЗ. Как стало известно 
«РГ», цены на доработанные автомобили, созданные 
для покорения экстремального бездорожья, стартуют 
от 656 910 рублей («обычный» УАЗ 3909 в версии фур-
гон сейчас продается от 660 290 рублей).

«Буханка» «Трофи» получила полный привод с мо-
стами «Спайсер» и блокировкой дифференциала, за-
щитный окрас кузова, обивку сидений водоотталкива-
ющим материалом повышенной прочности, внедорож-
ные покрышки 
BFGoodrich R16 
225/75 и экспеди-
ционную корзину 
на крыше, допол-
ненную лестницей 
на задней двери.

Среди новых оп-
ций, которые полу-
чила «Буханка», 
стоит выделить по-
догрев передних си-
дений, раздвижные 
форточки, новые 
ручки дверей, а так-
же общий для замка зажигания и дверей ключ. Автомо-
биль оснащается 112-сильными двигателями ЗМЗ-
40911 объемом 2,7 литра, который идет с пятиступен-
чатой коробкой передач BAIC.

УАЗ пока официально не объявлял о выходе новой 
версии легендарной модели на российский рынок. 
По данным «РГ», в ближайшее время компания разо-
шлет СМИ пресс-релиз на эту тему.

Напомним, в конце прошлого года Ульяновский ав-
томобильный завод продлил Одобрение типа тран-
спортного средства (ОТТС) на модели с индексами 
3303, 3741 и 3909 (за этими цифрами скрываются «Го-
ловастики» и «Буханки»). Документ будет действовать 
по 29 декабря 2021 года.

Также недавно стало известно о том, что УАЗ наме-
рен выпустить аналог внедорожника Toyota Land 
Cruiser Prado. Разработка нового автомобиля обойдет-
ся компании минимум в 7,4 миллиона долларов.

Главная премьера компании в этом году — «Патри-
от» с «автоматом». Внедорожник получит коробку 
Punch 6L50, которая будет работать в паре с россий-
ским 2,7-литровым мотором ZMZ-Pro, выдающим 150 
лошадиных сил. Его появления стоит ждать осенью. 

«Буханка» «Трофи» 
получила полный 
привод с мостами 
«Спайсер» 
и блокировкой 
дифференциала
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РАКУРС Где хотят работать 
студенты после диплома 

С места — 
в карьеру

Мария Агранович

Эксперты Высшей школы экономики выяснили, где 
планируют работать студенты российских вузов в бли-
жайшие пять лет после получения диплома. 

Оказалось, что почти треть молодых людей готовы 
заниматься практической работой в коммерческом 
секторе (менеджеры и аналитики в фирмах, сотрудни-
ки частных клиник, школ и вузов). Управленческие ам-
биции в этом же секторе высказали 19 процентов 
опрошенных студентов. В бизнес настроены уйти око-
ло 13 процентов учащихся вузов и столько же плани-
руют работать в так называемых бюджетных отраслях: 
учителем, врачом и т.п. Двигать науку готова десятая 
часть респондентов — эти ребята выбирают должности 
научных сотрудников в НИИ и вузах. А есть и те, кто во-
обще не собирается работать по окончании вуза, — та-
ких 2,6 процента.

Радует, что больше половины студентов — 52 про-
цента — собираются работать по полученной специаль-
ности. Больше всего таких среди студентов-медиков 
(70 процентов). На втором месте — и это эксперты рас-
сматривают как однозначно позитивный факт — сту-
денты педвузов, их 64 процента.  Самым важным мо-
ментом в будущей работе студенты называют достой-
ный уровень заработной платы (56 процентов). А вот 
престиж профессии имеет значение лишь для 12,5 про-
цента студентов. 

АВИАЦИЯ Авиасалон 
МАКС будет полон 
новинок и сенсаций

Лайнер 
на двоих

Сергей Птичкин

XIV Международный авиационно-космический салон, 
который в этом году открывается 27 августа, станет 
одним из самых интересных.  А еще он впервые прой-
дет при партнерском участии КНР.

Китай станет не только страной-партнером, но и по-
кажет одну из самых крупных экспозиций в несколь-
ких отдельных павильонах. Одним из ключевых экспо-
натов выставки будет полноразмерный макет салона 
перспективного российско-китайского широкофюзе-
ляжного дальнемагистрального самолета CR-929. Для 
его демонстрации возведут специальный ангар. 

Помимо КНР в 
авиасалоне примут 
участие все веду-
щие авиастроитель-
ные фирмы мира, в 
том числе из США — 
не взирая на сан-
кции. 

Российская эк-
спозиция значи-
тельно расширится, 
и многое будет по-
казано впервые. 
Ожидается прилет 
самолета МС-21. 
Можно будет увидеть на земле, а возможно и в воздухе, 
военно-транспортный Ил-112В, который совсем не-
давно впервые совершил испытательный полет, а так-
же пассажирский Ил-114.  

Обширную экспозицию готовит холдинг «Вертоле-
ты России». Впервые покажут новый военный тран-
спортно-десантный Ми-38Т и тяжелый Ми-26Т2В. Ин-
тересна начинка тяжелого винтокрыла. 

Он имеет современный интегрированный комплекс 
бортового радиоэлектронного оборудования НПК90-
2В, который позволяет пилотировать вертолет днем и 
ночью с выполнением автоматического полета по мар-
шруту, выходом в заранее заданную точку и заходом на 
посадку. А бортовой комплекс обороны Ми-26Т2В 
обеспечивает защиту от ракет с инфракрасными го-
ловками самонаведения. Впервые на гражданском ави-
асалоне будет публично показан многоцелевой верто-
лет Ми-171Ш-ВН с комплексом управляемого ракет-
ного вооружения.  

Настоящей сенсацией обещает стать возможность 
простым посетителям МАКС-2019 испытать поистине 
космические ощущения. Организаторы авиасалона 
совместно с Центром подготовки космонавтов плани-
руют организовать экскурсионные полеты с выходом 
в режим невесомости. Это будет сделано на специаль-
ном самолете, на котором космонавтов готовят имен-
но к невесомости. 

Салон пройдет в Жуковском с 27 августа до 1 сентя-
бря. И это уже решенный факт. А ведь недавно в СМИ 
даже вбрасывалась информация о переводе авиасало-
на в Кубинку. Но МАКС-2019 пройдет там, где прохо-
дит уже почти тридцать лет.  

На работу — 
за болезнью

Но это, по утверждению 
Сафонова, лишь вер-
хушка «айсберга». Хотя 

бы потому, что многие рабочие 
места, которые официально не 
считаются вредными, на самом 
деле именно такие. Плюс в Рос-
сии процветает неформальная 
занятость. И никто не знает, ка-
кие в ней условия труда. А в не-
формальном секторе работает 
практически каждый пятый рос-
сиянин, напомнил Сафонов. 

К тому же многие реальные 
обладатели профзаболеваний 
даже не догадываются, что появ-
ление болезней у них связано 
именно с работой. «Система вы-
явления профзаболеваний в Рос-
сии практически отсутствует. И 
врачи в большинстве случаев не 
связывают появление у человека 
болезни с его профессией», — го-
ворит Сафонов. 

С работниками промпред-
приятий, которые официально 
признаны вредными и опасны-

ми, все более-менее понятно. 
Здесь изучено влияние факторов 
работы на здоровье, есть данные, 
через сколько лет могут возник-
нуть заболевания. 

А вот с офисными работника-
ми все гораздо сложнее. Их усло-
вия труда официально призна-
ются безопасными, говорит Са-
фонов. А на самом деле здесь для 
работников часто закупают де-
шевую некачественную мебель, 
стулья и кресла, не поддержива-
ющие спину и усиливающие на-
грузку на позвоночник. Такие 

работники и так ведут сидячий 
образ жизни, а плохая мебель 
усугубляет появляющиеся у них 
проблемы с позвоночником, 
опорно-двигательным аппара-
том. Так же у них часто развива-
ется ожирение, диабет, пробле-
мы со зрением, давлением, сосу-
дами головного мозга. 

Высокая психоэмоциональ-
ная нагрузка, мерцающие экра-
ны компьютеров, в которые они 
вынуждены смотреть по многу 
часов подряд, искусственное ос-
вещение (часто тоже некачест-

венное) может спровоцировать 
ухудшение зрения, повышенное 
внутричерепное давление, вы-
сокую утомляемость, инфар-
кты, инсульты и другие заболе-
вания. «В Европе, например в 
Германии, 30 процентов профза-
болеваний — это заболевания 
опорно-двигательного аппарата 
в первую очередь у офисных ра-
ботников. У нас такой статисти-
ки нет», — говорит Сафонов. 

Аналогичная ситуация с во-
дителями, таксистами. Во-пер-
вых они тоже испытывают высо-
кую психоэмоциональную на-
грузку. Во-вторых, работают, как 
правило, не по восемь часов в 
день и 40 в неделю, а по 12—15 ча-
сов в день. Итог: проблемы с же-
лудком и кишечником, половой 
системой, почками, печенью, 
сердцем и сосудами. Многие так-
систы трудятся через агрегато-
ра, а значит, никто не следит за 
графиком их труда, отдыха, за 
здоровьем, продолжает эксперт.  

Есть и другие профессии с ана-
логичными проблемами.

«В условиях, когда люди боль-
шую часть времени проводят на 
вредной работе, говорить о ро-
сте популярности здорового 
образа жизни не приходится. Он 
начинается с по-настоящему 
здоровых условий труда», — убе-
жден Александр Сафонов. 

Так что давно пора менять за-
конодательство, говорит он. 
Нужно пересмотреть список 
профзаболеваний, усилить про-
филактическую медицину (что 
гораздо дешевле, чем лечение 
болезней). Нужен поиск новых 
форм оценки вредности, контр-
оля и самоконтроля соблюдения 
требований охраны труда.  

Офисы официально признаны без-
опасными, но это не мешает им быть 
причиной инфарктов и инсультов.

А К Ц Е Н Т

Многие реальные обладатели професси-
ональных заболеваний даже не догады-
ваются, что появление болезней у них 
связано именно с их работой

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/2019/04/17/gde-planiruiut-rabotat-studenty-v-
blizhajshie-5-let-posle-polucheniia-diploma.html

Российская экспозиция на салоне МАКС-2019 значительно 
расширится, многое будет показано впервые. 

Одной из сенса-
ций будет полно-
размерный макет 
салона российско-
китайского само-
лета CR-929

ПРОГНОЗ Когда может 
закончиться торговая война 
между США и Китаем

Пошлинам 
бросили вывоз

Роман Маркелов

Главное препятствие для прекра-
щения идущей второй год торго-
вой войны между США и Китаем 
— необходимость сохранить 
лицо в ходе переговоров и не 
уступить больше, чем получить 
взамен. Поэтому ожидать одно-
моментного снятия дополни-
тельных тарифных барьеров, ве-
роятно, не стоит — оно будет 
идти поэтапно, говорится в ис-
следовании Аналитического 
кредитного рейтингового агент-
ства (АКРА).

США и Китай в прошлом году 
ввели в несколько раундов вза-
имные повышенные пошлины, 
затронувшие импорт на не-
сколько сотен миллиардов дол-
ларов. Противостояние иниции-
ровали США для защиты собст-
венного рынка. В декабре лиде-
ры двух стран договорились о 
перемирии, дедлайн для согла-
шения по тарифам был установ-
лен до 1 марта 2019 года, но по-
том неоднократно переносился.

Была отложена и запланиро-
ванная на конец марта встреча 
между президентом США До-
нальдом Трампом и председате-
лем КНР Си Цзиньпином. Но 
вполне вероятно, что уже в бли-
жайшем будущем будет назначе-
на другая, на которой стороны 
могут прийти к консенсусу, учи-
тывая важность торговой сделки 
для экономик двух стран и миро-
вых рынков, говорится в иссле-
довании АКРА.

Есть основания полагать, что 
и Китай, и США заинтересованы 
в скорейшем снятии дополни-
тельных пошлин, считают в 
АКРА. Американские экспорте-
ры, особенно в агропроме и в 
энергетике, теряют огромный 
рынок сбыта, поэтому они могут 
попытаться пролоббировать 
торговые уступки со стороны ад-

министрации Трампа. На китай-
ские же компании ложится до-
полнительная финансовая на-
грузка, которая в конечном ито-
ге перекладывается на государ-
ство, вынужденное их поддержи-
вать. Это приводит к увеличе-
нию бюджетного дефицита стра-
ны, что стимулирует Китай нала-
живать торговые отношения с 
США, отмечают в АКРА.

Если ввозные пошлины будут 
отменены сразу, то физический 
объем суммарного импорта Ки-
тая может дополнительно выра-
сти максимум на 3,65 процента 
за счет восстановления торговли 
с США, считают в АКРА. При со-
хранении пошлин ущерб росту 
экономики Китая в 2019 году 
может составить 0,2—1 процен-
тный пункт. Продолжение торго-
вой войны может привести к 
дальнейшему падению импорта 
из США — например, по тем кате-
гориям товаров, где возможно 
замещение из альтернативных 
источников. Занять эту нишу в 
торговле с Китаем будет интере-
сно поставщикам из других 
стран, в частности из России 
(прежде всего в агропроме, ме-
таллургии и транспорте), под-
черкивают в АКРА.

Скорее всего, США и Китай 
могут урегулировать торговые 
противоречия не раньше лета 
этого года, считают авторы ис-
следования. В ходе переговоров 
Пекин и Вашингтон не раз вы-
сказывали надежду на нормали-
зацию торговых отношений, но 
никаких конкретных шагов, по-
мимо временного отказа от даль-
нейшего ужесточения пошлин, 
сделано не было. Если конфликт 
действительно разрешится ле-
том, то вероятно постепенное 
взаимное снижение таможен-
ных тарифов по большинству то-
варов в течение 2019 года, гово-
рится в исследовании. 

РЫНОК ТРУДА Три миллиона россиян уезжают 
на заработки за пределы родного региона 

Где рубль длиннее
Марина Гусенко

Б
олее трех миллионов рос-
сиян ездили в прошлом 
году на заработки в другие 

регионы, подсчитал Росстат. В 
основном это люди, которые не 
меняли места жительства, то 
есть их семьи живут в одном ре-
гионе, а зарабатывают деньги 
они в другом, пояснил «РГ» ди-
ректор Центра статистики и нау-
ки о данных РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Павел Смелов. 

Часть из них — маятниковые 
мигранты, то есть те, кто каждый 
день едет на работу в соседний 
регион и вечером возвращается. 
Например, между Москвой и 
Подмосковьем ежедневно ездят 
примерно 750 тысяч человек, 
между Санкт-Петербургом и Ле-
нинградской областью — около 
200 тысяч человек. Остальные 
два миллиона — это те, кто совер-
шает дальние поездки и не может 
постоянно возвращаться домой, 
констатировал Смелов. Боль-
шинство — люди со средним про-
фессиональным или средним об-
щим образованием. Те, кто окон-
чил вузы, реже едут в другие ре-
гионы за «длинным рублем». 

Среди тех, кто уезжает на за-
работки, выше доля молодежи и 
ниже доля тех, кому за 45 лет, чем 
среди занятого населения, рабо-
тающего на своей территории. 
Так, средний возраст внутрен-
них трудовых мигрантов — 38,7 
лет, а работающих на своей тер-
ритории — 41,2 года. Чаще всего 
на заработки едут в столичные и 
северные регионы, а уезжают в 
поисках работы — из Централь-
ной России. Больше всего людей 
едет на заработки в Москву — 1,6 
миллиона человек, или 22,9 про-
цента от общего числа трудящих-
ся в столице. Второе место — Тю-
менская область (18,6 процен-
та), третье — Петербург (7,3 про-
цента). Также популярны Подмо-
сковье, Магаданская область, 
Краснодарский край, Якутия и 
Коми.

Уезжает больше всего людей 
из Московской и Ленинградской 
областей (22,4 процента и 18 
процентов от числа работающих 
соответственно). Далее идут 
Адыгея (17,1 процента), Чува-
шия (13,6), Калмыкия (12,8), Ма-
рий Эл (11,7). Каждый пятый уе-
хавший на заработки в другой 
регион трудится в строительст-
ве. Каждый седьмой — в тран-
спортировке и хранении, каж-
дый десятый — в торговле. Добы-
чей полезных ископаемых зани-
маются 8,8 процента, трудится в 
обрабатывающей промышлен-
ности 8,3 процента.

По словам Павла Смелова, 
маятниковая миграция людей в 
мегаполисы из соседних регио-
нов — это норма. То же самое ка-
сается добывающих регионов, 
куда люди ездят работать вахто-
вым методом. «Когда же мы гово-
рим, что люди с Дальнего Восто-
ка вынуждены ездить на заработ-
ки в центральные регионы, это 

уже не совсем хорошая ситуа-
ция. Нужно стимулировать раз-
витие рынка труда на местах», — 
говорит Смелов. Нужно ли эти 
миграционные потоки усили-
вать или замедлять? По мнению 
эксперта — перенаправлять. 

Ведь основной поток времен-
ных трудовых мигрантов — это 
восток — запад. А при условии 
низкой численности населения в 
восточных регионах это только 
усугубляет положение дел. Нуж-
но создать условия, рабочие ме-
ста с достойной зарплатой, что-
бы у людей не возникало нужды 
ехать в центральные регионы на 
заработки, пояснил Смелов. И 
уточнил: главная мотивация для 
внутренней трудовой миграции 
— наличие более высокооплачи-
ваемой работы. 

— В каких регионах вакансий 
больше, чем безработных
rg.ru/art/1678770 

— Какие специальности 
в регионах самые 
востребованные
rg.ru/art/1677378

А К Ц Е Н Т

Больше всего людей едет на заработки 
в Москву, Тюменскую область 
и Петербург, а уезжают из Подмосковья, 
Ленинградской области и Адыгеи

1

МЕЖДУ ТЕМ

В топ-100 глобального рейтинга RUR (Round University 

Ranking) по качеству преподавания вошли пять российских 

вузов. Это МГУ им. Ломоносова, Томский госуниверситет, 

РУДН, СПбГУ и НИЯУ МИФИ. В целом Россия заняла второе 

место в мире по количеству вузов, попавших в рейтинг, 

уступив только США. RUR — международный рейтинг, кото-

рый оценивает деятельность более тысячи ведущих универ-

ситетов из 86 стран мира. 
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Тем временем

ОТКРЫТЬ СВОЙ БИЗНЕС
Почти половина жителей крупных и средних городов планируют в 

ближайшие год-два открыть свой бизнес, выяснили во время свое-

го исследования эксперты Финансового университета при прави-

тельстве РФ. 

Это не только магазины, сельхозпредприятия, кафе и рестораны, а 

также клубы, кальянные, салоны красоты, строительные предприя-

тия, автосервисы, пекарни, частные школы и детские сады.

Подготовила Ольга Игнатова
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ПРАВО Как 
снять машину 
с регистрации 
по интернету

АВТОСЕРВИС 
ОНЛАЙН
Юрий Гаврилов 

Единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг 
пополнился новым онлайн-сер-
висом, который адресован быв-
шим владельцам транспортных 
средств. Снять с регистрации 
проданный накануне автомо-
биль или, скажем, мотоцикл 
они теперь могут в электрон-
ном виде. 

О предоставлении такой 
услуги договорились Мини-
стерство внутренних дел РФ и 
Минкомсвязь России. Правда, 
распространяется это нововве-
дение не на всех автовладель-
цев. Им могут воспользоваться 
только те граждане, чьи тран-
спортные средства перешли в 
собственность нового хозяина, 
но не были перерегистрирова-
ны на него в установленные 
сроки, то есть в течение 10 су-
ток после сделки.

Опытные водители знают, 
что такое иногда случается. К 
примеру, продавший машину 
человек внезапно заболел и не 
смог зайти в ГАИ. Или его сроч-
но отправили в командировку в 
другой город, и она затянулась 
на недели.

— Сервис реализован в целях 
повышения качества и доступ-
ности оказываемых государст-
венных услуг населению, а так-
же совершенствования систе-
мы регистрации транспортных 
средств, — объяснила офици-
альный представитель МВД 
России Ирина Волк. 

Она рассказала, как можно 
воспользоваться данной услу-
гой. Прежде всего бывшему 
владельцу авто необходимо 
зайти под своей учетной запи-
сью на сайт www.gosuslugi.ru в 
раздел «Регистрация транспор-
тного средства». Далее вы-

брать подраздел «Снятие ТС с 
учета при утилизации или вы-
возе за границы РФ», в котором 
размещена строка «Прекраще-
ние регистрации транспортно-
го средства прежним собствен-
ником по истечении 10 суток 
со дня заключения сделки ку-
пли-продажи, при отсутствии 
регистрации транспортного 
средства за новым собственни-
ком». При этом услуга будет 
оказана в электронном виде, 
без обязательного посещения 
регистрационного подразделе-
ния ГАИ.

В течение следующего дня 
после подачи заявления с ним 
будут работать сотрудники 
ГАИ. Документ, в частности, 
пройдет формально-логиче-
ский контроль, то есть провер-
ку на правильность оформле-
ния и полноту необходимых 
сведений о транспортном сред-
стве и его владельце. После чего 
и будет принято окончательное 
решение — провести перереги-
страцию или отказать в ней по 
какой-то причине. 

Но если заявление написано 
не по форме, а в базе данных 
нет документов, подтверждаю-
щих переход права собственно-
сти на транспортное средство, 
то заявка будет отклонена в ав-
томатическом режиме. Она 
также может быть отбракована 
и «вручную». Такое случится, 
когда сотрудник ГАИ увидит в 
обращении неточности или не 
обнаружит нужных ему для пе-
ререгистрации бумаг. Заявите-
лю тогда отправят соответству-
ющее уведомление.

Несмотря на то что новый 
электронный сервис работает 
менее двух недель, им успели 
воспользоваться около 13,4 
тыс. автолюбителей. У некото-
рых процедура снятия машин с 
регистрации прошла без про-
блем. Однако более 9 тысяч об-
ращений «завернули». Причи-
ны — уже упомянутые наруше-
ния условий и порядка подачи 
заявления, отсутствие необхо-
димых сведений и предоставле-
ние некорректных скан-копий 
документов. •

Новой услугой 
может воспользо-
ваться гражданин, 
чье транспортное 
средство перешло 
в собственность 
нового хозяина, 
но не было пере-
регистрировано 
на него в течение 
десяти суток 
после сделки
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СЛЕДСТВИЕ  Следственный 
комитет закончил дело 
страховых мошенников

Авария 
понарошку

Наталья Козлова, Владимир Баршев

Главное следственное управление СК России офици-
ально объявило об окончании расследования по уго-
ловному делу большой группы мошенников. 

Они инсценировали дорожные аварии с дорогими 
машинами и брали со страховых компаний большие 
деньги. Работали ударно несколько лет в разных регио-
нах страны. Обвинение предъявлено 16 внешне вполне 
приличным гражданам. По подсчетам следствия, эти 
люди смогли «заработать» на страховщиках десятки 
миллионов рублей. 

Как объяснила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко, в зависимости 
от роли каждого фигурантам дела предъявлены обви-
нения по трем статьям Уголовного кодекса РФ: «мо-
шенничество в сфере страхования», «фальсификация 
доказательств и результатов оперативно-розыскной 
деятельности» и редкая статья — «дача  заведомо лож-
ного заключения эксперта».

По версии следствия, начались аферы в 2013 году. 
Идея принадлежала Борису Борисову, которого следст-
вие считает организатором обмана. Этот человек ког-
да-то работал в страховых компаниях и кухню офор-
мления и выплат по авариям знал. Кроме этого, у него 
были свои экспертные компании, которые давали нуж-
ные заключения. Пару раз обманщики просто вызыва-
ли сотрудников ГИБДД на место якобы аварии и потом 
отсылали в страховую  компанию липовые заключе-
ния. Но чаще всего большие выплаты эти люди получа-
ли по решению судов, куда обращались. И таких судеб-
ных решений, обязывающих страховщиков заплатить, 
было не один десяток. Хитрость в том, что обманщики 
предлагали суду в случае сомнений в экспертизе на-
значить ее в другой экспертной организации и подсо-
вывали вторую, свою же фирму.

Так мошенники работали до 2017 года. Полиция по 
жалобам возбудила несколько уголовных дел. А потом 
Следственный комитет собрал все похождения орга-
низаторов аферы в одно большое уголовное дело.

По словам Петренко, обвиняемые «умышленно ин-
сценировали факты ДТП и наступления страховых 
случаев, выступая в них поочередно виновной и потер-
певшей стороной, организовывали и проводили фор-
мальные осмотры поврежденных транспортных 
средств в подконтрольных экспертных организациях. 
На основании подложных отчетов о стоимости ремон-
та автомобилей и других фальсифицированных доку-
ментов направляли требования о выплате страховых 
возмещений в различные страховые компании. По 
подсчетам следователей, всего на подложных авариях 
они заработали более 56 миллионов рублей. Преступ-
ления совершались на территории Пензенской, Ниже-
городской, Саратовской областей и Республики Мор-
довия.

В Следственном комитете корреспонденту «РГ» 
сказали, что для обеспечения исков и исполнения при-
говора наложен арест на принадлежащие обвиняемым 
жилые и нежилые помещения, денежные средства и 
личный транспорт.

Прокуратура дело прочла и с позицией следствия 
согласилась. Сейчас  уголовное дело с утвержденным 
обвинительным заключением ушло в суд.

Это дело уникально тем, что доказывать такое мо-
шенничество довольно сложно. Но необходимо, в пер-
вую очередь в интересах автовладельцев. Ведь в конеч-
ном итоге в регионе растут выплаты по страховке, а в 
результате вырастает стоимость страховки для поря-
дочных автовладельцев. 

Всероссийский союз страховщиков старается по-
могать сотрудникам МВД в этой работе. Только за один 
квартал возбуждается от 500 до тысячи уголовных дел. 
Если в четвертом квартале 2017 года было возбуждено 
594 уголовных дела, то в четвертом квартале 2018 года 
— уже 679 дел. 

Кстати, недавно в Москве двух подельников, специа-
лизирующихся на липовых авариях, приговорили к 2 и 
2,5 годам лишения свободы условно. Притом что один из 
них имел непогашенную судимость за разбой.  

АВТОРИТЕТНО Директор Музея архитектуры имени Щусева                            
Елизавета Лихачева — об истории и значении собора Нотр-Дам 

Талант и храм —
на фундаменте веры
Екатерина Забродина

С
колько времени мо-
жет уйти на восста-
новление пострадав-
шего в пожаре собо-
р а  Н о т р -Д а м  д е 
Пари, каково его 
значение для евро-
пейской культуры и 
как на протяжении 

всей истории религия влияла на 
искусство, а искусство органи-
зовывало вокруг себя простран-
ство веры, в эксклюзивном ин-
тервью «РГ» рассказала искус-
ствовед, директор Музея архи-
тектуры имени Щусева Елиза-
вета Лихачева. 

Сейчас уже понятен мас-
штаб бедствия, случившегося 
с собором Нотр-Дам?

ЕЛИЗАВЕТА ЛИХАЧЕВА: Судя по всему, 
он оказался меньше, чем мы 
предполагали той ночью, когда 
кадры горящего собора создава-
ли полное ощущение, что это 
снимки из ада. Казалось, что со-
бор горит внутри. К счастью, он 
конструктивно устоял. Да, сго-
рели крыша, шпиль и паникади-
ло, которое, вероятно, восста-
новлению не подлежит. Все эти 
элементы были творением 
французского архитектора и ре-
ставратора XIX века Эжена Эм-
манюэля Виолле-ле-Дюка. Кон-
силиуму предстоит решить, в 
каком виде реконструировать 
шпиль, потому что на гравюрах 
XV века он тоже присутствует. 
Как я понимаю, уцелели витра-
жи, и сейчас будет принято 
срочное решение об их фикса-
ции и демонтаже. Есть опасе-
ние, что свинцовая рама была 
повреждена, и витражи могут 
рассыпаться. Скорее всего, 
«розы» соберут на полу собора 
в новую раму и вставят обратно. 
Пострадал орган — но не столько 
от высоких температур, сколь-
ко от воды, которой его залили. 
Очень хотелось бы узнать судь-
бу деревянного хора. Это уни-
кальный позднесредневековый 
хор со сценами Жития и Стра-
стей Христовых, и там, на мину-
точку, есть портретные изобра-
жения всех французских коро-
лей. В общем, специалисты 

должны оценить, что подлежит 
замене, что можно отреставри-
ровать, а что в реставрации пра-
ктически не нуждается. По 
моим оценкам, только на это 
уйдет минимум год. 

Самый большой вопрос — со-
стояние несущих конструкций. 
Дело в том, что собор долго 
искал средства на реставрацию. 
С большим трудом по инициа-
тиве архиепископа Парижа за 
пять лет удалось собрать четы-
ре миллиона евро, половину 
этой суммы дали католики Но-
вого Света, в основном — амери-
канцы. Только на приведение в 
порядок шпиля и крыши плани-
ровалось потратить четыре 
года. Состояние нервюрного 
свода оставляет желать лучше-
го, поскольку французский пес-
чаник, из которого построен со-
бор, очень восприимчив к за-
грязнению воздуха. А собор сто-
ит в низине по отношению к го-
роду, там сильная загазован-
ность. И возникла реальная уг-
роза обрушения сводов. Там 
надо просвечивать каждый ка-
мень и смотреть, не утратил ли 
он несущих способностей. Одно 
неловкое движение — и собор 
рухнет. Поэтому когда Макрон 
заявил, что его отреставрируют 
за пять лет, это вызвало у меня 
нервный смех и возмущение. 

Сохранение  такого памят-
ника — это компетенция госу-
дарства или также и церкви? 

ЕЛИЗАВЕТА ЛИХАЧЕВА: Вы должны по-
нимать, что Нотр-Дам де Пари — 
это не церковная собственность 
и не государственная. Это кафе-
дральный собор города, а зна-

чит, ответственность за него не-
сет муниципалитет. Недаром 
святыни, эвакуированные при 
пожаре, отнесли в Отель-де-
Виль — парижскую мэрию. По-
сле Великой французской рево-
люции Нотр-Дам просто стоял и 
медленно разрушался. Францу-
зы — ребята прижимистые, 
никто тогда не хотел тратить 
деньги на его реставрацию, ве-
лись разговоры о том, что его 
вообще пора разобрать и по-
строить на этом месте что-то 
новое, красивое, с колоннами. 

Но это не значит, что собор не 
нравился людям. И Виктор Гюго, 
возмущенный тем, что государ-
ство ничего не делает, как раз и 
написал свой роман, чтобы со-
брать на него деньги. Нотр-Да-
му повезло: у него был потряса-
ющий «пиар-менеджер». И со-
бор Парижской Богоматери 
стал тем, чем он стал в восприя-
тии европейцев, именно после 
того, как роман Гюго приобрел 
широкую известность. Писа-
тель обратился к Просперу Ме-
риме, который был сенатором и 
вообще уважаемым человеком, 
и тот как раз привлек Виолле-ле-
Дюка, считавшегося тогда све-
тилом реставрации.  

То есть уже в те времена ка-
толическая церковь выступа-
ла только как пользователь 
по отношению к собору? 

ЕЛИЗАВЕТА ЛИХАЧЕВА: И в те време-
на, и всегда. Не нужно путать две 
вещи. Религия всегда двигала 
искусство, о какой бы эпохе ни 
шла речь. Если мы говорим об 
античности, то самые ценные 
постройки, дошедшие до нас, — 
это храмы. И первым вкладчи-
ком в строительство собора Па-
рижской Богоматери был архие-
пископ Парижский. Но вы пой-
мите: не церковь влияла на 
искусство, но вера влияла. Люди 
верили в Бога и строили себе 
храмы, чтобы в них молиться — 
это нормальная история. Сей-
час люди верят в «мамона» и 
строят торговые центры. Цер-
ковная собственность в Сред-
ние века — это только монасты-
ри и земли, принадлежавшие 
епископам как феодалам на лич-

ном праве собственности. Кафе-
дральный собор — это всегда соб-
ственность города, и заказчи-
ком был город, и деньги на стро-
ительство собирали горожане. 
Церковь выступала посредни-
ком. Когда Людовик Святой вло-
жил средства в собор, он отдал 
их не церкви, а Господу. Другой 
пример: базилика Сен-Сернен в 
Тулузе, один из самых больших 
романских соборов, была возве-
дена на деньги маркграфа, что-
бы привлекать паломников, сле-
дующих по пути Святого Иако-
ва. Заказчиками искусства вы-
ступала и церковь, и короли. 
Надо всегда помнить: Микелан-
джело расписывает своды Сик-
стинской капеллы по заказу 
Папы Римского, но если бы он 
сам не верил в Бога, то просто не 
смог бы их написать.  

Витражи, чудом уцелевшие при пожаре, еще предстоит обследовать специалистам. 

А К Ц Е Н Т

Гюго написал свой знаменитый роман  
как раз для того, чтобы собрать деньги 
для реставрации Собора Парижской 
Богоматери

МНЕНИЕ СПАСАТЕЛЕЙ

МОЖНО ЛИ БЫЛО ТУШИТЬ СОБОР С ВЕРТОЛЕТА?
Пожар в Нотр-Дам де Пари инициировал дискуссию 

среди спасателей МЧС России о необходимости ту-

шения с воздуха. Причем получился именно спор, по-

скольку единого мнения нет. По разные «стороны 

баррикад» оказались очень авторитетные эксперты, 

которые привели весомые аргументы. 

Помощник руководителя отряда Центроспас, заслу-

женный спасатель России Михаил Фалеев полагает, 

что французские пожарные вполне могли воспользо-

ваться, но не Еврокоптерами или Ми-8 со стандар-

тными водосливными устройствами, а легкими верто-

летами, которым не составило бы труда быстро по-

полнять запасы воды из Сены. Логика проста: легкий 

геликоптер берет зараз всего полтонны воды.  А учи-

тывая, что в полете часть ее превращается в пар, на-

грузка на кровлю оказывается не критичной, зато 

массив воды понижает общую температуру и позво-

ляет попадать сверху точно в цель, в то время как по-

жарные водой из рукавов не могут подобраться к 

эпицентру  из-за колоссальных температур, а тушат 

сначала периферию. Драгоценное время теряется.   

 — Мотивировка о невозможности использовать сред-

ства авиационного пожаротушения, на мой взгляд, 

недостаточно убедительна. Видимо, это связано с не-

отработанностью технологии, — сказал Фалеев.

Ему оппонирует Виктор Кривошонок. В августе 2006 

года ему, на тот момент замруководителя Северо-За-

падного регионального центра МЧС, пришлось тушить 

похожий пожар в Измайловском соборе в Санкт-Петер-

бурге. Тогда огонь также начался со строительных ле-

сов, и наших пожарных позже критиковали за отказ ис-

пользовать вертолеты. Но, по мнению генерала, тушить 

старые перекрытия и стены с воздуха рискованно. Угро-

за обрушения была велика. Сопротивляемость перепа-

дам температур старинных камней, их гигроскопич-

ность  достоверно оценить сложно.  Кстати, тогда  пи-

терским пожарным удалось отстоять не только стены, 

но и  большую часть Измайловского собора, потеряв 

лишь купол. По мнению Виктора Кривошонка, это было 

достигнуто благодаря верным решениям  руководителя 

тушения пожара, который  всякий раз исходит из кон-

кретной ситуации, поскольку пожар пожару рознь.

Подготовил Тимофей Борисов

— Сгоревший Нотр-Дам показали 
с воздуха. Видео смотрите на 
сайте
rg.ru/art/1679868 

A
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Теперь на месте крыши знаменитого собора зияет огромная дыра.

С места событий 

Шесть лет назад по случаю 850-летия собора Парижской Богоматери  

были отлиты девять новых колоколов, вплоть до минувшего трагическо-

го понедельника дарившие горожанам свой неповторимый перезвон. 

Теперь они молчат,  но в среду  вечером  в тот самый момент, когда  два 

дня назад начался разрушительный  пожар, во  всех соборах страны, от-

кликнувшись на призыв Конфедерации католических  священников  

Франции, зазвонили  тысячи колоколов в знак солидарности с Нотр-Да-

мом и  его прихожанами.

Заметим, что  колокола Нотр-Дама не пострадали, но все равно в бли-

жайшие дни их снимут и отправят на экспертизу. Это необходимо сде-

лать еще и потому, что специалистам предстоит обследовать состояние  

обеих башен, где  они размещены, как, впрочем, и всего собора в  целом.

Как сообщил министр культуры Франк Риестер,  несущий каркас бази-

лики устоял, но «местами нестабилен». В частности, определенные опа-

сения вызывает состояние северного пилона собора, а это значит, что, 

пока не будет обеспечена безопасность внутри собора, из него не смо-

гут вывезти остающиеся там большие картины  мастеров XVII  века и 

другие предметы. По словам министра, эта операция намечена  на 19 

апреля. Полотна будут храниться в Лувре, куда  ранее уже доставлены  

многие религиозные святыни и произведения искусства из собора.

Судя по всему, туда же  перевезут утраченный, как полагали, навсегда 

флюгер в виде галлийского петуха из металла, который украшал шпиль 

Нотр-Дама, полностью разрушенного во время пожара. По счастливо-

му стечению обстоятельств,  статуя гордой птицы, считающейся одним 

из символов Франции, упала на внешнюю сторону собора и была обна-

ружена  одним из реставраторов, разбиравшим обломки. Эта находка  

добрый знак: ведь  внутри  металлического петуха  в свое время были 

помещены мощи покровителей Парижа — святых Женевьевы и Диони-

сия, а также частица тернового венца Христа.

Тем временем выясняется, что последствия драмы могли быть менее 

значительными, если бы пожарные бригады оказались на месте проис-

шествия своевременно. Причем такая возможность, как рассказал  

прокурор Парижа  Реми Эйтс, была. По его словам, расследование бу-

дет «долгим и сложным».  Известно, что на  реставрационных работах 

были заняты пять предприятий, и сейчас  следователи допрашивают 

всех  сотрудников,  как тех, что в день пожара находился  в соборе, так и 

тех, кто имеет к этим работам какое-либо отношение. При этом проку-

рор Реми Эйтс отметил, что «пока на данный момент ничего не указыва-

ет на умышленный характер произошедшего», а основной версией 

остается «несчастный случай».

Подготовил Вячеслав Прокофьев, ПарижA
P

Между тем  

— Впрочем, мошенники наживаются не только на страхов-

щиках, но и на автовладельцах. А именно: продают им под-

дельные полисы ОСАГО. При этом их схемы регулярно со-

вершенствуются, так что попасться на их удочку может и 

опытный автовладелец. 

Они могут позвонить по телефону, напомнив, что у автов-

ладельца истекает срок действия полиса. При этом они 

знают, как зовут автовладельца, какая у него машина. Гото-

вы также предоставить диагностическую карту за отдель-

ные деньги. Полис вместе с картой привезет курьер, с кото-

рым и надо рассчитаться. И действительно, курьер приво-

зит полис, его можно проверить на сайте Российского со-

юза автостраховщиков и узнать, что он отгружен такой-то 

страховой компании. Все вроде нормально. Но потом мо-

жет выясниться, что этот полис продан другому автовла-

дельцу. И в базе РСА прописаны его данные и данные его 

машины. А у первого на руках остается простая бумажка. 

В общем, необходимо проверять не только сам бланк по-

лиса, но и человека, который звонит со своим предложени-

ем. Например, позвонить по официальному телефону стра-

ховой компании и выяснить, работает ли там такой агент. 

Медиацентр сообщает

«Российская газета» приглашает на лек-
цию «Русские типажи у Репина», кото-
рая пройдет 23 апреля в 19.00. Это третья 
лекция цикла, приуроченного к текущей 
выставке работ Ильи Репина в Государст-
венной Третьяковской галерее.  Лекцию 
прочтет искусствовед, преподаватель  
Института бизнеса и дизайна Рената 
Джеканович.

Вход бесплатный по обязательной регистрации  
на странице «Российской газеты» в сети Facebook.
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АРМИЯ Учения спецназа 
пройдут днем и ночью

Стрельба 
на бегу 

Александр Степанов

Под Псковом стартовал конкурс среди подразделений 
специального назначения Воздушно-десантных войск 
России «Полярная звезда». 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в  Департамен-
те информации и массовых коммуникаций Миноборо-
ны РФ, эти соревнования впервые проводятся в рамках 
отборочного этапа Армейских международных игр 
«АрМИ-2019». 

Как отметили в военном ведомстве, соревноваться 
спецназовцам придется в условиях, по-настоящему 
приближенных к боевым. «Голубые береты» должны 
будут совершить 30-50-километровый марш-бросок  в  
укзанный район. Причем по маршруту им понадобыт-
ся новые средства  навигации и связи. 

Затем спецназ  ВДВ пострарается преодолеть десан-
тно-штурмовую и горно-штурмовую полосы. Следую-
щим испытанием станет  стрельба из пистолета Мака-
рова, автомата АКС-74, пулемета ПКМ, ручного проти-
вотанкового гранатомета и снайперской винтовки 
СВД. Причем огневые упраажения будут организова-
ны  как в светлое, так и в темное время суток.  Ну, а за-
вершающим этапом конкурса станет еще один марш-
бросок  - теперь уже на на 5—10 километров.  После ко-
торого предусмотрена  эвакуация всей группы. 

На эти соревнования прибыли более 50 разведчи-
ков из четырех соединений ВДВ. Спецназовцы, пока-
завшие лучшие результаты, войдут в сборную команду 
Воздушно-десантных войск, которая представит Воо-
руженные силы России на международном этапе кон-
курса в Белоруссии. 

Кстати, эти состязания не случайно назвали «По-
лярная звезда», так как зачастую только она позволяет 
бойцам спецназа  безошибочно ориентироваться но-
чью во время выполнения задач. •

СПЕЦСЛУЖБЫ В Москве 
задержали наркокурьера 
из Голландии

Особо чистая 
отрава

Иван Егоров

Федеральная служба безопасности России при уча-
стии иностранных партнеров провела многоэтапную 
операцию, благодаря которой удалось обезвредить ме-
ждународную группу наркоторговцев. 

Преступники организовали поставку крупных пар-
тий амфетамина из Голландии в  Россию. Доставляли 
наркотик наркокурьеры в автомобилях, оборудован-
ных тайниками. Как сообщили корреспонденту «РГ» в 
Центре общественных связей ФСБ, в результате спецо-
перации в  Московском регионе был задержан с полич-
ным наркокурьер — гражданин Болгарии.

В его машине, которая проехала по маршруту Ни-
дерланды — ФРГ — Польша — Украина — Россия, сотруд-
ники ФСБ обнаружили специально оборудованный 
тайник, из которого изъято не менее 90 кг амфетамина 
в жидком виде. Судя по оперативному видео, наркотик 
был залит в газовый баллон, установленный в машине.  
Как отметили в ЦОС ФСБ, благодаря принятым мерам 
был задержан не только курьер, но и получатели «гру-
за» — граждане России и Белоруссии. Во время обыска в 
частном доме в Подмосковье, где они проживали, были 
обнаружены лаборатория и химикаты для переработ-
ки жидкого амфетамина в сухое состояние для после-
дующего распространения в Москве и области. 

Обычно отечественные наркоторговцы предпочи-
тают не связываться с таким сложным и длительным 
каналом поставки синтетических наркотиков. Все 
«синтетику» можно произвести и на родине. Послед-
ние операции ФСБ по ликвидации крупных нарколабо-
раторий по все стране подтверждают это. Видимо, из 
Голландии в этот раз пришла партия либо нового, либо 
особо чистого амфетамина, ради которого стоило идти 
на риск. В итоге в отношении всех задержанных След-
ственным управлением ФСБ России возбуждены уго-
ловные дела сразу по нескольким статьям УК РФ. По 
решению суда они заключены под стражу. •

ОРУЖИЕ В России начались работы над атомной 
субмариной пятого поколения

Убийца 
авианосцев
Александр Степанов

Р
оссийские конструкторы 
начали работать над созда-
нием новой российской 

подводной лодки пятого поколе-
ния под шифром «Лайка». Эта 
уникальная атомная субмарина, 
которую на Западе уже прозвали 
«убийцей авианосцев», получит 
на вооружение самые передовые 
разработки отечественного обо-
ронно-промышленного ком-
плекса.

Работу над проектом много-
целевой атомной подводной лод-
ки с крылатыми ракетами ведет 
Санкт-Петербургское морское 
бюро машиностроения «Мала-
хит». Как рассказал ТАСС источ-
ник в оборонпроме, в конце 2018 
года предприятие уже заверши-
ло научно-исследовательскую 
работу над подлодкой. 

В настоящее время определен 
облик перспективной субмари-
ны, результаты работы одобрило 
минобороны. «Сейчас «Мала-
хит» приступил к следующему 
этапу создания подлодки — опыт-
но-конструкторским работам 
под шифром «Лайка»», — сооб-
щает ТАСС. 

Технические характеристики 
атомохода пока находятся под 
грифом «секретно». Известно 
лишь, что он будет вооружаться в 
том числе гиперзвуковыми раке-
тами «Циркон». Подлодка будет 
иметь модульную конструкцию 
и единую интегрированную си-
стему боевого управления с 
искусственным интеллектом. 
Выполнение работ по этому про-
екту планируется вести до 2027 

года. Западные военные экспер-
ты с тревогой воспринимают ин-
формацию о работах над проек-
том российской подлодки пятого 
поколения. Ее уникальные ха-
рактеристики могут поставить 
крест на попытках доминирова-
ния США в мировом океане. 

Военный эксперт, главред 
журнала «Арсенал Отечества» 
Виктор Мураховский рассказал 
«РГ», в чем уникальность субма-
рины. По его словам, проект 
«Лайка» вобрал в себя все по-
следние разработки в области 
подводного кораблестроения.

«Это достаточно крупная лод-
ка, которая будет способна нести 
на борту как крылатые, так и бал-
листические ракеты. Однако за 
счет использования новейших 
материалов она будет малоза-
метной на радарах и почти бес-
шумной», — пояснил эксперт. Му-
раховский отметил, что в корпу-
се лодки будут использованы 
многослойные композиты. Не 
исключено, что «Лайку» обору-
дуют реактором с жидкометал-
лическим теплоносителем, кото-
рый ранее устанавливался на 

подлодках проекта «Лира». Он 
более компактен и имеет мень-
ший вес, чем использующиеся 
сейчас водо-водяные реакторы, а 
также быстрее набирает мощ-
ность, необходимую для манев-
рирования. 

«Фишкой» подлодки является 
ее вооружение. Лодку в зависи-
мости от задач можно оснастить 
как ракетами «Калибр», так и ги-
перзвуковыми противокора-
бельными крылатыми ракетами 
«Циркон».

«Понятно, что американские 
авианосные ударные группы та-
кие подводные сюрпризы совсем 
не радуют. Сейчас в Пентагоне 
лихорадочно ищут системы про-
тиводействия ударам гиперзву-
кового оружия как с воздуха, так 
из-под воды, но пока средств про-
тиводействия такому оружию 
нет», — сказал Мураховский.

Эксперт также отметил, что 
проект «Лайка» будет унифици-
рован. В новой подлодке станет 
возможно в зависимости от за-
дач менять конструкцию отсека с 
вооружением, что удешевляет ее 
изготовление и эксплуатацию. •

ПРАВО 

Тюремное 
ведомство 
изучит, 
можно ли 
ввести 
в камерах 
СИЗО душ 

ВЫВЕДУТ 
НА ЧИСТУЮ 
ВОДУ
Владислав Куликов

Первый заместитель директора 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний Анатолий Рудый 
поручил подчиненным прорабо-
тать вопрос, есть ли возмож-
ность устанавливать душ прямо 
в камерах следственных изоля-
торов.

Вчера с такой просьбой обра-
тились представители одной из 
региональных общественных 
наблюдательных комиссий в 
ходе «Прямого разговора» по 
видео-конференц-связи с пер-
вым заместителем главы тюрем-
ного ведомства. Как пояснили 
«РГ» в Федеральной службе ис-
полнения наказаний, подобные 
«прямые линии» с правозащит-
никами со всех регионов прохо-
дят регулярно. Вчера к разгово-
ру подключились общественные 
наблюдательные комиссии из 82 
регионов.

В ходе дискуссии, в частно-
сти, правозащитники высказали 
идею дать возможность аресто-
ванным принимать душ прямо в 
камерах. Сегодня в каждом 
СИЗО душ общий, и посещают 
его по очереди. Но для жарких 
регионов в летнее время акту-
альна проблема температур: в 
камерах зной, так что душ мог 
бы стать спасением.

Еще в следственных изоля-
торах устанавливают кондици-
онеры. Но здесь тоже возника-
ют проблемы: казенные дома 
нередко располагаются в исто-
рических зданиях, находящих-
ся под охраной не только часо-
вых, но и закона в целом — как 
памятники. А это значит, что 
без особого разрешения нельзя 
ни ремонтировать, ни вносить 
какие-то существенные изме-
нения. Разрешения же не выда-
ется, так как памятник положе-
но сохранять в неизменном 
виде.

Первый заместитель дирек-
тора ФСИН в ответ на предложе-
ния поручил тщательно изучить 
вопрос. В первую очередь: есть 
ли в принципе техническая воз-
можность обеспечить в камерах 
душ. Цена вопроса? Нет ли ка-
ких-то инженерных и режимных 
противопоказаний? Также будет 
проработан вопрос и с установ-
кой в СИЗО кондиционеров.

По словам экспертов, вряд 
ли, конечно, во всех СИЗО в ка-
ждой камере появится душ. Но 
вполне возможно, что в некото-
рых казенных домах в жарких 
регионах вопрос будет решен. 

«Можно уверенно заявить о 
положительной динамике по 
укреплению сотрудничества и 
взаимопонимания с представи-
телями гражданского общества, 
помогающими нам увидеть сла-
бые места системы и, таким 
образом, способствовать ее от-
крытости и совершенствова-
нию», — сказал Анатолий Рудый.

Он сообщил, что недавно 
представителями Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
Ленинградской области были за-
фиксированы жалобы осужден-
ных на размер и несвоевремен-
ность выплаты заработной пла-
ты осужденным в исправитель-
ной колонии. 

По данному факту были про-
ведены проверки во всех учре-
ждениях Управления ФСИН по 
Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области. В итоге были вы-
явлены нарушения сроков вы-
платы заработной платы осу-
жденным колонии поселения № 
1. В итоге трое сотрудников уч-
реждения были привлечены к 
дисциплинарной ответственно-
сти. •

Цена жизни 
по максимуму

В частности, обсужда-
ется предложение уста-
новить, к примеру, 5 

миллионов рублей за гибель че-
ловека, при этом поручить пра-
вительству ежегодно пересма-
тривать сумму с учетом инфля-
ции. 

 То есть установить тариф?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Скорее ориен-
тир для судов.

 Почему не тариф?
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Никаких жест-
ких расценок здесь быть не мо-
жет. В каждом случае суды долж-
ны решать индивидуально. Опре-
деление размера компенсации 
морального вреда в каждом кон-
кретном случае — исключитель-
ная компетенция суда, так и 
должно оставаться. Однако су-
дам нужны определенные крите-
рии, над этим и работает сейчас 
профессиональное сообщество.

Каким образом нормативно 
закрепить данные критерии — 
также дискуссионный вопрос. 
Возможно, как предложил один 
эксперт, стоит дать соответству-
ющие полномочия правительст-
ву страны. Но в целом экспер-
тное сообщество склоняется к 
другой идее: необходимо, чтобы 
правовые позиции по порядку 
определения размеров компен-
сации морального вреда были за-
креплены в рекомендациях Вер-
ховного суда России. Допустим: в 
постановлениях пленума.

В целом: от чего можно от-
толкнуться, рассчитывая 
моральный ущерб? Откуда 
брать цифры хотя бы для 
ориентира?

В Л А Д И М И Р  Г РУЗ Д Е В : Мы изучаем 
предложение одного из экспер-
тов: разработать методику, в ко-
торой выделить несколько по-
дразделов по видам ущерба. На-
пример: вред здоровью, причи-
ненный преступлением, вред, 
причиненный потребителю, 
вред, причиненный незаконным 
уголовным преследованием, и 
другие. 

Далее по каждому направле-
нию разрабатывать коэффици-
енты, взяв в качестве отправных 
точек МРОТ, прожиточный ми-
нимум в регионе, курс рубля и 
т.п. В конечном счете можно раз-
работать формулу расчету, кото-
рая привязывала бы размер ком-
пенсации как к существу нару-
шения, так и к реальной эконо-
мической ситуации. Но, по-
вторюсь, пока это только 
обсуждаемое предложе-
ние. Тем более что звучат и 
другие мнения: никаких ме-
тодик и формул в этом случае 
быть не может, не стоит даже пы-
таться что-то здесь придумать.

 А вы лично к какому мнению 
склоняетесь?

ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Полагаю, что 
ориентиры судьям нужны в лю-
бом случае. Но разработать ма-
тематические формулы здесь, 
наверное, невозможно. Должны 
быть общие ориентиры, опре-
деленный порядок сумм. 

Верховный суд России, кста-
ти, рекомендует судьям учиты-
вать размеры компенсаций, на-
значаемый Европейским судом 
по правам человека. Такой под-
ход представляется разумным, 
надо добиваться, чтобы его на-
чали применять на практике 
нижестоящие суды.

Также полагаю, что сферы, в 
которых можно взыскать ком-
пенсацию морального вреда, 
надо расширять. Кстати, это еще 
одно предложение, поступившее 
на нашу «горячую линию».

 О каких сферах речь? 
ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ: Сегодня суды 
взыскивают компенсацию мо-
рального вреда либо в граждан-
ских спорах, либо по уголовным 
делам по преступлениям лично-
сти. В гражданских процессах 
компенсация назначается по та-
ким категориям дел, как защита 
прав потребителей, нарушение 
трудовых прав, вред здоровью в 
результате некачественных 
услуг ( медицинских например) 
и других. 

Везде, где ответчик нанес ка-
кой-либо вред истцу, будет по-
ставлен вопрос о возмещении и 
материального, и морального 
вреда.

Есть даже судебный акт, взы-
скивающий компенсацию мо-
рального вреда за нарушение за-
кона о тишине. Такой подход об-
условлен тем, что моральный 
вред предусматривается за нару-
шение нематериальных благ, ко-
торые перечислены в статье 150 
Гражданского кодекса РФ. Это 
жизнь и достоинство личности, 
личная неприкосновенность, 
честь и доброе имя, неприкосно-

венность жилища и т.п.

В уголовных делах иной под-
ход. Единственными благами в 
уголовном процессе признают-
ся жизнь и здоровье. Из этого 
вытекает ситуация, что компен-
сации в качестве возмещения 
морального вреда взыскивают-
ся по делам о преступлениях 
против личности: убийства, 
причинения вреда здоровью, 
изнасиловании и т.п. Но, ска-
жем, при краже или мошенни-
честве моральный вред уже не 
возмещается. Это преступле-
ния против собственности. Од-
нако с человеческой точки зре-
ния вряд ли надо доказывать, 
что кража причиняет потерпев-
шим расстройство. При квар-
тирной краже помимо прочего 
происходит нарушение непри-
косновенности жилища, то есть 
причиняется вред нематериаль-
ным благам, предусмотренным 
в ГК. А если в результате мошен-
ничества гражданин лишился 
единственного жилья?

Поэтому мы предлагаем по-
ставить вопрос о расширении 
применения компенсаций мо-
рального вреда в уголовном су-
допроизводстве. Должно войти 
в практику, чтобы преступники 
возмещали помимо прочего мо-
ральный вред, причиненный 
квартирной кражей, мошенни-
чеством, угоном автомобиля и 
тому подобное. •

Суд признал законным продление ареста Павла Мамаева до 25 сентября. 

А К Ц Е Н Т

Обсуждается предложение установить 
минимальный размер компенсаций. 
К примеру, за гибель человека — 
5 миллионов рублей

А К Ц Е Н Т

Лодку в зависимости от задач можно 
оснастить как ракетами «Калибр», 
так и гиперзвуковыми 
противокорабельными крылатыми 
ракетами «Циркон»  

Сегодня в СИЗО 
душ общий, и аре-
стованные посе-
щают его по очере-
ди. Летом в жар-
ких регионах воз-
дух в камере ста-
новится слишком 
горячим, и про-
хладный душ был 
бы кстати, считают 
правозащитники

1

РЕШЕНИЕ Кокорина и Мамаева 
оставили в СИЗО на полгода

Лето за решеткой

Иван Егоров

Мосгорсуд отклонил апелляци-
онные жалобы защиты и при-
знал законным продление аре-
ста футболистам Александру 
Кокорину и Павлу Мамаеву.

Кроме того, апелляционная 
инстанция столичного суда не 
стала удовлетворять ходатай-
ство адвокатов о возвращении 
прокурору дела, которое сей-
час слушается в Пресненском 
суде. Адвокаты настаивали на 
том, что обвинение не обосно-
вано, и все, что совершили их 
подзащитные, попадает под 
статью о мелком хулиганстве. 

Ранее Пресненский суд про-
длил спортсменам, а также бра-
ту Кокорина Кириллу и их дру-
гу Александру Протасовицко-
му срок содержания под стра-
жей на полгода — до 25 сентя-
бря. 

Защита посчитала решение о 
продлении ареста «излишне 
жестоким и несправедливым» и 
просила Мосгорсуд изменить 
меру пресечения футболистам. 
Адвокат Кокорина рассказала о 
его плохом состоянии здоровья 
и, в частности, о сильно боля-
щем колене. При этом, со слов 
адвоката, к футболисту не пу-
скают врачей-специалистов для 
обследования. Как считает за-
щита, если такая ситуация про-
длится, то Александру Кокори-
ну грозит инвалидность и ему 
придется менять сустав на 
искусственный. Сами обвиняе-
мые по видео-конференц-связи 
из СИЗО «Бутырка» также про-
сили суд изменить меру пресе-
чения на залог, домашний арест 
или подписку о невыезде. •

— Следите за делом на сайте
rg.ru/sujet/5712 
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Владимир Груздев: Тарифы на моральный вред установить невозможно, но 
можно разработать ориентиры для судов.
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Правление Ассоциации юристов России приняло решение 

о создании комиссии АЮР по вопросам определения раз-

меров компенсаций морального вреда. Председатель ко-

миссии: член АЮР, адвокат Ирина Фаст. Предложения по 

совершенствованию практики возмещения морального 

вреда можно присылать по адресу: irinafast001@gmail.com

АРМИЯ Саперы проверят 
на Кавказе больше тысячи 
гектаров земли

Ищут бомбы

Юрий Гаврилов

Саперы инженерных подразделений Южного военного 
округа начали очередной этап разминирования неко-
торых районов Северного Кавказа.

План сплошной очистки сельскохозяйственных 
угодий от неразорвавшихся боеприпасов у военных на 
этот год такой: им нужно проверить более 1 тысячи 
гектаров в Чеченской Республике и порядка 15 гекта-
ров горной территории Ингушетии. Эти данные при-
вел командующий округа генерал-полковник Алек-
сандр Дворников. Никаких количественных нормати-
вов по обнаружению бомб и снарядов у саперов, раз-
умеется, нет. А вот размер территории, подлежащей 
разминированию, командование округа определяет 
заранее. То же происходит с географией работ — райо-
ны первоочередной очистки инженерным подразделе-
ниям, в том числе, подсказывают местные власти. 

К примеру, в прошлом году зона ответственности 
саперов в Ачхой-Мартановском районе Чечни распро-
странилась почти на 70 гектаров. По данным пресс-
службы ЮВО, там было обнаружено и уничтожено 88 
боеприпасов. Проблемы в работе саперов главным 
образом связаны с тем, что планы минирования мест-
ности, составленные во время вооруженного конфлик-
та на Северном Кавказе, почти не сохранились.

Поэтому саперы не забывают о собственной без-
опасности. Несколько лет назад инженерную бригаду, 
работающую в Чечне и Ингушетии, первой в округе 
оснастили защитными костюмами ОВР «Сокол». Они 
спасают солдат и офицеров от осколков при срабаты-
вании взрывных устройств с неконтактным взрывате-
лем. Бронированные элементы «Сокола» изготовили 
из легкого и высокопрочного полиэтилена, что позво-
лило сократить вес защитного костюма до 8,5 кг. К 
тому же верхнюю ткань защитного костюма конструк-
торы сделали негорючей. •
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КОНФЛИКТ Трамп реанимировал санкции 1996 года против Гаваны 

Целил в Кубу, попал в ЕС
Максим Макарычев

А
дминистрация Трампа 
усиливает давление на 
Кубу и вводит новые сан-

кции, о которых было объявле-
но в среду в ходе выступления 
советника президента США 
Джона Болтона перед антикас-
тровской кубинской диаспо-
рой в Майами.

Как сообщает Рейтер, Трамп 
пошел на беспрецедентный 

шаг, на который не решались 
его предшественники. Он реа-
нимировал ужесточающий 
американское эмбарго закон 
Хелмса-Бертона, который был 
принят конгрессом в 1996 году 
и который фактически заморо-
зили все его три предшествен-
ника на посту президента США. 
Этот закон позволяет иниции-
ровать судебные иски против 
иностранных компаний, ис-
пользующих американскую 

собственность, конфискован-
н у ю  п о с л е  р е в о л ю ц и и  н а 
Острове свободы 1959 года. 

Кроме того, администрация 
Трампа намерена активиро-
вать раздел IV закона Хелмса-
Бертона, который требует от-
каза в выдаче американских 
виз лицам, причастным к «кон-
трабанде» конфискованного 
имущества на Кубе. Наконец, 
Белый дом вводит персональ-
ные санкции против кубинских 
военных и разведчиков, кото-
рые, по версии США, помогают 
режиму Мадуро в Венесуэле.

Белый дом «убивает» не-
сколько зайцев. Во-первых, пре-
следует цель перекрыть кисло-
род Гаване по привлечению до-
полнительных иностранных ин-
вестиций в свою экономику, а 
также отбить у американских и 
иностранных компаний инте-
рес к сотрудничеству с Остро-
вом свободы. Во-вторых, при-
людно наказывает Кубу за под-
держку официального Карака-
са. Но есть еще один не менее 
важный момент. Трамп действу-
ет с прицелом на выборы 2020 
года, явно заискивая перед ан-
тикастровской диаспорой в 
Майами. Глава Белого дома зна-

ет о том, что судьба президент-
ских выборов 2000 и 2004 годов 
решалась на флажке в пользу 
республиканца Джорджа Буша-
младшего именно во Флориде, 
где живет полуторамиллионная 
кубинская диаспора и где есть 
27 голосов выборщиков. Отме-
тим, что при Трампе отношения 
между США и Кубой вернулись 
к самым худшим временам хо-
лодной войны.

Евросоюз уже предупредил, 
что США могут столкнуться с 
проблемами во Всемирной тор-
говой организации, а также на 
территории ЕС. Национальная 
ассамблея народной власти  
Кубы в минувшие выходные 
объявило закон Хелмса-Берто-
на «незаконным, невыполни-
мым и не имеющим юридиче-
ской силы». Председатель Гос-
совета Кубы Мигель Диас-Ка-
нель заявил, что Соединенные 
Штаты «вернули нестабильные 
отношения с нашей страной на 
худший уровень... пытаясь акти-
вировать ненавистный закон 
Хелмса-Бертона, цель которого 
— вернуть нас в принципе в те 
времена ... когда мы были раб-
ской нацией другой империи». 
Гавана увязывает урегулирова-
ние любых претензий Вашинг-
тона с ущербом от эмбарго Ва-
шингтона и другими актами аг-
рессии со стороны США. По 
оценкам кубинцев, он оценива-
ется от 121 до более 300 милли-
ардов долларов. •

КНИЖНАЯ ПОЛКА 

В Париже 
презентовали 
книгу Нины 
Пушковой 
«Богиня 
победы»

БРИЛЛИАНТЫ 
НА БРАНЛИ
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Месяц назад на Парижском 
книжном салоне среди новинок 
российского книгоиздания был 
представлен детективный роман 
Нины Пушковой «Богиня побе-
ды». И вот буквально через ме-
сяц в Русском духовно-культур-
ном центре состоялась презен-
тация этого увлекательного 
триллера на французском язы-
ке. Он был выпущен местным из-
дательством ODM под интригу-
ющим названием «Бриллианты 
Ники» при активном участии ас-
социации «Франко-российский 
альянс». Надо сказать, что мест-
ные любители словесности охо-
чи до русской классики, произ-
ведений современных авторов, 
и вот теперь им представляется 
возможность познакомиться с 
другим жанром, благо что трил-
лер Нины Пушковой — а ее пре-
дыдущая книга «Роман с По-
сткриптумом» в свое время не-
спроста получила диплом Бу-
нинской премии — отмечен не-
сомненным литературным та-
лантом.

Помимо самой писательни-
цы, а ее в России также знают 
как киноактрису, сценариста и 
продюсера целого ряда докумен-
тальных лент, в церемонии под 
сводами центра на набережной 
Бранли принимали участие ее 
супруг сенатор Алексей Пуш-
ков, посол РФ во Франции Алек-
сей Мешков, глава «Франко-рос-
сийского альянса» Александр 
Трубецкой, французские поли-
тики, представители обществен-
ности, культуры, издательского 
сообщества.

Как полагает российский по-
сол во Франции Алексей Меш-
ков, книга, несомненно, понра-
вится французскому читателю. 
При этом он обратил внимание 
на одну важную особенность 
«Бриллиантов Ники»: это не 
просто детектив, а описание не-
простых 90-х годов, через кото-
рые прошло не только россий-
ское общество, но и весь мир, по-
тому что в книге не только вос-
создается картина России со все-
ми ее проблемами тех лет, но и 
других стран.

«Выход книги во Франции — 
это праздник не только для 
Нины Пушковой, но и для всех 
нас», — подчеркнул посол.

О том, как создавалась книга, 
поведал муж писательницы. По 
словам Алексея Пушкова, роман 
возник из разрозненных запи-
сей, набросков супруги, кото-
рые в один прекрасный день вос-
соединились, и произошло ро-
ждение романа.

«Книга по своей сути — рас-
сказ о России, о русской психо-
логии, о русской женщине, хотя 
героиню судьба забрасывает во 
многие страны мира: Бельгию, 
Англию, Сингапур. Думаю, про-
читав ее, французскому читате-
лю, которому интересна наша 
страна, будет легче понять, кто 
же это такие современные рос-
сияне и что они пережили в не-
давнем прошлом», — считает се-
натор. Сама писательница весь-
ма рада тому, что ее книга при-
шла во Францию, ибо считает 
эту страну с ее писателями, поэ-
тами, композиторами «особо 
близкой для русского сердца».

— Я просмотрела многие 
опросы, и оказалось, что фран-
цузы — самая читающая нация в 
Европе. Эта традиция здесь не 
умерла, — подчеркнула Нина 
Пушкова. — Поэтому для меня 
выход книги на французском, а 
значит, для всего франкоязыч-
ного мира, это как пропуск в 
дальнейшее.

Как объяснил «РГ»  глава из-
дательского дома ODM Дени 
Плювинаж, «роман Нины Пуш-
ковой многослойный и его нель-
зя отнести к какому-то одному 
литературному семейству». •

РЕЗОНАНС Кандидаты в президенты Украины хотят 
не встретиться

Флаг против файера

Евгений Шестаков

Н
аблюдать за  по-
следними штриха-
ми второго тура 
президентских вы-
боров на Украине 
столь же не увлека-
тельно, как стоять в 
петляющей, длин-
ной очереди за тем, 

что тебе абсолютно не нужно, 
просто потому, что ты в эту оче-
редь уже встал. В целом, разво-
рачивающийся у нас на глазах 
избирательный цикл вызывает 
чувство глубокого неудовлет-
ворения просто потому, что 
ожидаемая политическая ди-
скуссия на практике подменена 
лапшой, предназначенной для 
ушей невзыскательных избира-
телей. И эта линия поведения 
свойственна обоим кандида-
там. Пожалуй, большую часть 
времени, прошедшего с момен-
та завершения первого тура вы-
боров, оба претендента на выс-
ший государственный пост раз-
бирались, кто, где, и какие ана-
лизы должен сдать в надежде, 
что противник «сдрейфит» и не 
пойдет к докторам. В итоге оба 
пациента все же отдали свою 
кровь на исследование прове-
ренным людям, чтобы никто не 
заподозрил в будущем нацио-
нальном лидере наркомана или 
алкоголика.

Затем команды Петра Поро-
шенко и Владимира Зеленского 
с не меньшим энтузиазмом ста-
ли договариваться о времени 
«интеллектуального поедин-

ка», словно от того, встретятся 
ли кандидаты в 16, 17, 18 или 19 
часов 19 апреля зависит их спо-
собность успешно вести ди-
скуссию. И вновь весь этот торг 
оказался доступен широкой пу-
блике.

В среду стало известно, что 
кандидатам наконец удалось 
согласовать время встречи на 
стадионе «Олимпийский» в Ки-
еве. И даже договориться о том, 
чтобы поделить расходы на 
предстоящую перепалку. Но не 
очевидно, что в 19 часов 19 
апреля оба претендента на выс-
ший государственный пост син-
хронно метнут друг в друга ки-
евский торт перед заключи-
тельным избирательным мор-
добитием.

Поводов увильнуть от встре-
чи лицом к лицу у обоих остает-
ся предостаточно. Так Поро-
шенко, как утверждают в штабе 
Зеленского, просит построить 
на «Олимпийском» две сцены и 
выступает против свободного 
доступа желающих в фан-зону. 
А в штабе Порошенко вроде бы 
согласны привести своего кан-
дидата на стадион, но лишь при 

условии, что начавшаяся там 
дискуссия продолжится в теле-
визионной студии в 20 часов. К 
тому же не ясно, удастся ли кан-
дидатам по-братски поделить 
фанатские места. Сторонников 
действующего главы государст-
ва привезут из регионов на бес-
платных автобусах, тогда как 
Зеленский предложил своей 
группе поддержки заказывать 
билеты через интернет — по два 
в руки.

«Они (штаб Порошенко. — 
Прим. ред.) против свободного 
доступа людей на стадион, — 
подчеркнул кандидат. — А для 
нас это главное условие».

Не меньше разногласий вы-
зывает формат гипотетических 
дискуссий, который в его ны-
нешнем виде напоминает пого-
ворку «Ты ему про Фому, а он — 
про Ерему». Каждый из претен-
дентов на президентство хотел 
бы говорить с визави только о 
своих достоинствах. Порошен-
ко требует, чтобы в «Олимпий-
ском» обсуждалась его пози-
ция как верховного главноко-
мандующего по программе 
укрепления обороны, вопросы 

внешней политики и защита 
конституционных прав и сво-
бод граждан. В свою очередь Зе-
ленский, чтобы не допустить 
ухода своего противника в без-
возвратную демагогию, рас-
считывает поговорить с ны-
нешним национальным лиде-
ром о коррупции, злоупотре-
блениях властью и бедствен-
ном состоянии экономики. Он 
даже попросил украинцев при-
сылать ему вопросы, которые 
те хотели бы задать действую-
щему президенту, но не имели 
прежде такой возможности.

В итоге из зоны комфорта, 
которую пытается обеспечить 
Порошенко его команда, тот 
вполне может оказаться  в зоне 
«гнилых помидоров» — вряд ли 
вызывает сомнения, что укра-
инцев куда больше волнует, 
сколько народных денег при-
своила команда главы Украи-
ны, чем его внешнеполитиче-
ские, тоже весьма сомнитель-
ные, успехи. Кто кому навяжет 
свою повестку перед десятка-
ми тысяч зрителей, можно 
только гадать, но то, что в ход 
для этого пойдут все подруч-
ные средства, сомневаться не 
приходится.

В штабе Порошенко призва-
ли сторонников не брать на де-
баты «файеров, дудок, бараба-
нов и тому подобного», только 
флаги и госсимволы — «мы не 
идем соревноваться, кто кого 
перекричит». Однако команда 
Зеленского своих фанатов об 
аналогичном не просила.

В среду президент Порошен-

ко пошел ва-банк — пообещал 
отправить в отставку в случае 
победы всех без исключения гу-
бернаторов, чтобы заменить их 
молодыми людьми. В нужном 
ключе сработала Служба без-
опасности Украины — перед де-
батами кандидатов ее предста-
витель сообщил о якобы совер-
шенном задержании сразу семи 
членов диверсионно-террори-
стической группы, по понят-
ным причинам, связанной с 
Москвой. Но весь этот шпион-
ско-предвыборный балаган, 
разворачивающийся в преддве-
рии 19 апреля, по сути, пере-
черкнул своим заявлением спи-
кер Верховной рады Андрей Па-
рубий. Он напомнил, что боль-
шинство в парламенте в состоя-
нии поддерживать евроатлан-
тический курс Киева и усили-
вать роль украинского языка 
независимо от того, кто возгла-
вит Украину и что обещал изби-
рателям кандидат в президен-
ты.

Согласно соцопросам, Зе-
ленский лидирует с большим 
отрывом. И, как довольно грубо 
выразился в интервью один из 
политтехнологов, он может 
проиграть выборы только в том 
случае, «если одним прекра-
сным утром проснется с мер-
твой женщиной или живым 
парнем». •

Украинцы уже начали бронировать 
места на стадионе «Олимпийский», 
где 19 апреля пройдут дебаты.

Презентация новой книги Нины 
Пушковой прошла в РДКЦ в Париже.

Новые санкции Белого дома ударят и по рядовым кубинцам, и по европейскому бизнесу.

А К Ц Е Н Т

По оценкам кубинцев,  США нанесли 
их стране ущерб в размере  
от 121 до 300 миллиардов долларов

А К Ц Е Н Т

Из зоны комфорта, которую пытается 
обеспечить Порошенко его команда, 
тот вполне может оказаться  
в зоне «гнилых помидоров»

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6125 

В ШЛЕЙФЕ ПОСЛЕДСТВИЙ
Если бы выборы в Великобритании состоялись за-
втра, премьер-министром, вероятно, стал бы Джере-
ми Корбин, представитель самого левого крыла лей-
бористов с троцкистскими корнями. В США при ред-
ком многообразии желающих побороться за пост пре-
зидента от Демократической партии пока лидером 
остается социалист Берни Сандерс. На Украине зна-
чительное большинство населения, похоже, готово 
проголосовать за кандидата, единственным достоин-
ством которого является полная непричастность к по-
литике, что делалась до сих пор. В Северной Африке 
военные пытаются привычно, то есть заменой пожи-
лой «крепкой руки» на более молодую, отрегулиро-
вать обветшавший политический механизм, но встре-
чают решительное неприятие со стороны населения. 
Почти везде, где проходят выборы, политическая па-
литра рассыпается 
как мозаика, а фор-
мирование прави-
тельств превраща-
ется в упражнение 
по собиранию не-
брежно подогнан-
ного конструктора.

Тема ежегодной 
Ассамблеи Совета 
по внешней и обо-
ронной политике, 
которая прошла в 
минувшие выход-
ные, была сформу-
лирована броско — 
«Мировая война 
или мировая рево-
люция? Чего 
ждать?». Организаторы сознательно обострили по-
становку вопроса, но дискуссия алармизма, пожалуй, 
не убавила, хотя обогатила его нюансами. 

Конечно, ни мировой войны, ни мировой револю-
ции в понимании столетней давности, когда война 
едва закончилась, а революция только начиналась, не 
ожидается. Мировую войну наподобие Первой и Вто-
рой представить себе почти невозможно. Ядерное 
оружие сдерживает крупнейшие державы от лобового 
столкновения. А взаимосвязанность мира не столько 
предохраняет от конфликтов, сколько позволяет ве-
сти их иными способами помимо обычных военных. 
Иными, но не менее жесткими и более эффективны-
ми. 

В сочетании с глубокими социальными и техноло-
гическими сдвигами, меняющими характер общест-
венных отношений, возникает феномен, который Ти-
мофей Бордачев метко назвал «мировым расстройст-
вом» (в отличие от «мирового устройства», который 
упоминали другие участники). Термин весьма точ-
ный, поскольку вмещает в себя не только отсутствие 
упорядоченности (что бывало в истории и раньше), 
но и отчетливый элемент иррациональности (а ее 
концентрация явно выше исторической нормы). 

Политика и дипломатия расстроенного времени 
сталкиваются с особыми проблемами. Не случайно 
темой, которая немало задела присутствующих, стал 
именно кризис дипломатии. Кажется, чопорным 
джентльменам, привыкшим к изнурительным интел-
лектуальным поединкам со своими визави за закры-
тыми дверями тайных переговоров, больше нечего де-
лать. Конфиденциальности в век тотальной и всепро-
никающей информации не осталось, а с ней ушло и 
профессиональное доверие, правила даже не игры, а 
приличий. И вот уже рвутся мембраны между вну-
тренним и внешним. Исчезает грань между разъясне-
нием своих позиций, внутренней пропагандой и 
внешней контрпропагандой. Передразнивание стано-
вится нормой международного общения. Расстроен-
ному миру — расстроенную дипломатическую пра-
ктику! Что очень опасно, ведь дисбалансы и противо-
речия никуда не деваются, просто классические мето-
ды регулирования перестают работать.

А что же революция? Мировой пожар на горе всем 
буржуям в духе Владимира Маяковского пока что 
вроде не занимается. А вот хрестоматийная формула 
вождя мирового 
пролетариата про 
верхи, которые не 
могут, и низы, кото-
рые не хотят, похо-
же, актуальности 
не утратила. 

«Верхи» не вос-
принимаются «ни-
зами» в качестве 
своих, но и игнори-
ровать это, как в 
«старые добрые 
времена», они 
больше не могут 
себе позволить. Де-
мократия по плане-
те со времени пер-
вого похода за ми-
ровой революцией и вправду распространилась, это 
не вымысел. Но и «низы», зная, чего не хотят, не мо-
гут сформулировать, а что нужно. Повсеместен за-
прос на справедливость, но в довольно специфиче-
ском разрезе. В условиях тотально закредитованного 
мира, стоящего на огромных долгах, растет протест 
против положения вещей, когда богатеют в этом 
рас(бес)порядке одни, а расплачиваются за это дру-
гие, причем буквально. Задолженности сильных мира 
сего фактически раскладываются на остальных. В ре-
зультате нарастает отторжение, стремление к пере-
менам, вера в новые лозунги и нетипичных персона-
жей, иногда выходящая за рамки реальности и пере-
ходящая в виртуализацию, как на нынешних украин-
ских выборах. 

Так чего же ждать? Короткий ответ — чего угодно, 
но только не того, что кажется неизбежным исходя из 
прежних представлений. Сергей Караганов давно 
призывает: в международной среде, в которой прихо-
дят в негодность институты и все начинают искать 
способы их обойти, проигрывает тот, кто продолжает 
пытаться играть по несуществующим больше прави-
лам. Или их вернуть. Одна из российских проблем — и 
во внутреннем, и особенно в внешнем поведении — за-
цикленность на обидах прошлого, непреходящее 
стремление доказать, что обрушение статуса и потен-
циала почти 30 лет назад было случайностью и в пер-
вую очередь чужой (западной) виной. Даже если мы 
во всем правы, эта дискуссия уже неинтересна внеш-
ним собеседникам. Они со страхом смотрят вперед, 
пытаясь понять, какие формы может приобрести вой-
на и революция второй четверти XXI столетия. Преж-
ние потрясения, конечно, очень важны, ведь мы жи-
вем в шлейфе их последствий. Но не их уроки опреде-
лят будущее. •

Отсутствие упоря-
доченности и 
иррациональ-
ность в политиче-
ских процессах 
создают феномен 
«мирового 
расстройства»

Когда междуна-
родные институты 
приходят в негод-
ность, проиграет 
тот, кто продолжа-
ет играть по несу-
ществующим 
правилам

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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КИНО Что нельзя пропустить на Московском фестивале 

Идеальные незнакомцы
Ольга Галицкая

С
егодня фильмом «Видок: 
император Парижа» от-
крывается 41-й Москов-

ский международный кинофе-
стиваль. Жизнеописание леген-
дарного сыщика XVIII века Эже-
на Франсуа Видока, начинавше-
го свою полицейскую карьеру с 
того, что в юности он сам был 
преступником, режиссер Жан-
Франсуа Рише воплотил с поста-
новочным размахом и с участи-
ем звезд. Снимались Ольга Ку-
риленко, Фабрис Лукини, Дени 
Лаван и великолепный Венсан 
Кассель в роли Видока.

По неподтвержденной пока 
информации, кумир зрителей 
Венсан Кассель лично появится 
на красной дорожке фестиваля. 
Ждать осталось недолго, будем 
надеяться, что явление звезды 
народу состоится.  

С этого года ММКФ оконча-
тельно принял решение из лет-
него фестиваля стать весенним и 
переехать на вторую половину 
апреля. Это означает, что в его 
внеконкурсной программе боль-
ше не будет новинок Каннского 
фестиваля, который, как всегда, 
пройдет в мае. Самый свежий 
улов отборщиков — это фильмы 
из программ Berlinale-2019. 
Остальные картины тоже будут 
новинками для нас, даже если 
участвовали в международных 
фестивалях от Сандэнса до Ло-
карно, от Венеции до Сан-Себас-
тьяна два, а то и три года назад.

Впрочем, основной конкурс 
представляет, как и положено, 
исключительно международ-
ные, мировые и европейские 
премьеры. Россия заявлена тре-
мя фильмами. Это уже привлек-
шая к себе внимание «Эпиде-
мия» Павла Костомарова. Ее 
уже показали на Series Mania во 
Франции, но там это была пер-
вая серия почти готового сериа-
ла, а для ММКФ режиссер спе-
циально смонтировал полуто-
рачасовой фильм «Эпидемия. 
Вонгозеро», который появится 
в прокате позже. Действие этой 
семейной драмы разворачива-
ется на фоне эпидемии неиз-
вестной болезни, которая на-
крывает население с устрашаю-
щей быстротой; главные роли 
сыграли Марьяна Спивак, Вик-
тория Исакова, Кирилл Кяро, 
Александр Робак. 

Режиссер Светлана Проску-
рина, признанный мастер пси-
хологических исследований са-
мых напряженных состояний 
человеческого духа, покажет 
«Воскресенье». Название сразу 
вызывает в памяти роман Льва 
Толстого, а сюжет — его же по-

весть «Смерть Ивана Ильича». 
Алексей Вертков играет боль-
шого чиновника, которому 
вдруг прилетает сообщение о 
скорой смерти, — и жизнь его в 
одночасье меняется… 

После победы на прошлогод-
нем ММКФ якутского фильма 
«Царь-птица» участие в глав-
ном конкурсе якутских кинема-
тографистов становится тради-
ционным. На этот раз мы уви-
дим картину «Надо мною сол-
нце не садится», где всего два ге-
роя — старик и молодой парень, 
а действие происходит на Край-
нем Севере. На студии «Саха-
фильм» ее сняла Любовь Бори-
сова. 

В конкурсе также участвуют 
«Отец ночь» — фильм режиссера 
Дависа Симаниса (Латвия, Гер-
мания)  — о том, как ничем, ка-
жется, не примечательный чело-
век в годы войны спас от гитле-
ровского гетто полсотни людей. 
Японские «Импровизаторы» ре-
жиссера Сабу — дерзкое, яркое 
кино об исцеляющей силе люб-
ви и внезапном пересечении пу-
тей самых разных, но связанных 
между собой персонажей. Ита-

льянский актер Валерио Ма-
стандреа, запомнившийся по 
фильму «Идеальные незнаком-
цы» привезет свой режиссер-
ский дебют «Она смеется».

Режиссерский дебют еще од-
ной представительницы актер-
ского цеха Элиз Отценбергер — 
«Медовый месяц в Згеже» — рас-
сказывает о путешествии в 
Польшу живущей во Франции 
молодой супружеской пары, о 
встрече героев со своим истори-
ческим прошлым. Расул Санд-
рамели из  Ирана покажет 
фильм «Моя жизнь на втором 
курсе»: подруги-студентки от-
правляются на экскурсию в Ис-
фахан, где одна из них исчезает. 
Программный директор ММКФ 
Кирилл Разлогов советует раз-
глядеть в этой истории след Ми-
келанджело Антониони, отме-
чая влияние европейского ки-
нематографа на восточный. В 
конкурсе также фильмы из Бан-
гладеш («День субботний»), 
Финляндии («Пустота»), Казах-
стана («Тренинг личностного 
роста»), Турции («Капкан»), Ки-
тая («Жизнь морских обитате-
лей»).

Председателем международ-
ного конкурса впервые порабо-
тает наш друг Ким Ки Дук, уже 
неоднократно побывавший в 
качестве гостя на многих рос-
сийских фестивалях. Жюри ко-
роткого метра возглавит Алиса 
Хазанова.

В программе «Свободная 
мысль», как всегда, сосредото-

чены лучшие документальные 
фильмы, отмеченные призами 
международных фестивалей за 
минувший год. Первую боль-
шую ретроспективу Мишеля 
Девиля, режиссера поколения 
Трюффо, Годара, Шаброля, у 
которого снимались едва ли не 
все лучшие французские акте-
ры — Мишель Пикколи, Катрин 
Денев, Миу-Миу, Ришар Борен-
же и многие другие, можно 
смотреть все фестивальные дни 

в кинозале Третьяковской га-
лереи.

Во внеконкурсной програм-
ме «Мир искусства» состоится 
российская премьера байопика 
«Нуреев. Белый ворон» режис-
сера Рэйфа Файнса. Снимались 
Олег Ивенко, Равшана Куркова, 
Сергей Полунин и сам Рэйф 
Файнс в роли учителя великого 
танцовщика. 

В ретроспективе венгерско-
го кино зрителей ждет новая для 

России экранная встреча с Оле-
гом Янковским: тридцать лет 
назад, в 1989 году, он сыграл в 
фильме Ильдико Эньеди «Мой 
ХХ век».  

Ожидалось, что фильмом за-
крытия 41-го ММКФ станет 
«Братство» Павла Лунгина — уже 
было получено официальное 
приглашение, готовилась миро-
вая премьера. Но неожиданно 
возникший скандал, связанный 
с тем, что не всех устроила нели-

цеприятная правда о событиях 
тридцатилетней давности, когда 
советские войска были выведе-
ны из Афганистана, видимо, по-
мешал руководству ММКФ про-
демонстрировать, что кинема-
тографическое братство сущест-
вует не на словах, а на деле. Так 
что завершится фестиваль доку-
ментальным фильмом «Встреча 
с Горбачевым»; режиссеры Вер-
нер Херцог и Андре Сингер сня-
ли его в 2018 году. 

ТЕАТР Новые лауреаты Национальной театральной премии получили свою порцию славы

Маска, мы тебя знаем
Маска — дело загадочное. 
Под маской «летучей мыши» 
плела свои интриги опереточ-
ная Розалинда. Под маской 
гулял по Венеции любвеобиль-
ный Казанова. Маски скрывали 
лица очень многих и разных 
персонажей истории — от героев 
commedia dell`arte до палачей 
инквизиции. «Золотая маска» — 
амбициозная игра в догонялки: 
кто кого переиграет на теа-
тральной сцене. Тысячи спекта-
клей проходят через дуршлаг 
субъективных вкусов и настро-
ений экспертной группы, чтобы 
потом просеяться сквозь при-
хотливое сито жюри, где вступа-
ют в действие и личные при-
страстия, и конъюнктурные соо-
бражения, и политкорректный 
расчет. Отнесемся к ее вердик-
там серьезно, но не слишком: 
абсолютной истины здесь нет 
и не бывает.

Опера: поэзия и проза 
Мария Бабалова 

Отборщики задали непростую 
задачу жюри во главе с солист-
кой Мариинского театра Лари-
сой Гоголевской в определении 
победителей в оперных номина-
циях: большинство соискателей 
наград не соответствовали ка-
ноническому определению 
жанра «опера».

«Лучшим спектаклем в опе-
ре» названа оратория, постав-
ленная Пермским театром опе-
ры и балета, феноменальная 
«Жанна на костре», которую ав-
тор Артюр Онеггер охарактери-
зовал как синтез театра всех ви-
дов с речевым текстом. При этом 
постановщики спектакля пара-
доксально остались без главных 
наград: впервые за несколько лет 
«Золотая маска» отвернулась от 
дирижера Теодора Курентзиса, а 
выдающемуся итальянскому ре-
жиссеру Ромео Кастеллуччи до-
стался приз лишь как сценогра-
фу. А лучшим режиссером в опе-
ре стала легендарная Кэти Мит-
челл, которая даже не побывала в 
Москве, когда принесшая ей по-
беду «Альцина» Генделя переез-
жала из Экс-Ан-Прованса в Боль-
шой театр, — переносом спекта-
кля занимались ее ассистенты. 
Получавший за прославленную 
англичанку награду гендиректор 
Большого Владимир Урин заме-

тил, что «за 25 лет «Золотая ма-
ска» из очень теплой, скромной и 
дружественной церемонии прев-
ратилась в потрясающий теа-
тральный праздник».

Лучшей работой композито-
ра в музыкальном театре жюри 
определило удивительную 
«Прозу Владимира Раннева в 
столичном Электротеатре Ста-
ниславский, она же принесла 
премию и художнику по свету 
Сергею Васильеву. Своим спец-
призом жюри музыкального те-
атра отметило еще один опус 
нашего современника — Алек-
сандра Маноцкова с постанов-
кой «Сны Иакова, или Страшно 
место» Фонда поддержки совре-
менного искусства «Живой го-
род» и Фонда развития испол-
нительского искусства Респу-
блики Татарстан «Сфорцандо».

Жаль, у жюри не хватило 
«масок», чтобы отметить инте-
ресные работы Анны Аглатовой 
(Моргана) и дирижера Андреа 
Маркона в «Альцине», или Одри 
Бонне, которая в «Жанне на ко-
стре» не спела ни ноты, но пере-
дала силу времени, проживае-
мого через музыку. Грустно и 
несправедливо, что, отыграв фе-

стивальные показы даже не в 
Москве, а дома в Перми, театр 
более не планирует возвра-
щаться к этому спектаклю. Как 
сказал один из победителей в 
жанре мюзикла — режиссер Фи-
липп Разенков: «Множество де-
ятелей театра никогда не номи-
нировались и не получали ника-
ких наград, но это нисколько не 
умаляет их огромного таланта».

Рекордные три оперные «Ма-
ски» забрал Музыкальный те-
атр имени Станиславского и 
Немировича-Данченко. За луч-
шую женскую роль в опере на-
граду получила сопрано Ната-
лья Мурадымова (Костельничка 
Бурыйя в «Енуфе» Яначека, по-
становка Александра Тителя). 

Остальные награды оратории 
Генделя «Триумф времени и 
бесчувствия»: за лучшую муж-
скую роль был отмечен контра-
тенор Винс И (образ Удовольст-
вия) и лучший дирижер — Фи-
липп Чижевский. 

Языком танца
Анна Галайда

Самым запоминающимся в «Ма-
ске» этого года стал раздел сов-
ременного танца. В нем были 
представлены 9 спектаклей — и 
ни одного откровенного аутсай-
дера. При этом впервые скромно 
представлена провинция, кото-
рая на самом деле — эпицентр 
отечественного contemporary 
dance. Екатеринбург и Челя-
бинск делегировали по одному 
спектаклю, впервые попал в кон-
курс Камерный театр Воронежа, 
где год назад создана танцеваль-
ная труппа. Из прежних много-
летних лидеров в конкурсе была 
представлена только Ольга 
Пона, в соавторстве со своими 
танцовщиками поставившая 
спектакль «Картон». В центре 
внимания оказались москвичи 

Ольга Тимошенко и Алексей На-
рутто со спектаклем «40», пе-
тербурженка Ксения Михеева, 
поставившая «Грозу» по Остров-
скому в «Каннон Данс», Ренате 
Кэвворд с фестивальным проек-
том RUN и Анна Гарафеева,чья 
«Камилла» представляет Мо-
скву и Дягилевский фестиваль в 
Перми. Но награду все же отдали 
именитому мэтру — Охаду Наха-
рину: его спектакль «Минус 16» 
впервые был поставлен в России 
театром имени Станиславского 
и Немировича-Данченко и с нео-
фитским драйвом исполнен мо-
лодыми артистами.

В балете «по очкам» выиграл 
Большой театр. Две награды до-
стались его «Ромео и Джульет-

те» Алексея Ратманского (Ека-
терина Крысанова победила в 
конкурсе лучших исполнитель-
ниц женских партий, Павел 
Клиничев в пятый (!) раз был 
признан лучшим дирижером). 
Лучшим спектаклем назвали 
«Нуреева», который также от-
мечен за виртуозную работу хо-
реографа Юрия Посохова и ра-
боту танцовщика Вячеслава Ло-
патина — исполнителя партии 
Ученика. Однако этот сезон все 
же запомнится не единоличным 
триумфом «Нуреева», а его 
острым соперничеством с «Па-
хитой» из Екатеринбурга. Если 
«Нуреев» предложил мульти-
жанровое, но прямолинейное 

действо, то «Пахита» беззабот-
но и упоительно сыграла в ста-
ринный балет, при этом не по-
грешив против вкуса и предъя-
вив безупречный профессиона-
лизм, в котором не уступила 
академическим священным чу-
довищам. Жюри отметило весь 
творческий коллектив создате-
лей этого спектакля Специаль-
ной премией.

Этот неподъемный 
«легкий жанр»

Валерий Кичин 

В этой номинации сосредо-
точились жанры «легкие» — а 

на самом деле труднейшие, 
требующие от исполнителей 
универсальных навыков и та-
лантов, от классического вока-
ла и танца до джаза и акробати-
ки. Отдавая дань этой специфи-
ке, жюри постаралось не обой-
ти премиями все заметные 
спектакли, показанные в эти 
дни москвичам.  Рок-оперу 
Александра Журбина «Орфей 
& Эвридика», возрожденную к 
активной жизни Свердлов-
ским театром музыкальной ко-
медии (Екатеринбург), награ-
д и л и  за  л у ч ш у ю  ж е н с к у ю 
(Юлия Дякина — Эвридика) и 
мужскую роли (Игорь Ладей-
щиков — Харон). За роль второ-
го плана премию получила Ага-
та Вавилова, лихо сыгравшая 
разбойницу Вампу в «Графе 
Монте-Кристо» Петербург-
ской музкомедии. Лучшего ди-
рижера (Валерий Шелепов) на-
шли в красноярском спектакле 
«Винил». А триумфатором в 
этом жанре стал Новосибир-
ский музыкальный театр: мю-
зикл Андрея Кротова по моти-
вам знаменитого кинофильма 
«Римские каникулы» получил 
премии как лучшая режиссер-
ская работа (Филипп Разенков) 
и как лучший спектакль. На 
привычном уже фоне сказоч-
ных пейзажей и мультиплика-
ционных страстей он и впрямь 
казался островком жизни не-
мудреной, но полной вполне 
земных и потому настоящих 
энергий.

Драма: 
секунды тишины
Ирина Корнеева

Главный приз в номинации 
«драма» присужден спектаклю 
Александринского театра «Оп-
тимистическая трагедия. Про-
щальный бал». Принимая на-
граду из рук Льва Додина, ре-
жиссер Виктор Рыжаков пред-
ложил собравшимся на полми-
нуты остановиться, закрыть 
глаза и подумать о главном. 
Каждый — о своем. И все вместе 
— о том, что самое дорогое се-
годня в мире — время, идеи и 
любовь — к искусству, к близ-
ким людям, к свободе… 

Что главным, по мнению 
«Золотой маски», оказалось в 
драме? Музыкальный театр 
становится все более драмати-
ческим, а драматический — все 
более музыкальным. «Оптими-
стическая трагедия» — почти 
рок-концерт по мотивам пьесы 
Всеволода Вишневского в изло-
жении Аси Волошиной, в ре-
жиссуре, энергии и драйве Вик-
тора Рыжакова. В новой сцени-
ческой версии революционной 
пьесы советский миф обручил-
ся с музыкой Вертинского, 
Окуджавы, Соловьева-Седого, 
Магомаева, Децла, «Ленингра-
д а » ,  С т и в и  Уа н д е р а ,  L e d 
Zeppelin, Pink Flоyd, Queen… 

На контрасте с этой оглуши-
тельной и красочной револю-
ционно-музыкальной феерией 
шли крошечные «Птифуры» пе-
тербургского театра «Куколь-
ный формат» — кукольные скет-
чи про старичков и старушек, 
вызывавшие приливы неверо-
ятного восторга у всех, кто их 
видел. Они получили «Маску» 
как лучший кукольный спек-
такль. Автор идеи Катя Ионас и 
режиссер Анна Викторова для 
себя открыли, что бабушки и 
дедушки — это такой особый вид 
человека со своим маленьким 
сумасшествием: «Несмотря на 
огромный жизненный опыт, 
они беззащитны и нуждаются 
во внимании, у них есть харак-
терные причуды и особенности 
поведения. «Жил на свете ста-
ричок…» или «На свете старуш-
ка спокойно жила…» — даже в 
литературе они сразу появля-
ются старичками. Мы собрали 
эти истории, объединив их 
«Старушкопадом» — стихотво-
рением Маши Рупасовой». 

Трогательные моменты в те-
атре становятся все большей 
редкостью. А парадоксы — об-
ычным явлением. Например, 
когда «Маска» за лучшую жен-
скую роль уходит актрисе, сыг-
равшей самую что ни на есть 
роль мужскую: Тузенбаха во 
мхатовских «Трех сестрах». 
«Любовь живет даже после 
смерти, и барон Тузенбах со 
мной бы согласился», — этим 
словам Дарьи Мороз аплодиро-
вали особенно долго.

Не осталась незамеченной 
крепкая актерская работа Ка-
миля Тукаева: в «Антигоне» он 
сыграл Креона, правителя но-
вого образца и новых реалий. 
(«У меня давно роман с дирек-
цией «Золотой маски». И вот, 
наконец, этот роман закончил-
ся свиданием — наградой», — на 
радостях признался актер воро-
нежского Камерного театра.) 
Как и «Маленькие трагедии» 
Кирилла Серебренникова в «Го-
голь-центре» (лучшая работа 
режиссера в драме), неодно-
кратно поднимавшегося на сце-
ну Большого театра за поздрав-
лениями и в конце вечера выра-
зившего надежду: «Хотелось бы 
верить, что «Маску» вы мне 
дали действительно за то, что 
вам понравился мой спектакль. 
Пушкин — автор на все случаи 
жизни: и когда тебе хорошо, и 
когда тебе плохо, и когда ты гу-
ляешь, и когда находишься под 
домашним арестом».

«Пианисты» новосибирско-
го театра «Глобус», названные 
лучшим спектаклем малой 
формы, выглядели концепту-
альным гимном настоящему 
искусству и настоящему отно-
шению к своей роли в этом 
искусстве. «Страх выхода на 
сцену, ужас подмены реальной 
жизни «творческой реализа-
цией», крушение иллюзий име-
ют отношение и к миру класси-
ческой музыки, и к миру теа-
тра», — пояснял режиссер «Пи-
анистов» Борис Павлович. Тре-
тий звонок, занавес, в душе му-
зыка, а на авансцене королева 
театрального вечера — тиши-
на… 

Кирилл Серебренников поднимался 
на сцену несколько раз: он вышел 
победителем и в балете, и в драме.

Коррида свершившихся надежд и обманутых ожиданий: «Золотая маска» отмечала юбилей.

Фестиваль открывается приключенческим фильмом Жана-Франсуа Рише «Видок: Император Парижа».

А К Ц Е Н Т

Множество деятелей театра никогда 
не номинировались и не получали 
 никаких наград, но это нисколько 
не умаляет их огромного таланта

А К Ц Е Н Т

ММКФ принял решение окончательно 
перенести парад мирового кино 
с лета на весну
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Лучший драматический спектакль — «Оптимистическая трагедия» Александринского театра.
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ТРАНСПОРТ  
Волоколамское шоссе 
станет умной дорогой

Чтобы ехало

Ирина Рыбникова

Волоколамское шоссе станет первой трассой на тер-
ритории Подмосковья, где появится интеллектуаль-
ная транспортная система мониторинга и управле-
ния движением «Умная дорога». С ее помощью об-
ласть рассчитывает убрать пробки с самых загру-
женных мест Волоколамки — в Красногорске и Истре, 
а также с пересечения шоссе с Московским малым 
кольцом.

Интеллектуальная система — это более 50 датчи-
ков, регистрирующих количество автомобилей. Как 
только оно начинает зашкаливать, датчики подают 
сигнал светофо-
рам: переключай-
тесь быстрее! И 
светофоры начина-
ют работать так, 
чтобы по миниму-
му тормозить по-
ток. То есть в часы 
пик дают больше 
зеленого света там, 
где самый плотный 
трафик. А чтобы водители соблюдали порядок на пе-
рекрестках, их оснастят видеокамерами. Появятся и 
информационные табло, на которые будут выводить-
ся актуальные данные и по загруженности дорог, и по 
возможным вариантам объезда пробок. «Пробки во 
многих местах можно уменьшить с помощью управ-
ления транспортными потоками», — уверен министр 
транспорта и дорожной инфраструктуры Подмоско-
вья Алексей Гержик. По его словам, «Умная дорога» 
способна сделать Волоколамку на областной терри-
тории процентов на 15 быстрее.

Первые инфраструктурные элементы «Умной до-
роги» в Красногорске уже начали появляться. В част-
ности, на самых проблемных участках дорог намече-
ны места для строительства съездных и разворотных 
карманов: ведь если основной поток будут тормо-
зить съезжающие и разворачивающиеся, какой 
смысл в продлении зеленого света?

Полностью «Умная дорога» должна заработать на 
Волоколамке к концу 2019 года. Затем аналогичная 
система управления движением появится на Рога-
чевском шоссе — на участке от Дмитровского шоссе 
до автодороги А-108 и на Егорьевке — на участке от 
Люберец до границы с Москвой. 

УСЛУГИ Электронные 
сервисы помогут 
управлять имуществом

Не выходя 
из кабинета

Иван Пышечкин

На столичном портале госуслуг появились три новых 
сервиса по кадастровой оценке недвижимости. Любые 
вопросы, связанные с ней, москвичам теперь можно 
решить быстрее и удобнее.

Сервисы позволяют подать декларацию о характе-
ристиках объекта недвижимости, получить разъясне-
ния, связанные с проведением оценки, дают возмож-
ность исправить допущенные ошибки. «Благодаря та-
ким услугам департамент становится более открытым 
для граждан. Это и оперативность, и достоверность, и 
исключение коррупционной составляющей, и получе-
ние всех результатов в онлайн-режиме», — рассказал 
руководитель департамента  городского имущества 
Максим Гаман.

Он отметил, что 
последняя када-
стровая оценка не-
движимости, кото-
рая используется 
для расчета налогов 
и арендных плате-
жей, начиная с 2019 
года, была проведе-
на по новым прави-
лам с анализом 
большого массива 
данных, чего не было в предыдущие годы. Эта методо-
логия оценки учитывает даже данные из общедоступ-
ных негосударственных источников, например, серви-
сов «Циан» и «Авито». «Актуальные результаты мак-
симально соответствуют рынку. Так что количество 
обращений сильно сократилось по сравнению со вре-
менем, когда проводился предыдущий тур кадастро-
вой оценки», — сказал Гаман. 

Но если у москвичей все же возникают сомнения в 
правильности оценки принадлежащей им недвижимо-
сти, направить обращение в департамент теперь гора-
здо проще. Достаточно зайти в раздел «Услуги» на пор-
тале mos.ru, а затем выбрать вкладки «Жилье, ЖКУ, 
двор» и «Документы на недвижимость», после чего за-
полнить соответствующие формы. Уведомление с ре-
зультатом оказания услуги придет в личный кабинет 
пользователя.

К 2021 году планируется перевести в электронный 
вид все услуги департамента, предоставляемые юрли-
цам. А для физлиц оставят выбор между личным каби-
нетом на портале и традиционным бумажным форма-
том. Такая возможность должна обязательно оставать-
ся у обычных граждан, так как доступ к интернету пока 
есть не у всех, к тому же пользование электронными 
услугами может представлять сложность для пожилых 
людей, считают в департаменте. 

ПРОЕКТ 

Москвичи 
обсудили 
строительство 
новой ветки 
метро

ДОРОГА В 
КОММУНАРКУ
Любовь Проценко

В столице состоялись публич-
ные слушания по строительству 
Коммунарской линии метро. В 
ходе их жители нескольких рай-
онов юго-запада Москвы обсу-
дили возможность продления 
ветки в центр города от проек-
тируемой станции «Улица Но-
ваторов» до «Севастопольского 
проспекта». Горожане задали 
интересующие их вопросы и по-
делились своими мнениями о 
проекте. В настоящее время 
идет подсчет голосов.

Напомню, Коммунарская 
ветка метро, о которой идет 
речь, в перспективе пройдет от 
станции «Севастопольский 
проспект» до Троицка и свяжет 
юго-запад столицы и Новую 
Москву. В первую же очередь 
должен быть построен участок 
от «Улицы Новаторов» до 
«Столбово» с пересадкой на од-
ноименную станцию Соколь-
нической ветки. Авторы проек-
та уверены: строительство но-
вой линии позволит предотвра-
тить серьезные транспортные 
проблемы в этой части города. 
Они есть уже сейчас, а в бли-
жайшем будущем пассажиро-
поток здесь может вырасти до 
полумиллиона человек в день. 
Если же не предпринять ника-
ких мер, то на станции сущест-
вующих линий подземки пое-
зда сюда будут приходить уже 
переполненными. Не спасет и 
личный транспорт, так как до-
роги окажутся перегруженны-
ми.

«Коммунарская ветка раз-
грузит южные участки Соколь-
нической и Калужско-Рижской 
линий, — говорит руководитель 
научно-проектного объедине-
ния транспорта и дорог Инсти-
тута Генплана Москвы Игорь 
Бахирев. — Просторнее станет и 
на дорогах юго-запада столицы 
— количество машин на них ста-
нет примерно на 15—20% мень-
ше за счет того, что часть авто-
мобилистов пересядет на го-
родской транспорт». Перера-
спределение пассажиропотока, 
которое произойдет, снизит на-
грузку и на Серпуховско-Тими-
рязевскую и Замоскворецкую 
линии, которыми сейчас поль-
зуются многие жители Новой 
Москвы.

Эксперты подсчитали: в пе-
шеходной доступности от стан-
ций метро, которые появятся 
на новой ветке, живут 200 ты-
сяч москвичей и еще поблизо-
сти от них 65 тысяч человек ра-
ботают. Появление даже перво-
го участка Коммунарской ли-
нии существенно улучшит 
транспортную ситуацию в рай-
онах Ломоносовском, Гагарин-
ском, Академическом и Котлов-
ке. Слухи же о том, что соору-
жение метро может оказаться 
пагубным для существующих 
зданий, уверены специалисты, 
ни на чем не основаны. «Тонне-
ли там будут проложены на глу-
бине 30 метров и более, — гово-
рит Валерий Кивлюк, замести-
тель генерального директора 
по строительству объектов ме-
трополитена «Мосинжпроек-
та». — Это примерно высота 
12-этажного дома, что само по 
себе исключает воздействие на 
окружающую застройку». И 
приводит пример: глубина за-
легания Калужско-Рижской ли-
нии от «Новых Черемушек» до 
«Академической» всего 7—9 ме-
тров, участок Сокольнической 
линии между «Юго-Западной» 
и «Проспектом Вернадского» 
также 7 метров и лишь на «Уни-
верситете» тоннель уходит на 
27-метровую глубину. И при 
этом подземка наверху никому 
не мешает. Вот и на слушаниях 
москвичей успокоили: про-
кладка тоннелей на такой глу-
бине исключает просадки грун-
та и абсолютно безопасна для 
существующей застройки.

Между тем новая линия 
улучшит и экологическую си-
туацию в районах, куда придет. 
С уменьшением количества 
транспорта на дорогах сокра-
тятся и вредные выбросы в ат-
мосферу. Улучшение же качест-
ва воздуха, в свою очередь, при-
ведет к снижению риска воз-
никновения аллергий и случаев 
заболевания дыхательной си-
стемы. 

Сергей Бабкин 

В 
Москве будет внедрен 
новый стандарт ком-
форта в поликлини-
ках. Такую задачу на 
ближайшие пять лет 
поставил вчера мэр 
Сергей Собянин на 
встрече с главными 
врачами городских 

медучреждений. 
Поликлиники Москвы нача-

ли приводить к общему, удобно-
му для всех стандарту еще не-
сколько лет назад. На первом 
этапе первичная медпомощь 
становилась более доступной за 
счет строительства новых зда-
ний. Меньше у врачей теперь и 
чисто «бумажной» работы, зато 
времени для пациента больше. В 
итоге в 2018 году 80% горожан 
стали попадать на прием к до-
ктору в день обращения. Сокра-
тилось и время ожидания прие-
ма в в самих поликлиниках — в 
среднем с получаса до 10 минут. 

Теперь же настало время для 
нового этапа модернизации. В 
первую очередь решено отре-
монтировать 135 зданий поли-
клиник. «Нам нужно провести 
ремонт так, чтобы не прерывал-
ся прием пациентов, — сказал 
глава города. — Нужно вырабо-
тать четкие технические зада-
ния и максимально сжать вре-
мя ремонта». Приведут в поря-
док и материально-техниче-
скую базу поликлиник, обно-
вив оборудование, закупленное 
7—8 лет назад.

Новые поликлиники уже 
строятся с расчетом на новый 
стандарт. Именно такую мэр ос-
мотрел вчера в Замоскворечье, 
в Большом Строченовском пе-
реулке. «Поликлиника возво-
дится на месте старой инфекци-
онной клиники 1936 года по-
стройки, — отметил глава горо-
да. — Вместит два блока — дет-
ский и взрослый». Мэр подчер-
кнул, что в это же здание пере-
ведут городские клиники, кото-
рые сейчас размещаются на 
первых этажах и в приспосо-
бленных помещениях. Расши-
рят также штат узких специали-
стов. В каждой поликлинике по-
ставят собственные аппараты 
для УЗИ, эндоскопии, маммог-
рафии и других процедур.  

Городские власти обещают, что и в ходе ремонта поликлиники будут продолжать прием пациентов.

В Норвежском посольстве на улице Поварской, в одном из лучших особняков 19 века, есть чем полюбоваться.

Подземка пройдет 
по юго-западу 
города 
на 30-метровой 
глубине

Гражданам оставят выбор между личным кабинетом на порта-
ле и традиционным бумажным форматом.

На столичном пор-
тале  госуслуг поя-
вились три новых 
сервиса по када-
стровой оценке 

РАКУРС Детей с инсультом 
спасают в Морозовской 
больнице

Без скальпеля

Ангелина Зеленькова

Единственному в стране Цен-
тру детского инсульта Морозов-
ской детской клинической 
больницы исполнилось пять лет. 
За это время здесь прошли лече-
ние более 1,5 тысячи маленьких 
пациентов с тяжелыми сердеч-
но-сосудистыми патологиями 
не только из столицы, но и из 
других регионов. 

Бытует мнение, что у детей 
инсультов не бывает. Но, к не-
счастью, они случаются в лю-
бом возрасте, рассказала «РГ» 
руководитель Центра детского 
инсульта Инна Щедеркина. 
При инсульте нужно действо-
вать быстро. Если у ребенка 
внезапно начались головная 
боль, рвота, судороги, немеет 
лицо или язык, нарушилось 
зрение, следует немедленно 
вызывать «скорую помощь», 
врачи уже знают, что детей с 
любыми непонятными симпто-
мами следует везти в Морозов-
скую. Спасает малышей брига-
да — педиатр, невролог, гемато-
лог, нейрохирург. Есть компью-
терный томограф и ангиограф. 
«Сразу после диагностики ре-
бенка направляют в хирурги-
ческую или терапевтическую 
реанимацию», — продолжает 
ведущий невролог Александр 
Кессель.

В прошлом году «скорая» с 
подозрением на инсульт доста-
вила в центр почти 450 детей. 
Всего же в московском регистре 
детей, перенесших инсульт, зна-
чатся порядка 800 малышей, 
подсчитала главврач Морозов-
ской больницы Елена Петряй-
кина. Ребят из регионов врачи 
этой клиники помогают спасать 
дистанционно, с помощью теле-
медицины. «Детский инсульт 
имеет множество причин, начи-
ная с аномалии развития сосу-
дов главного мозга и заканчи-
вая заболеваниями крови, трав-
мами, инфекциями», — говорит 
главврач. С помощью современ-
ного оборудования врачи дела-
ют малышам тромбоэкстрак-
цию — удаляют тромбы из арте-
рий головного мозга, а также 

тромболизис — восстанавлива-
ют детские сосуды. Этих слож-
нейших операций и в мире дела-
ется немного, а в Морозовской 
они вошли в практику.

«Сердечно-сосудистую хи-
рургию невозможно предста-
вить без хорошей ангиографи-
ческой операционной, которая 
позволяет исследовать крове-
носные сосуды, — рассказывает 
хирург Манолис Пурсанов. — 
Новейшая лаборатория позво-
ляет выявлять пороки сердца. 
Сегодня мы можем оказать по-
мощь даже младенцу».

Но инсульт не проходит бес-
следно. Даже после лечения ре-
бенок остается в группе риска. 
Каждые полгода — визит к врачу. 
На такое плановое обследова-
ние и привезла свою дочь Лизу 
москвичка Ольга Степанова. 
Впервые они попали в Морозов-
скую в феврале прошлого года, 
когда у ребенка внезапно нача-
лись головные боли и неукроти-
мая рвота. У девочки обнаружи-
ли кровоизлияние в результате 
разрыва аномального сосуда. К 
счастью, операция, которая 
шла около часа, оказалась не 
травматичной: без скальпеля и 
разрезов. Через бедренную ар-
терию к тромбу, образовавше-
муся в головном мозге, подвели 
катетер и с его помощью ввели в 
поврежденный сосуд специаль-
ное склеивающее вещество. 

«На обследовании процеду-
ра похожая, только без нарко-
за», — рассказывает Лиза. Об-
следования длятся пару дней, 
а затем Лиза возвращается 
к прежней жизни. 

НАСЛЕДИЕ 350 лучших особняков Москвы 
открыли свои двери для посетителей  

Сандуны ждут
Сергей Жуков

С
егодня, 18 апреля, в Мо-
скве стартуют Дни исто-
рического и культурного 

наследия, которые продлятся до 
конца мая. Двери для любозна-
тельных горожан в 19-й раз от-
кроют старинные особняки, 
усадьбы и посольства, обычно 
закрытые для посторонних глаз. 
Впервые к акции присоединят-
ся легендарные гостиницы: 
«Националь», «Советская», 
«Ленинградская» и «Украина». 

Как рассказал глава департа-
мента культурного наследия 
Алексей Емельянов, подготов-
лено более 400 экскурсий, лек-
ций, мастер-классов и квестов. 
Из новшеств — познавательные 
прогулки для велосипедистов и 
поклонников скандинавской 
ходьбы. «В первый раз попробу-
ем новый формат и устроим те-
матические дни, посвященные 
театру, промышленной архи-
тектуре, авангарду, ВДНХ, мо-
сковскому транспорту и детям, 
— пояснил чиновник. — Еще про-
ведем отдельные экскурсии для 
участников проекта «Москов-

ское долголетие», молодых ро-
дителей, школьников и ино-
странцев». 

По оценкам организаторов, 
за месяц в акции примут учас-
тие не меньше восьми тысяч че-
ловек. Ждут гостей 350 архитек-
турных памятников. В их числе 
— Дом Пашкова, здание Центро-
союза, дом-коммуна архитекто-
ра Николаева, особняк Шехте-
ля. Интересны жителям столи-
цы и недавно отреставрирован-
ные ансамбль Высоко-Петров-
ского монастыря и городская 
усадьба Боткина, а также дача 
Орлова, дом Долгова и усадьба 
Разумовского, которые в ходе 
акции покажут впервые. На эк-
скурсию приглашают и в самые 
киногеничные и старейшие в 
Москве бани — Сандуны. Здесь 
сохранились исторические ин-
терьеры 1896 года. Приоткроет 
свои двери также театр Маяков-
ского. Артист Роман Фомин рас-
скажет об истории Маяковки и 
проведет зрителей в закулисье. 
Больше всего внимания по тра-
диции приковано к «запретным 
плодам»: старинным особня-
кам, в которых «квартируют» 

иностранные посольства и рос-
сийские государственные учре-
ждения. Попасть сюда в обыч-
ное время невозможно. Этим 
объясняется ажиотаж. Свобод-
ные места на экскурсии разле-
таются как пирожки. Наверняка 
быстро закроется запись в рези-
денцию посла Германии и по-
сольство Норвегии, куда нака-
нуне пригласили журналистов. 
Здание на Поварской улице, где 
сейчас размещается представи-
тельство скандинавской стра-
ны, экскурсовод Вадим Савенок 
назвал одним из лучших особ-
няков конца XIX века. Подняв-
шись по парадной лестнице, мы 
увидели изящные люстры, мра-
морные скульптуры. В одном из 
коридоров нам показали мини-
музей. Самые заметные экспо-
наты — первый договор между 
двумя странами, датированный 
XIV веком, и подлинная перепи-
ска норвежского короля с Нико-
лаем II . «Оказавшись в гости-
ной, посетители чувствуют себя 
словно на выставке художника 
Эдварда Мунка, — говорит гид. — 
Здесь висят оригиналы некото-
рых его картин». 

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 

«Умная дорога» 
сделает 
Волоколамку 
на 15% быстрее
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ За пять лет в городе отремонтируют треть 
поликлиник 

Стройка в белом халате  

В прошлом году 
«скорая» 
с подозрением 
на инсульт доста-
вила в центр 
почти 450 детей



11Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 апреля 2019
четверг №86 (7844)

Подробности   FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СКАНДАЛ В Краснодаре из-за грабительского микрозайма у семьи 
с крохотными детьми отбирают квартиру

Ловушка микрокредита
Татьяна Павловская,
«Российская газета», Краснодар

Л
енинский районный суд 
Краснодара, удовлетво-
рив требование микро-

финансовой организации, обра-
тил взыскание на единственное 
жилье женщины с маленькими 
детьми. Это решение обжалова-
но прокурором, а к участию в 
процессе, который сейчас про-
ходит в Краснодарском краевом 
суде, привлечен представитель 
детского омбудсмена.

В  финансовую ловушку 
22-летняя Ольга Короткова по-
пала еще в середине 2015 года. 
Она тогда работала и училась. 
За образование нужно было 
платить, причем приличную 
сумму, вот она и взяла микро-
кредит в размере 220 тысяч ру-
блей, опрометчиво подписав до-
говор займа со ставкой в 60 про-
центов годовых, а в случае неу-
платы процентов в течение трех 
месяцев ставка увеличивалась 
до кабальных 120 процентов. 
Остается лишь изумляться, что 
она не только добровольно пош-
ла на это, но и подписала дого-

вор залога недвижимого иму-
щества, в котором цена ее квар-
тиры была указана в два раза 
ниже реальной стоимости. Не-
сколько раз девушка вносила 
положенную сумму в счет пога-
шения взятого кредита, но по-
том потеряла работу и платить 
перестала… 

— Микрофинансовая органи-
зация напомнила о себе в конце 
2016 года, сообщив, что мой 
долг вырос почти до одного мил-
лиона рублей, — поясняет Ольга. 
— Я не отказывалась платить, но 
не такую грабительскую сумму. 
Пыталась договориться, однако 
безуспешно. Причем мой заи-
модатель прямым текстом зая-
вил, что теперь их цель — за-
брать квартиру. 

К этому времени Ольга выш-
ла замуж, у нее родилась дочка, 
она ждала второго ребенка. Ре-
шила обратиться в суд за защи-
той своих интересов. Ведь за взя-
тые 220 тысяч с нее требовали 
уже два миллиона 200 тысяч ру-
блей!  В иске просила признать 
ничтожным договор залога не-
движимого имущества, а также 
произвести перерасчет образо-

вавшейся задолженности в соот-
ветствии со ставкой Центробан-
ка. Однако судья Ленинского 
районного суда Виталий Гавлов-
ский иск Коротковой отклонил, 
удовлетворив в полном объеме 
встречные требования микрофи-
нансовой организации.

В отчаянии молодая мама 
обратилась за помощью в про-
куратуру, в органы опеки и по-
печительства, а также к детско-

му омбудсмену. С их участием 
апелляционная коллегия Кра-
снодарского краевого суда под 
председательством Виталия 
Одинцова рассматривает ре-
зонное гражданское дело по 
правилам суда первой инстан-
ции.  Молодая мама верит, что 
на нем будет вынесено справед-
ливое решение. И предостерега-
ет всех от ошибок, которые она 
совершила.  

СЛЕДСТВИЕ Сотрудники микрофинансовой 
фирмы грозили искалечить семью должника

Увези детей 
подальше

Наталья Козлова 

В 
СУ Следственного ко-
митета РФ по Твер-
ской области возбу-
дили уголовное дело 
против руководителя 
микрофинансовой 
конторы по редко 
встречающейся ста-
тье Уголовного кодек-

са РФ «Незаконное проникнове-
ние в жилище, совершенное 
против воли проживающего в 
нем лица, с применением наси-
лия, вымогательство, совершен-
ное группой лиц по предвари-
тельному сговору».

История такова: в январе 
между жителем Твери и мест-
ной микрофинансовой органи-
зацией с пышным названием 
«Лига денег» был заключен до-
говор. Гражданин взял 30 тысяч 
и должен был выплачивать ка-
ждую неделю почти по полторы 
тысячи рублей.

 В апреле заемщик допустил 
просрочку. Как сухо записано в 
уголовном деле, «менеджер 
фирмы совместно с другим ли-
цом осуществляли звонки с кор-
поративных телефонов на мо-
бильный заемщика, высказы-

вая в адрес последнего требова-
ния передачи им в ограничен-
ный срок денежных средств в 
сумме 3 тысяч рублей, который 
превышает размер еженедель-
ного платежа, составляющего 1 
тысячу 390 рублей, под угрозой 
применения насилия к нему и 
членам его семьи». 

В переводе на обыватель-
ский язык, коллекторы угрожа-
ли изнасиловать жену должни-
ка и отрубить пятилетнему 
сыну ногу лопатой. Угроз по те-
лефону микрокоммерсантам 
показалось мало. Вечером того 
же дня к должнику домой вло-
мился гражданин. Дома заем-
щика не было. Незваный гость 
оттолкнул женщину, открыв-
шую ему дверь, вломился в 
квартиру и, наговорив гадостей 

и оскорблений, потребовал 
деньги. Когда о ситуации узнали 
местные СМИ, в микрофинан-
совой организации тут же зая-
вили, что только напоминают о 
платежах, а выезжать к должни-
кам и применять какие-либо ме-
тоды внушения не могут. Но тут 
в сети появилась расшифровка 
звонков, в которых неизвест-
ные матерятся, угрожают изна-
силованием и советуют дол-
жнику увезти детей «за триде-
вять земель».

Житель Твери написал заяв-
ление в полицию, а после обна-
родования фактов журналиста-
ми Следственный комитет на-
чал проверку. Проверив, задер-
жал двух подозреваемых. Один 
из них — директор тверского фи-
лиала микрокредитной органи-

зации. Известно, что один из за-
держанных вроде бы пришел к 
следователям с повинной. Но 
директор это или нет, СК не 
уточняет.

Параллельно Управление 
Федеральной службы судебных 
приставов по Тверской области 
со своей стороны завело на 
«Лигу денег» дело по части 1 
статьи 14.57 КоАП РФ «Наруше-
ние требований законодатель-
ства о защите прав и законных 
интересов физических лиц при 
осуществлении деятельности 
по возврату просроченной за-
долженности». Компании гро-
зит штраф в размере до 200 ты-
сяч рублей.

И тут выяснилось, что в 2018 
году жители Твери уже жалова-
лись судебным приставам на 
эту организацию из-за хамских 
звонков должникам и их родст-
венникам. В итоге суд оштрафо-
вал «Лигу денег» на 200 тысяч 
рублей, а сотрудницу компании 
— на 20 тысяч рублей.

Сейчас решается вопрос о 
мере пресечения задержан-
ным.  

Сотрудники микрофинансовых орга-
низаций стали регулярно фигуриро-
вать в уголовных делах.

А К Ц Е Н Т

Коллекторы ворвались в квартиру 
должника. Они угрожали изнасиловать 
его жену и отрубить пятилетнему сыну 
ногу лопатой   
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции»: 

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с АО «Томскнефть» 
ВНК  информирует общественность о намечаемой деятельнос-
ти по проектной документации по объектам:  Обустройство 
Южно-Черемшанского нефтяного месторождения. Кустовая 
площадка №14. Корректировка; Реконструкция шламонако-
пителя нефтешламов Васюганской группы нефтяных место-
рождений (Катыльгинское нефтяное месторождение); Реконс-
трукция шламонакопителя нефтешламов на Игольско-Тало-
вом нефтяном месторождении; Замена РВС-100 № 2  
на РВС-2000 № 2 на УПН п. Пионерный; Реконструкция КОС 
Игольско-Талового нефтяного месторождения; Обустройство 
дополнительных скважин кустовой площадки № 3 Крапивин-
ского нефтяного месторождения; Расширение карьера № 3 бис 
Игольско-Талового нефтяного месторождения; Обустройство 
Налимьего нефтяного месторождения. Кустовая площадка 
№ 1; Полигон ТБО на Катыльгинском нефтяном месторожде-
нии; Реконструкция трубопроводов Катыльгинского нефтяно-
го месторождения; Обустройство кустовой площадки № 34 
Крапивинского нефтяного месторождения. Шламовый амбар; 
Обустройство Восточно-Талового нефтяного месторождения. 
Кустовая площадка № 76; Модернизация радиорелейной ли-
нии связи Игол — Пионерный; Шламовый амбар для буровых 
отходов на Катыльгинском нефтяном месторождении; Обуст-
ройство Катыльгинского нефтяного месторождения. Кустовая 
площадка № 25. Корректировка;  Система отопления на УПН 
Двуреченского нефтяного месторождения с использованием 
тепла подтоварной воды; Реконструкция нефтегазопровода 
МФНС — узел врезки гребенки УПН Крапивинского нефтяно-
го месторождения; Обустройство Колотушного нефтяного 
месторождения. Кустовая площадка № 3. Корректировка;  
ПС-35/6 кВ Карасёвской группы месторождений с внешними 
сетями. Корректировка; Обустройство Карайского нефтяного 
месторождения. Кустовая площадка № 11; Напорный нефте-
провод УПСВ-7 Ломового нефтяного месторождения —  
ЦППН-4 п. Пионерный;  Обустройство Мелимовского нефтя-
ного месторождения. Кустовая площадка № 1; ВЛ-10 кВ для 
электроснабжения Озерного нефтяного месторождения.

Цели намечаемой деятельности: строительство и реконс-
трукция объектов нефтедобычи на территории Каргасокского 
района Томской области.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «Томскнефть» ВНК, 636780, Томская область, г. Стреже-
вой, ул. Буровиков, дом 23.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные обсуждения.

Ознакомиться с проектной документацией, в том числе с ма-
териалами оценки воздействия на окружающую среду, а также 
представить замечания и предложения можно в течение 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения по адре-
сам:

1. Администрация Каргасокского района: Томская область, 
с. Каргасок, ул. Пушкина, 31, каб. 10 (с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 
18.00). 

2. ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 
72, каб. 412, тел.: 8 (3822) 611-900.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений обеспечивается заказчиком 
АО «Томскнефть» ВНК по адресу: 636780, Томская область, 
г. Стрежевой, ул. Буровиков, дом 23, в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Общественные обсуждения состоятся 27 мая 2019 года в 

15 час. 00 мин. в зале заседаний Администрации Каргасокско-
го района по адресу: Томская область, с. Каргасок, ул. Пушки-
на, 31.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, — Администрация Каргасокского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с АО «Томскнефть» ВНК 
информирует общественность о намечаемой деятельности 
по проектной документации по объектам: Реконструкция КОС 
Лугинецкого нефтегазоконденсатного месторождения; Антен-
но-мачтовое сооружение на Лугинецком нефтегазоконденсат-
ном месторождении; Трубопровод «узел врезки — гребенка» Лу-
гинецкого нефтегазоконденсатного месторождения; Обустройс-
тво Нижнетабаганского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния. Кустовая площадка № 20.2; Обустройство Лугинецкого 
неф тегазоконденсатного месторождения. Кустовая площадка 
№ 127; Обустройство Лугинецкого нефтегазоконденсатного 
месторождения. Кустовая площадка № 103; Обустройство до-
полнительных скважин на кустовой площадке № 85 Лугинецко-
го нефтегазоконденсатного месторождения; Обустройство до-
полнительных скважин на кустовой площадке № 31 Лугинецко-
го нефтегазоконденсатного месторождения; ВЛ-35 с ПС-35/0,4 
кВ для электроснабжения Нижнетабаганского нефтегазокон-
денсатного месторождения; Реконструкция УПН Герасимовско-
го нефтегазоконденсатного месторождения; Газопоршневая 
электростанция на Герасимовском нефтяном месторождении 
с внешними сетями. Корректировка; Площадка временного хра-
нения НСО на Герасимовском нефтегазоконденсатном место-
рождении; Обустройство Лугинецкого нефтегазоконденсатного 
месторождения. Кустовая площадка № 112; Реконструкция ав-
томатизированной системы пожаротушения (АСПТ) УПН «Лу-
гинецкая»; БКНС-2 (БКНС-21) на Лугинецком нефтегазокон-
денсатном месторождении. Реконструкция; Шламовый амбар 
для буровых отходов на Лугинецком нефтегазоконденсатном 
месторождении; Реконструкция нефтегазосборного трубопро-
вода кустовая площадка № 84 — кустовая площадка № 92 — УПН 
«Лугинецкого» нефтегазоконденсатного месторождения; Обус-
тройство Лугинецкого нефтегазоконденсатного месторожде-
ния.Кустовая площадка № 116; Обустройство Лугинецкого не-
фтегазоконденсатного месторождения. Кустовая площадка 
№ 104. Корректировка; Обустройство Северо-Калинового не-
фтегазоконденсатного месторождения. Кустовая площадка 
№ 25. Корректировка; Нефтегазосборный трубопровод «вход-
ная гребенка — узел врезки» Калинового нефтегазоконденсат-
ного месторождения; Газопровод «УПН Герасимовское нефтя-
ное месторождение — ЛГКС»; Система измерения количества 
нефти 48 Лицензионного блока месторождений.

Цели намечаемой деятельности: строительство и реконс-
трукция объектов нефтедобычи на территории Парабельского 
района Томской области.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «Томскнефть» ВНК, 636780, Томская область, г. Стрежевой, 
ул. Буровиков, дом 23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 27 апреля 2019 г. по 27 мая 2019 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обсужде-
ния.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Парабельского района совместно с за-
явителем или его представителем.

Ознакомиться с проектной документацией, в том числе с ма-
териалами оценки воздействия на окружающую среду, а также 
представить замечания и предложения можно в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресам:

1.  Администрация Парабельского района: с. Парабель, ул. Со-
ветская, 14.

2.  ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72, 
каб. 412, тел.: 8 (3822) 611-990.

3.  АО «Томскнефть» ВНК: г. Стрежевой ул. Строителей, 
206/1.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Общественные обсуждения состоятся 27 мая 2019 г. в 15.00 

по адресу: Томская область, с. Парабель, ул. Советская, 14.
Принятие от граждан и общественных организаций письмен-

ных замечаний и предложений обеспечивается заказчиком  
(АО «Томскнефть» ВНК, 636780, Томская область, г. Стреже-
вой, ул. Буровиков, дом 23) в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОЭЗ ТВТ на территории г. Москвы 
АО «ОЭЗ «ЗЕЛЕНОГРАД» 
Телефон: 8 (495) 647-08-18  

e-mail: office@technomoscow.ru;  
post@sez-mos.ru 

сайт ОЭЗ «Технополис «Москва»  
https://technomoscow.ru

№ 
п/п

Наименование особой  
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв. м

1 77:10:0002004:1292 100,00

2 77:10:0003001:26 45 990,00
3 77:10:0003003:25 115 436,00
4 77:10:0003003:1030 5 285,00
5 77:10:0003001:1014 89 119,00
6 77:10:0003002:1091 8 472,00
7 77:10:0003002:1096 12 437,00
8 77:10:0003002:1101 7 858,00
9 77:10:0003003:1009 5 983,00
10 77:10:0003003:1011 20 903,00
11 77:10:0003003:1017 7 317,00
12 77:10:0003004:1008 20 199,00
13 77:10:0003004:1002 3 500,00
14 77:10:0003005:1006 5 000,00

15 77:10:0003003:7 360,00
16 77:10:0003002:1083 5 754,00
17 77:10:0003002:1094 10 928,00
18 77:10:0003002:1097 1 470,00
19 77:10:0003005:1003 9 200,00
20 77:10:0003005:1005 7 701,00
21 77:10:0003003:22 174 625,00
22 77:10:0003001:24 98 442,00
23 77:10:0003001:1007 1 654,00
24 77:10:0003003:1141 3 608,00
25 77:10:0003003:1142 5 877,00
26 77:10:0003003:1143 481,00
27 77:10:0003003:1144 1 320,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах особой экономической зоны технико-внедренческого 

типа, созданной на территории г. Москвы и не сданных в аренду, за I квартал 2019 г.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Искитимского района и ООО «Разрез 
Восточный» объявляют о начале проведения общественных 
обсуждений с гражданами и общественными организация-
ми (объединениями) по вопросам намечаемой деятельности 
ООО  «Разрез Восточный» и объектам государственной эколо-
гической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство 
карьера по добыче антрацита на Восточном участке Колыван-
ского месторождения. 1 этап. Корректировка». Цель наме-
чаемой деятельности: Добыча угля. Месторасположение 
намечаемой деятельности: на территории Искитимского 
района. Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез 
Восточный», 633216, Искитимский район, р.п. Линево, про-
спект Мира, дом 16, помещение 1, кабинет 1. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 1—2 кварталы 2019 г. Орган, ответственный за ор-
ганизацию общественного обсуждения: Администрация 
Искитимского района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная.

Материалы объекта государственной экологической эк-
спертизы, в том числе техническое задание по оценке воз-
действия на окружающую среду, предварительные мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, журнал 
регистрации предложений и замечаний будут размещены с 
19.04.2019 г. по адресам:

— г. Искитим, ул. Пушкина 28А, 3-й этаж, отдел по природ-
ным ресурсам и охране окружающей среды. Время приема: с 
9.00 до 10.00, ежедневно, кроме понедельника и пятницы.

— 633216, Искитимский район, р.п. Линево, проспект Мира, 
дом 16, помещение 1, кабинет 1. Время приема: с 8.00 до 16.00 
(обед 12.00—13.00), ежедневно. 

Предложения и замечания принимаются до 20.05.2019 г. 
(включительно). Дата, время и место проведения обще-
ственных слушаний: 21 мая 2019 г. в 11.00 в зале заседаний 
Администрации Искитимского района по адресу: г. Искитим, 
ул. Пушкина, 51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября от 1995 
года № 174-ФЗ « Об экологической экспертизе» и «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 по охране ок-
ружающей среды от 16.05.2000 года, организованы общественные 
обсуждения обоснования намечаемой хозяйственной  и иной де-
ятельности, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Материалы обоснования лицензии на осуществление деятельнос-
ти в области использования атомной энергии «Вывод из эксплу-
атации корпуса 2, здание № 802 и корпуса 4, здание № 804, как 
части ЯУ производства разделения изотопов урана АО «Ангарский 
электролизный химический комбинат», корректировка № 1».

Предполагаемая форма общественных обсуждений — 
слушания.

Место расположения объекта: Иркутская обл., г. Ангарск, 
промплощадка АО «АЭХК».

Заказчик намечаемой деятельности: Акционерное обще-
ство «Ангарский электролизный химический комбинат» (665804, 
Иркутская область, город Ангарск).

Цель намечаемой деятельности: Вывод из эксплуатации кор-
пуса 2, здание № 802 и корпуса 4, здание № 804, как части ядерной 
установки разделения изотопов урана диффузионным методом 
невостребованной в хозяйственной деятельности Госкорпорации 
«Росатом», и улучшение условий радиационной безопасности пер-
сонала АО «АЭХК» и населения. Намечаемая деятельность — лик-
видация радиационно опасных объектов: зданий № 802 и 804.

Разработчик тома ОВОС: АО « Центральный проектно-тех-
нологический институт Ангарский филиал (АФ АО «ЦПТИ»)», 
адрес: Иркутская область, город Ангарск, ул. 14 Декабря, дом 22.

Организаторами слушаний являются: Администрация 
Ангарского городского округа, Иркутская область, город Ангарск, 
59-й квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), тел.: 8 (3955) 50-41-61, сов-
местно с АО «Ангарский электролизный химический комбинат», 
665804, Иркутская обл., город Ангарск, тел.: 8 (3955) 59-97-15, 
8 (3955) 59-91-83.

С целью учета общественного мнения граждан и общественных 
организаций  по оценке воздействия намечаемой хозяйственной  и 
иной деятельности на окружающую среду в составе материалов 
обоснования лицензии на осуществление деятельности по выводу из 
эксплуатации здания № 802, 804 в течение 30 дней с момента настоя-
щей публикации, материалы доступны для ознакомления, подготов-
ки замечаний и предложений (в письменной форме) по адресу:

1)  Иркутская область, город Ангарск, квартал 206, дом 6, зда-
ние АТС-54, кабинет группы продаж и обслуживания. Время 
работы: по будням с 8.00 до 18.00, в электронной форме — на 
сайте www.aecc.ru.

2)  Иркутская область, город Ангарск, 59-й квартал, дом 4, 
(ул. К. Маркса, 19), кабинет 333, пн.—чт. с 9.00 до 17.30,  
пт. с 9.00 до 16.30, обеденный перерыв с 13.00 до 14.00. 

Проведение общественных обсуждений проектной документа-
ции намечаемой хозяйственной и иной деятельности, включая ма-
териалы ОВОС, назначено на 24.05.2019, в 15.00, в Администрации 
Ангарского городского округа, по адресу: Иркутская область, го-
род Ангарск, 59-й квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), кабинет 401 
(зал заседаний), тел.: 8 (3955) 50-41-61.

Сроки проведения ОВОС: от момента настоящей публикации 
до проведения общественных обсуждений. Принятие от граждан 
и общественных организаций письменных замечаний и предло-
жений к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окончания об-
щественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

22 мая 2019 года в 12.00 в МБУК Культурно-методическом 
центре Селемджинского района по адресу: Амурская область, Се-
лемджинский район, пгт. Экимчан, ул. Центральная, 36 пройдут 
общественные слушания по теме «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду при реализации проекта «Горнодобывающее пред-
приятие на базе Албынского золоторудного месторождения ООО 
«Албынский рудник». Расширение гидротехнических сооруже-
ний. Технологическая емкость». 

Проект будет реализовываться на территории Селемджинско-
го района в целях дальнейшей разработки Албынского месторож-
дения.

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, является 
ООО «Албынский рудник», юридический адрес: г. Благовещенск, 
ул. Ленина, 140/1, адрес производственной деятельности: «учас-
ток Албын», Амурская область, Селемджинский район, Правобе-
режье реки Харга в 6 км от п. Златоустовск.

Общественные слушания организовываются Администрацией 
Селемджинского района.

На слушаниях будет дан обзор деятельности ООО «Албынс-
кий рудник» по реализации проекта, представлена информация 
об оценке воздействия на окружающую среду.

В общественных слушаниях примут участие специалисты ООО 
«Албынский рудник» и АО «УК «Петропавловск», представители 
органов государственной, региональной и муниципальной влас-
ти, представители общественных организаций.

С материалами по проекту «Горнодобывающее предприятие 
на базе Албынского золоторудного месторождения ООО «Ал-
бынский рудник». Расширение гидротехнических сооружений. 
Технологическая емкость» можно ознакомиться начиная с даты 
опубликования данной информации:

— в Администрации Селемджинского района, Амурская об-
ласть, Селемджинский район, пгт. Экимчан, ул. Комсомольская, 3;

— в МБУК Межпоселенческой центральной библиотеке Се-
лемджинского района, Селемджинский район, пгт. Экимчан, ул. 
Школьная, 19;

 — в МБУК Культурно-методическом центре Селемджинского 
района, пгт. Экимчан, ул. Центральная, 36;

 — МБУК Культурно-досуговом центре рабочего поселка То-
кур, Селемджинский район, пгт. Токур, ул. Ворожейкина, 19;

— в Администрации Златоустовского сельсовета, Селемджинс-
кий район, п. Златоустовск, ул. Советская, 26;

 — в МБУК Межпоселенческой центральной библиотеке Се-
лемджинского района, обособленное подразделение Златоустов-
ская библиотека, Селемджинский район, пгт. Златоустовск, ул. 
Советская, 26;

в МБУК Златоустовском культурно-досуговом центре, Селемд-
жинский район, с. Ольгинск, ул. Лесная, 10;

 — в Администрации Ивановского сельсовета, Селемджинский 
район, с. Ивановское, ул. Ленина, 2/2;

 — в МКУ Межпоселенческой центральной библиотеке Се-
лемджинского района, обособленное подразделение Ивановская 
библиотека, Селемджинский район, с. Ивановское, ул. Ленина, 4;

 — на участке «Албын», Амурская область, Селемджинский 
район, Правобережье реки Харга в 6 км от п. Златоустовск (для 
работников ООО «Албынский рудник»);

— на официальном сайте Администрации Селемджинского 
района в сети Интернет http://sel28.ru/.

Свои замечании и предложения можно внести в Книгу замеча-
ний и предложений, которая будет находиться по вышеперечис-
ленным адресам. 

Дополнительную информацию можно получить у специа-
листов ООО «Албынский рудник» по телефонам: 89145572268, 
89145388734.

ООО «Албынский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Комментарий 
Татьяна Ковалева, Уполномоченный по правам ребенка 
в Краснодарском крае:  

— Очевидно, что, подписывая кабальный договор с ростовщиком, не все 

заемщики отдают себе отчет, во что выльется кредит под огромный 

процент для него и его семьи. Об этом можно судить, анализируя пе-

чальные истории тех, кто обратился к нам за помощью. Все они ссыла-

лись на трудную жизненную ситуацию. Однако недопустимо нарушать 

жилищные права детей, что происходит в результате подобных сделок. 

Поэтому необходимо усиление информационно-разъяснительной ра-

боты с семьями, имеющими детей, направленную на повышение роди-

тельской ответственности при принятии решений, связанных с залогом 

единственного для семьи жилья. Что касается деятельности микрофи-

нансовых организаций, то они пользуются не только сложным матери-

альным положением граждан, но и их правовой безграмотностью. Хо-

рошо, что эта проблема решается сейчас на законодательном уровне. 
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ВОЛЕЙБОЛ «Факел» стал 
последним участником 
полуфинала Суперлиги

Приполярное 
сияние

Илья Трисвятский

Волейбольный клуб «Факел» из Нового Уренгоя, рас-
положенного у Полярного круга, вчера стал последним 
участником полуфинала чемпионата нашей мужской 
Суперлиги. В решающем третьем матче серии первого 
раунда плей-офф северяне дома обыграли обладателя 
континентального Кубка Вызова-2019 «Белогорье» — 
3:2 (25:21, 17:25, 25:23, 23:25, 15:8).

В трех других сериях полуфиналисты определились 
еще раньше, после двух матчей. Ими стали действую-
щий чемпион и победитель нынешней «регулярки» 
«Зенит-Казань», кемеровский «Кузбасс» и питерский 
«Зенит», обыгравшие уфимский «Урал», столичное 
«Динамо» и новосибирский «Локомотив» соответст-
венно.

Максимальный формат противостояния «Факела» 
и «Белогорья» был вполне предсказуем. Ведь эти ко-
манды, в отличие от оппонентов в остальных парах, — 
соседи по таблице, занявшие в двухкруговом турнире 
предварительного этапа четвертое и пятое места. Пер-
вая игра четвертьфинала в Новом Уренгое осталась за 
белгородцами (3:2), но затем руководимый итальян-
цем Камилло Плачи «Факел» в гостях взял реванш 
(3:0), и соперники вернулись в Приполярье.

Пятый матч получился предельно драматичным. 
Длившихся более двух часов четырех сетов командам 
не хватило для определения победителя, все решал 
тай-брейк. В решающие моменты сказался более со-
лидный набор исполнителей у «Факела». Все-таки до-
игровщики Дмитрий Волков и Егор Клюка выходят в 
стартовой пятерке нашей национальной сборной. В ре-
шающей партии новоуренгойцы вели 4:1, 10:6, далее 
тайм-аут сербского наставника «Белогорья» Слобода-
на Ковача ожидаемого для гостей перелома в игру не 
внес. Волков и Клюка довели перевес до 12:6, ну а точ-
ку в матче поставил Дмитрий Коленковский, который 
в прошлом сезоне выступал во втором дивизионе за 
«Локомотив-Изумруд» (Екатеринбург).

В полуфинальных сериях до двух побед по той же 
схеме «1-1-1» встретятся: «Зенит-Казань» — «Факел», 
«Кузбасс» — «Зенит» СПб. Даты проведения матчей — 
21, 25 апреля и, если потребуется, 28 апреля.

Тем временем в женской Суперлиге определился 
первый участник «золотой» серии. Им стал дебютант 
элиты «Локомотив» (Калининград), повторно обыг-
равший «Динамо-Казань» — 3:0 на берегах Волги. «Же-
лезнодорожницы» уже заполучили для себя пропуск в 
европейскую Лигу чемпионов-2019/20. В битве сто-
личного «Динамо» и «Уралочки-НТМК» предстоит 
третий матч, он пройдет 20 апреля в Москве. •

ХОККЕЙ Московский ЦСКА в третий раз подряд обыграл омский «Авангард» 
в финальной серии Кубка Гагарина

До трофея один шаг
Илья Соболев

В
чера на «Балашиха-Аре-
не» омский «Авангард» 
принимал ЦСКА в третьем 

матче финальной серии Кубка 
Гагарина. Армейцы снова обыг-
рали «ястребов». Теперь со сче-
том 2:0. Подопечных Игоря Ни-
китина от завоевания главного 
трофея КХЛ отделяет всего одна 
победа. Счет в серии стал 3:0 в 
пользу ЦСКА.

Может, кто-то и подзабыл, но 
«Балашиха-Арена» однажды 
уже принимала финальную се-
рию плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги. В 2010 году 
здесь рубились местный ХК 
МВД и казанский «Ак Барс». 
Вряд ли кто-то мог предполо-
жить, что большой хоккей сюда 
еще вернется. Но, как водится, 
жизнь внесла свои коррективы. 
Лишившись возможности иг-
рать в Омске, «Авангард» в ка-
честве домашней арены выбрал 
балашихинскую и дошел до фи-
нала.

Если кто считает, что «Бала-
шиха-Арена» недостаточно хо-
роша для матчей подобного 
уровня, то совершенно напра-
сно. Пример «Авангарда» пока-
зывает: при желании конфетку 
можно сделать из чего угодно. 
Надо сказать, что и до переезда 
омичей ледовый дворец был од-
ним из центров культурной 
жизни города: в его стеклянных 
фасадах уместились кафешки, 
разного рода магазинчики и 
даже ЗАГС! Однако новоселье 
«Авангарда» добавило арене но-
вых красок. Причем в букваль-
ном смысле: внутри на стенах 
появилось граффити в клубных 
красно-черных цветах с изобра-
жениями хоккеистов омской 
команды. Видно, что клуб поста-
рался сделать арену максималь-
но своей для болельщиков. Раз-

влекательная предматчевая 
«начинка» тоже заслуживает 
внимания. Перед игрой все же-
лающие могли сыграть в хоккей 
на приставке или «погонять» 
радиоуправляемые машинки на 
специальной трассе. Любители 
памятных фото тоже не оста-
лись внакладе: для них обустро-
или кусочек раздевалки и ска-
мейки запасных. Но главным ат-
тракционом вчера, разумеется, 
был Кубок Гагарина, к которому 
выстроилась внушительная 
очередь.

 Уже на трибунах болельщи-
ков ждало захватывающее ла-
зерное шоу, хотя в ограничен-
ных условиях «Балашиха-Аре-

ны» установить соответствую-
щее оборудование было неба-
нальной задачей. Под мерцание 
алых прожекторов диктор рас-
сказал величественную легенду 
о «ястребах», вынужденных 
биться за Кубок Гагарина на 
«другой земле», ну а вишенкой 
на торте стало исполнение рос-
сийского гимна Ларисой Доли-
ной.

В общем, по части антуража 
«Авангард» обыграл довольно 
безыскусный ЦСКА в одну ка-
литку. Другое дело, что омские 
болельщики наверняка проме-
няли бы все удовольствия, толь-
ко бы оказаться на месте армей-
ской торсиды. Проиграв в двух 

первых матчах, омичи загнали 
себя в критическое положение: 
еще одно поражение лишило бы 
«ястребов» реальных шансов на 
трофей.

Несмотря на ключевой ха-
рактер встречи, соперники на-
чали ее на высоких скоростях, 
забыв о всякой осторожности. 
Уже на второй минуте в игру 
вступил голкипер гостей Илья 
Сорокин, отразивший шайбу 
плечом. Тут же проявил себя его 
омский коллега Игорь Бобков, 
парировавший непростой бро-
сок Линдена Вея блином. И сно-
ва инициативу перехватил 
«Авангард». На 7-й минуте оми-
чи, выражаясь словами настав-

ника сборной России Ильи Во-
робьева, «доедали» шайбу на 
чужом «пятаке», но армейская 
оборона во главе с Сорокиным 
выстояла. Концовка первого пе-
риода проходила уже под дик-
товку ЦСКА, имевшего два вер-
ных момента, чтобы открыть 
счет. Однако благодаря Бобкову 
нули на табло никуда не делись.  

Редкий матч в нынешнем 
плей-офф обходится без неза-
считанного гола. Таковой ока-
зался и в протоколе вчерашней 
встречи. Отзащищавшись в 
меньшинстве на старте второго 
периода, «Авангард» провел 
атаку, которую замкнул Денис 
Зернов. Вся арена стала изры-
гать клубы дыма, но, как оказа-
лось, напрасно. После непро-
должительного видеопросмо-
тра судьи определили у омского 
форварда игру коньком и взя-
тие ворот отменили. Положа 
руку на сердце, все основания 
для такого решения у бригады 
рефери были. Но главный тре-
нер омичей Боб Хартли все рав-
но был недоволен. 

В итоге 0:0 по итогам двух 
периодов — абсолютно анало-
гичный сюжет мы наблюдали 
два дня назад в московском мат-
че. Тогда ЦСКА дожал «Аван-
гард» на 54-й минуте. На этот 
раз шайба в ворота Игоря Боб-
кова влетела десятью минутами 
раньше. Точный бросок удался 
капитану армейцев Сергею Ан-
дронову. Счет 1:0, с учетом по-
чти идеальной игры ЦСКА в 
обороне, в этом плей-офф почти 
всегда является приговором. 
Вчерашний матч исключением 
не стал. Сравнять счет омичи, 
как ни старались, не смогли. А 
после замены Бобкова на ше-
стого полевого Михаил Григо-
ренко броском в пустые ворота 
поставил точку — 2:0. Счет в се-
рии до четырех побед стал 3:0.•

ФУТБОЛ Вслед за «Реалом» амстердамский клуб выбил 
из Лиги чемпионов и «Ювентус»

«Аякс» опять герой

Илья Соболев 

В
чера определились 
все полуфиналисты 
Лиги чемпионов. Два 
из них стали известны 
по  итогам матчей 
«Манчестер Сити» — 
«Тоттенхэм» и «Пор-
ту» — «Ливерпуль» 
уже после подписания 

этого номера «РГ» в печать.
А днем ранее в 1/2 финала 

вышли голландский «Аякс» и 
испанская «Барселона». Ам-
стердамцы после домашней ни-
чьей (1:1) в гостях сенсационно 
обыграли «Ювентус» — 2:1, а 
«Барса», выиграв у «Манчестер 
Юнайтед» на выезде (1:0), не 
оставила англичанам шанса и 
на своем поле — 3:0.

«В футболе никогда не долж-
но быть тревоги. Он должен 
быть захватывающим. Когда ре-
бенок играет в футбол на улице, 
он не должен тревожиться о 
чем-то. Это относится и к про-
фессионалам», — автор этих 
слов легендарный голландец 
Йохан Кройфф был бы рад уви-
деть, что сегодня его идеи лучше 
всех воплощает на поле именно 
родной «Аякс». В четвертьфина-

ле голландцы с какой-то выдаю-
щейся беспечностью свергнули 
с трона прошлогоднего победи-
теля Лиги чемпионов мадрид-
ский «Реал», а теперь в той же 
манере разобрались с «Юве». 

Сейчас уже задним числом 
можно отыскать объективные 
причины провала «Реала» с его 
многочисленными проблемами 
в нынешнем сезоне. Но «Старая 
синьора», укрепившаяся специ-
ально под Лигу чемпионов 
Криштиану Роналду, казалась 
монолитом. К слову, месяц на-
зад в четвертьфинальном матче 
туринцы на своем поле разгро-
мили куда более солидный «Ат-
летико» 3:0. 

«Футбол жесток, и если ты 
пропускаешь случайный гол, 
появляется страх», — рассуждал 

после ответной игры с «Аяк-
сом» о своих подопечных глав-
ный тренер «Юве» Массимили-
ано Аллегри. Приходилось ли 
чувствовать нечто подобное иг-
рокам «Аякса»? Кажется, нет. 
Даже пропустив первыми и, по 
выражению своего наставника 
Эрика тен Хага,  «пережив 
бурю», голландцы и не думали 
отступать от своих принципов, 
разметав соперника во втором 
тайме.

В этом еврокубковом сезоне 
амстердамский клуб вообще де-
монстрирует какую-то потусто-
роннюю для современного фут-
бола приверженность атаке. У 
«Аякса» в нынешней Лиге чем-
пионов уже 32 забитых мяча — 
это новый клубный рекорд. В 
среднем «аяксиды» наносят 16 

ударов по воротам соперника и 
совершают 11 успешных обво-
док: похожими показателями из 
всех четвертьфиналистов могут 
похвастаться только «Барсело-
на» и «Манчестер Сити».

В чем же секрет амстердам-
ского бесстрашия? Наверное, в 
том числе и в его обаятельной 
молодости. Капитану «Аякса» 
Маттейсу Де Лигту и Донни ван 
де Беку, авторам голов в ворота 
«Ювентуса», 19 и 21 год, соот-
ветственно. А ведь есть еще 
21-летние Френки де Йонг, Да-
вид Нерес, Каспер Дольберг. 

С такой бандой второе дыха-
ние открылось и у опытных иг-
роков. Серб Душан Тадич про-
водит лучший сезон в карьере, а 
Дейли Блинд снова надежен в 
обороне. Молодыми чувствуют 
себя даже руководители «Аяк-
са». Посмотрите на детский вос-
торг генменеджера и техниче-
ского директора клуба Эдвина 
ван дер Сара и Марка Овермар-
са, не стеснявшихся кататься по 
газону «Ювентус Стэдиум» в 
рубашках и брюках. Такими 
счастливыми они, кажется, не 
были, даже когда сами игрока-
ми побеждали в Лиге чемпионов 
в 1995 году.

Напоследок вот еще несколь-
ко фактов, подчеркивающих 
уникальность нынешнего успе-
ха «Аякса». Амстердамцы пер-
выми в истории Лиги чемпио-
нов дошли до полуфинала, на-
чав свой путь с третьего квали-
фикационного раунда турнира. 
Кроме того, «Аякс» стал первым 
клубом не из топ-5 лиг Европы 
(Испания, Англия, Германия, 
Италия, Франция), сумевшим 
пробиться в 1/2 финала главно-
го турнира Старого Света, начи-
ная с 2005 года. 

Единственное, что сейчас 
может огорчать, в следующем 
сезоне «Аякс» наверняка будет 
совсем другим. Уже подписал 
контракт с «Барселоной»  Френ-
ки де Йонг, нарасхват в Европе 
де Лигт. 

Впрочем, это лишь еще один 
повод не пропускать оставшие-
ся матчи «Аякса». В Лиге чемпи-
онов амстердамцам предстоит 
сыграть еще как минимум два-
жды.  

Голкиперу «Ювентуса» Войцеху 
Щенсны не в чем себя упрекнуть: 
просто «Аякс» был лучше.

Хоккеисты ЦСКА (слева) лишь однажды переиграли вратаря «Авангарда» Игоря Бобкова. Но и этого хватило.

А К Ц Е Н Т

«Аякс» первым в истории дошел 
до полуфинала Лиги чемпионов, 
начав свой путь с третьего 
квалификационного раунда турнира

ТЕННИС Россиянки 
надеются на победу 
в матче против Италии

Пробиться 
на грунте 

Анна Козина

В предстоящие выходные на грунтовом корте в ком-
плексе ЦСКА российские теннисистки встретятся с 
итальянками в матче плей-офф второй Мировой груп-
пы Кубка Федерации.

Президент Федерации тенниса России (ФТР) Ша-
миль Тарпищев и капитан нашей женской сборной 
вызвали в команду первую ракетку страны Дарью Ка-
саткину, занимающую 22-е место в рейтинге WTA, 
Анастасию Павлюченкову (34-я позиция), Анастасию 
Потапову (74), Наталью Вихлянцеву (113) и юную де-
бютантку Владу Коваль (563). Она, может, и не выйдет 
на корт, но атмосферу турнира точно прочувствует.

За сборную Италии впервые за три года сыграет Ка-
мила Джорджи (30-я ракетка мира), у которой были 
разногласия с национальной федерацией. В состав ко-
манды также вошли Мартина Тревизан (147), Жасмин 
Паолини (187) и Сара Эррани (243).

В Москве Россия и Италия будут бороться за право 
выступать во второй Мировой группе командного чем-
пионата мира. Напомним, что в плей-офф наши тенни-
систки, которые покинули элиту в 2016 году, проби-
лись в феврале, когда выступали в Польше в одном из 
низших дивизионов — первой группе европейско-аф-
риканской зоны. Касаткина, Павлюченкова, Вихлянце-
ва, Потапова, а также Маргарита Гаспарян одна за дру-
гой выиграли групповые матчи против Польши и Да-
нии, а также стыковой против Швеции.

Сейчас соперницы будут только одни, но непро-
стые. Капитан российской сборной Игорь Андреев осо-
бенно опасается опытной Сары Эррани и лидера ита-
льянок Камилы Джорджи, которой подходит любое по-
крытие, в том числе выбранный россиянками грунт. 
Это было сделано не случайно, ведь впереди грунто-
вый сезон. Однако, к примеру, Наталья Вихлянцева, ко-
торая хорошо себя проявила в предыдущих встречах, 
предпочитает хард. Но Андреев все равно надеется, что 
матч завершится в нашу пользу.

— Настроение и физическое состояние у тенниси-
сток хорошее, они тренируются с удовольствием. Корт 
тоже постелили отличный. Причем сделали все за ко-
роткий период времени, — заявил Андреев на предмат-
чевой пресс-конференции капитанов. — У итальянок 
опытная команда, прекрасные игроки. Нас ждет тяже-
лый матч, но мы надеемся на победу.

В рамках Кубка Федерации россиянки довольно ча-
сто встречались со сборной Италии и выиграли пять 
матчей из семи. 

Волейболисты новоуренгойского «Факела» (на переднем 
плане) дожали белгородцев на тай-брейке третьего матча.

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6051 
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Четверо 
россиян 
вылетели 
из плей-офф

СВОБОДНЫ 
ДЛЯ СБОРНОЙ
Илья Зубко

Сразу две серии стартового ра-
унда плей-офф Национальной 
хоккейной лиги завершились 
оглушительными сенсациями. 
Лучшая команда регулярного 
сезона НХЛ «Тампа-Бей Лай-
тнинг», а также один из фаво-
ритов сезона «Питтсбург Пин-
гвинз» дружно закончили по-
ход за Кубком Стэнли. И это 
может здорово помочь сборной 
России. 

Еще никогда за более чем ве-
ковую историю Национальной 
хоккейной лиги обладатель 
Президентского Кубка, вручае-
мого победителю «гладкого» 
чемпионата, не проигрывал в 
первом же раунде со счетом 0:4. 
Теперь «Тампа», разрывавшая 
всех в «регулярке», установила 
это сомнительное достижение. 
«Молнии» получили в соперни-
ки по первому раунду плей-офф 
«Коламбус Блю Джекетс», ни 
разу в своей короткой истории 
не выигрывавший серию в Куб-
ке Стэнли. «Жакеты» и в кубко-
вую восьмерку-то пролезли с 
трудом, обойдя на финише 
«Монреаль». 

Но в плей-офф произошли 
удивительные метаморфозы. 
«Жакеты» с ходу взяли два го-
стевых матча, наглухо закрыв 
лидера «Тампы» Никиту Куче-
рова. Форвард выдал шикарный 
сезон, набрав в «регулярке» 
128 очков и побив казавшийся 
вечным рекорд Александра Мо-
гильного для россиян в НХЛ. 26 
лет назад Могильный, напом-
ним, выбил 127 баллов по си-
стеме «гол плюс пас». Но в Куб-
ке Стэнли Кучеров не показал 
ничего. Разозлившись, он грубо 
сыграл против соперника во 
втором матче и третью игру се-
рии пропускал. Без Никиты 
«Тампа» тоже проиграла. А в 
четвертом матче, прошедшем 
накануне, главный бомбардир 
«молний» сделал две голевые 
передачи. Но этого было мало-
вато. Уступая 3:4, главный тре-
нер гостей пошел ва-банк и за-
менил вратаря Андрея Василев-
ского на шестого полевого иг-
рока. После чего «Тампа» про-
пустила еще трижды, уже в пу-
стые ворота. Начало этому из-
девательству положил, кстати, 
Артемий Панарин. В итоге 7:3 в 
матче, и фаворит с треском вы-
летает из плей-офф.

Крахом обернулись и над-
ежды болельщиков «Питтсбур-
га». «Пингвины», обладая су-
перзвездами в лице Сидни 
Кросби и Евгения Малкина, 
трижды за последнее десятиле-
тие брали Кубок Стэнли. И 
пусть этот сезон команда про-
вела неровно, вряд ли кто-то 
ожидал, что на фоне «Нью-
Йорк Айлендерс» она будет вы-
глядеть так беспомощно. Про-
играв первый матч в овертай-
ме, «Питтсбург» как-то совсем 
печально отдал два следующих. 
Лишь в последней, четвертой 
игре «пингвины» сопротивля-
лись отчаянно. Но и здесь дело 
закончилось заменой вратаря 
на шестого полевого и голом в 
пустые ворота — 3:1 в пользу 
«Айлендерс». 

На вылет «Тампы» и «Питтс-
бурга» мгновенно отреагиро-
вала Федерация хоккея России. 
Четверо игроков этих команд 
получили вызов в сборную 
страны. Это форвард «пингви-
нов» Евгений Малкин, а также 
трио из состава «молний» в 
лице нападающего Никиты Ку-
черова, защитника Михаила 
Сергачева и вратаря Андрея 
Василевского. Малкин уже ска-
зал, что готов сыграть на чем-
пионате мира в Словакии. И 
это отличная новость с учетом 
дефицита элитных центрфор-
вардов. Игроки «Тампы» пока 
на эту тему высказаться не 
успели. Но, будем надеяться, 
они также захотят продлить се-
зон, благо серьезных травм ни 
у кого из них нет. Приезд таких 
мастеров, несомненно, серьез-
но повысит шансы сборной 
России на золотые медали. •

Никита Кучеров закончил сезон в 
«Тампе», но может помочь сборной 
России на чемпионате мира.
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